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 Síntesis Informativa 

20/04/2024  
SECRETARIO 

 
(B155) Clausura secretario de Agricultura asamblea de la Asociación Mexicana 
de Productores de Leche 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, el Gobierno de Coahuila, productores 
y agroindustria láctea participaron en la clausura de la cuarta asamblea general 
ordinaria de la Asociación Mexicana de Productores de Leche (AMLAC) y en la 
ceremonia de entrega de certificados de “Buenas prácticas pecuarias a establos 
productores de leche”. El Siglo de Torreón, P. 6E, Zócalo Saltillo, PP, NRT México 
Noticias, PP 
https://www.tallapolitica.com.mx/clausura-secretario-de-agricultura-asamblea-de-la-
asociacion-mexicana-de-productores-de-leche/ 
https://acustiknoticias.com/2024/04/clausura-secretario-de-agricultura-asamblea-de-la-
asociacion-mexicana-de-productores-de-leche/ 
https://www.tierrafuerte.mx/clausura-secretario-de-agricultura-asamblea-de-la-asociacion-
mexicana-de-productores-de-leche/ 
 https://www.vozdelasociedad.com/single-post/secretario-de-agricultura-clausura-la-
asamblea-de-la-asociaci%C3%B3n-mexicana-de-productores-de-leche 
https://www.voragine.com.mx/2024/04/19/clausura-secretario-de-agricultura-asamblea-de-
asociacion-mexicana-de-productores-de-leche/ 
https://sandyaguilera.com/encuentro-en-coahuila-fortaleciendo-la-industria-lactea-nacional/ 
https://notigram.com/durango/local/durango-se-ubica-como-el-tercer-productor-de-leche-en-
el-pais-sader-20240419-1220713 
https://elheraldodesaltillo.mx/2024/04/19/seguiremos-impulsando-la-industria-
agroalimentaria-de-coahuila-manolo/ 
https://vanguardia.com.mx/coahuila/reitera-coahuila-compromiso-para-impulsar-industria-
agroalimentaria-FF11726175 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/558942/Clausura-secretario-de-Agricultura-asamblea-
de-la-Asociacion-Mexicana-de-Productores-de-Leche.html  
https://hojaderutadigital.mx/clausura-secretario-de-agricultura-asamblea-de-la-asociacion-
mexicana-de-productores-de-leche/ 
 

SECRETARÍA 
 
Siembran más de 15 mil árboles con el apoyo de Chapingo 
Para mitigar los daños forestales que han provocado los incendios en zonas 
boscosas de Texcoco, autoridades locales e integrantes del Colegio de 
Posgraduados (Colpos) implementarán el programa "Sembrando Vida" con lo que 
se pretende plantar 15 mil árboles. María Isabel Galicia León, directora de Desarrollo 
Rural en Texcoco, aseguró que, de 2017 a 2023, se han sembrado en la montaña de 
Texcoco más de 250 mil árboles, todos con el apoyo de especialistas en reforestación 
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de la Universidad Autónoma Chapingo (UACh) y el Colpos. Milenio Estado de 
México, P 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000693nc.pdf 
 
Incursionan López y Coronado en el cultivo de sandía por primera vez 
Por primera vez producen sandía en los municipios de López y Coronado, según 
informó el jefe de la de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) en 
el distrito Río Florido, Roberto Baca Perea quien añadió que fueron dos productores 
que incursionaron en este cultivo el año pasado en donde lograron sembrar 4 
hectáreas, cuyo producto calificó de calidad, así mismo resaltó que es un cultivo 
redituable.  
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/incursionan-lopez-y-coronado-en-el-cultivo-de-
sandia-por-primera-vez-11790057.html 
 
Denuncian ante el IEE a aspirantes de Morena 
Horas antes de que dé inicio formalmente la campaña electoral para diputados 
locales y presidentes municipales en Sonora se presentó una denuncia ante el 
Instituto Estatal Electoral (IEE) por la entrega en Álamos, Sonora, de insumos de 
Segalmex por parte de la planilla de Morena. En el audio, Pacheco Valencia hizo la 
invitación a que reciban este apoyo de Segalmex. 
"Para hacer una aclaración, habla Sergio Pacheco, los fertilizantes se están 
entregando en los almacenes míos, yo hace un año que los presté a Segalmex, 
están pegados a la ganadera. El Universal, P 7 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115957374 
 

AGRICULTURA 
 
Agudizará el recorte tensión en el campo 
Con la firma de la nueva acta de la CILA, vienen tiempos más difíciles para los 
agricultores del Valle de Mexicali; lo peor, es que no saben dónde ha terminado el 
agua de aproximadamente 50 mil hectáreas que se han dejado de sembrar de las 
185 mil con derecho de riego. Lo anterior lo manifestó el representante del Sistema 
Producto Algodón en Baja California, Demetrio Benítez. La Comisión Internacional 
de Límites y Aguas (CILA), informó que ha firmado con su contraparte 
estadounidense el Acta 330, en la que se establecen recortes adicionales a los ya 
establecidos en el Acta 323, y que estos serán de poco más de 493 millones de 
metros cúbicos (mm3) de agua, que serán restados de la cuota de 1 mil 850 mm3, 
que recibe anualmente Baja California desde Estados Unidos, a través del Río 
Colorado. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/agudizara-el-recorte-tension-en-el-campo-
11789633.html 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000693nc.pdf
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/incursionan-lopez-y-coronado-en-el-cultivo-de-sandia-por-primera-vez-11790057.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/incursionan-lopez-y-coronado-en-el-cultivo-de-sandia-por-primera-vez-11790057.html
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115957374
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/agudizara-el-recorte-tension-en-el-campo-11789633.html
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/agudizara-el-recorte-tension-en-el-campo-11789633.html
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Hierbas medicinales corren peligro 
A pesar de la diversidad de plantas con la que cuenta el estado, debido a factores 
como las variaciones en el clima, el cambio en los patrones de consumo, así como 
la falta de información, peligran especies medicinales nativas que se caracterizan 
porque crecen a más de 2 mil600 metros sobre el nivel del mar. De acuerdo con 
datos del Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal 
del Estado de México (Icamex), de la Secretaría del Campo, México es uno de los 
cuatro países con mayor diversidad vegetal a nivel mundial con más de 30 mil 
especies distribuidas en todo el territorio, por lo que actualmente ocupa el segundo 
lugar, después de China, en especies de uso medicinal. Milenio, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000676nc.pdf 
 
Jornaleras sufren males crónicos por los cambios de clima y la alimentación 
Golpes de calor, deshidratación y enfermedades gastrointestinales, respiratorias y 
crónicas como diabetes e hipertensión son algunas de las consecuencias que 
enfrentan las mujeres jornaleras agrícolas que migran del sur al norte del país, 
debido a factores como el cambio de clima y de hábitos alimentarios, señalaron 
especialistas y defensores de derechos humanos. En el campo persiste también la 
brecha salarial, ya que, de acuerdo con datos del INEGI del Censo Agropecuario 
2022, mientras los hombres ganan en promedio 228 pesos diarios, las mujeres 
obtienen 201, aunque en algunos casos no reciben su pago por trabajar. La Jornada, 
P 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000504nc.pdf 
 
Afores han devuelto sólo 2% de cuentas 
Desde 2020, las Administradoras de Fondos para el Retiro (afores) sólo han 
transferido al IMSS 946 millones de pesos de cuentas de pensiones inactivas, apenas 
2.3% de los 40 mil 594 millones de pesos que aún mantienen bajo su control, afirmó 
Zoé Robledo. En tanto, Marath Bolaños, secretario del Trabajo, detalló que el fondo 
de pensiones se integrará con 75% de los recursos incautados por el Instituto para 
Devolver al Pueblo lo Robado, así como por lo que quede tras la liquidación de la 
Financiera Nacional para el Desarrollo Rural. Excélsior, P 6 La Razón de México, P 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000789nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000443nc.pdf 
 
Preservan semillas de 25 familias botánicas 
A través del Banco de Germoplasma del Instituto de Investigación y Capacitación 
Agropecuaria, Acuícola y Forestal del Estado de México (Icamex) se cuenta con 7 mil 
200 accesiones pertenecientes a 25 familias botánicas, 55 géneros y 117 especies, 
contemplando fundamentalmente especies nativas de la entidad. Entre esas 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000676nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000504nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000789nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000443nc.pdf
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especies nativas destacan alrededor de 2 mil 330 que corresponden a maíces 
mexiquenses. El Sol de Toluca, P 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000338nc.pdf 
 
Conoce cómo funciona el Banco de Germoplasma de Icamex 
El Banco de Germoplasma del Instituto de Investigación y Capacitación 
Agropecuaria, Acuícola y Forestal del Estado de México (Icamex) tiene la función de 
conservar en las mejores condiciones la biodiversidad y los recursos genéticos de 
productos como el maíz, el frijol, amaranto y otras especies nativas o mejoradas que 
se cultivan en Estado de México. La Tribuna, P 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000073nc.pdf 
 
Las crisis provocadas por Morena 
Desde su ascenso al poder, el gobierno de Morena ha sido objeto de críticas y 
preocupaciones crecientes debido a su gestión negligente y sus decisiones ajenas 
a todo interés público. A lo largo de su mandato, han surgido múltiples crisis que 
han afectado profundamente a México, abarcando desde la seguridad hasta la 
educación, la salud, la agricultura y el suministro de agua Estas crisis, alimentadas 
por el despilfarro de recursos públicos, la alianza con grupos al margen de la ley y la 
desatención de los problemas sociales, han dejado al país en un estado de 
desesperación y desconfianza. El Universal, P 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000755nc.pdf 
 

GANADERÍA/APICULTURA 
 
Desde Filomeno Mata 8 / Antesala del infierno 
Desde hace años, estudios de la ONU y especialistas independientes apuntan a 
México entre los países con alto riesgo de sufrir crisis hídrica grave. El World 
Resources Institute (wri.org) tiene a México entre una lista de 25 países con alto 
riesgo, según reportó en agosto de 2023: "Cada año enfrentan un estrés hídrico 
extremadamente alto, que los lleva a consumir regularmente casi todo su 
suministro de agua disponible, hasta más del 80%, para riego, ganadería, industria 
y uso doméstico". Basta, P 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000204nc.pdf 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Habitantes reportan la muerte de peces en lagunas de Veracruz 
Cientos de peces muertos aparecieron en lagunas del poniente de la ciudad y el 
puerto de Veracruz, lo que ha generado preocupación entre los habitantes. 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000338nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000073nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000755nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000204nc.pdf
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Vecinos de las lagunas La Ilusión y El Encanto denunciaron que los cadáveres se han 
acumulado en las orillas y los han enterrado debido a malos olores. 
Temen que la mortandad de estos animales se debe a que se vierten aguas negras 
o químicos en los embalses, aunque también suponen que podría deberse a la falta 
de oxígeno en el agua y a las altas temperaturas. La Jornada, P 27 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115955807 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Acusan saqueo de agua en el lago Zirahuen 
Es posible evitar que el lago de Zirahuén entre en crisis de sobrevivencia, como 
ocurre en los de Pátzcuaro y Cuitzeo, pero se requiere que la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) revise las concesiones que sigue entregando a supuestos 
agricultores, porque en realidad son para empresarios productores de aguacate y 
frutillas rojas, aseguraron integrantes del consejo comunal de la tenencia, municipio 
de Salvador Escalante. En conferencia de prensa, Juan Álvarez Padilla, comisariado 
de bienes comunales de esta población purépecha, explicó que cuando solicitan el 
permiso para explotar el agua lo hacen como agricultores. La Jornada, P 27 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115955803 
 
Sequia diluye dulzor a producción de caña 
La sequía ya está pegando en la producción de azúcar, que presenta un desplome 
de más de 300 mil toneladas en la presente zafra por la falta de humedad en los 
campos cañeros que han disminuido el contenido de sacarosa en el tallo de la caña. 
La situación es crítica en el norte del estado: Pánuco, Tempoal, Ozuluama y el Higo 
son algunos municipios que siembran la gramínea y que enfrentan esta crisis. 
Excélsior, P 16 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115957476 
 
Se desata pugna entre locatarios en Chiapas 
Por la disputa de locales del mercado local, integrantes de la Coordinadora del 
Medio Ambiente para un Chiapas Mejor (Comach) realizó detonaciones de arma de 
fuego contra locatarios del Comité del Tianguis Campesino de la cabecera 
municipal para intentar desalojarlos del lugar. De esa forma, integrantes de la 
Comach exigen el pago de más de cuatro millones de pesos que habían dado en 
calidad de préstamo a los locatarios del tianguis campesino. Excélsior, P 14 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115957430 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Migración y pobreza cambio climático 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115955807
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115955803
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115957476
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115957430
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El calentamiento global es una realidad y los esfuerzos de los países para su 
mitigación, requieren de la participación de toda la sociedad, en sentido amplio, 
incluyendo a los gobiernos, las agencias internacionales y las grandes empresas 
transnacionales y nacionales. Las consecuencias del cambio climático son diversas: 
van desde la extinción de flora y fauna hasta el escalamiento de fenómenos como 
los cultivos que se ven afectados al reducirse las áreas cultivables y la ganadería ve 
afectadas sus áreas de pastoreo. El Sol de México, P 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000282nc.pdf 
 
Priorizan atención a la crisis hídrica en el país 
57% del territorio, afectado Priorizan atención a la crisis hídrica en el país El 
Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador aseguró que, de manera 
prioritaria, se está atendiendo el problema grave de sequía y escasez de agua en la 
Ciudad de México y el resto del país, además de acabar con la corrupción en la 
entrega de concesiones para extraer el vital líquido. La Razón de México, P 12 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115955647 
 
Sin una gota, seis presas en tres entidades; otras 28, con acaso 10 por ciento de 
agua 
Las seis presas que se han quedado vacías están en Sonora, Guanajuato y Querétaro 
en medio de la ola de calor. En Sonora, Guanajuato y Querétaro se han quedado 
vacías y otros 28 embalses están entre 1 y 10 por ciento de llenado Crisis hídrica Se 
quedan sin gota de agua seis presas en tres entidades La intensa y prolongada 
sequía que cubre al territorio mexicano mantiene seis presas de Querétaro, Sonora 
y Guanajuato con un nivel de almacenamiento en cero, completamente secas 
mientras que otras 28 presas están entre 1 y 10 por ciento de llenado. Milenio, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115955041 
 

PRESIDENCIA 
 
Cumplí a banqueros: AMLO; le agradecen no cambiar reglas 
El gobierno federal cumplió el compromiso hecho al inicio de la administración de 
no cambiar las reglas con que operan las instituciones de crédito y propiciar un 
ambiente que impulsara su crecimiento y el de la economía, enfatizó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador durante su última participación como jefe del 
Ejecutivo federal en una Convención Bancaria. "Les agradezco mucho. Ya no estaré 
en la próxima convención; me voy a Palenque en cinco meses; me despido de 
ustedes por anticipado. La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000414nc.pdf 
 

POLÍTICA 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000282nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115955647
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115955041
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000414nc.pdf
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Priorizarán desarrollo del estado 
Libia Denisse García Muñoz Ledo, candidata a la gubernatura de Guanajuato por la 
coalición Fuerza y Corazón por Guanajuato, enfocará los esfuerzos de su 
administración principalmente en el desarrollo económico y social, así como el 
apoyo a la mujer.  Además, prometió crear la Financiera Tú Puedes Guanajuato, con 
créditos accesibles para las mujeres, trabajadores del campo y emprendedores.: 
Excélsior, P 16 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115957479 
 
Pasarela de candidatos ante la cúpula financiera 
Salida de Los tres aspirantes presidenciales tras sus discursos en La Expo Mundo 
Imperial, en La zona Diamante de Acapulco, Guerrero, donde se realizó La 87 
Convención Bancaria, seis meses después del paso del huracán Otis. A La izquierda, 
algunos directivos acompañan a Claudia Sheinbaum, a quien pidieron fotos y 
cantaron Toda la vida, mientras Jorge Álvarez Máynez (MC) y Xóchitl Gálvez (PRI, 
PAN, PRD) se retiran con sus equipos y algunos medios. También tuvieron otras 
actividades proselitistas en el puerto. La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000423nc.pdf 
 
Banqueros aplauden en 20 ocasiones a Xóchitl 
La candidata a la Presidencia, Xóchitl Gálvez, se llevó en 20 ocasiones el aplauso de 
los asistentes a la 87 Convención Bancaria. En el mismo auditorio, Jorge Álvarez 
Máynez y Claudia Sheinbaum, recibieron la ovación en cuatro y tres ocasiones, 
respectivamente. En la segunda y última jornada del evento anual de los banqueros, 
en el auditorio del Forum Mundo Imperial, la aspirante de la alianza opositora Fuerza 
y Corazón por México fue recibida de pie y tras las primeras promesas, la de 
mantener la separación de poderes, llegaron los primeros aplausos. El Sol de México,  
P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000386nc.pdf 
 
Muestran sus cartas ante banqueros 
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez mostraron ayer sus cartas para granjearse el 
respaldo de los banqueros. Las candidatas postuladas por la coalición Sigamos 
Haciendo Historia y Fuerza y Corazón por México participaron en la influyente 
pasarela de la 87 Convención Bancaria. Con el mensaje con que cerró su 
intervención, Sheinbaum apeló a la memoria de BANQUEROS los hombres de la 
banca: a ustedes y a los grandes empresarios, recordó, les ha ido muy bien en la 4T. 
Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000637nc.pdf 
 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115957479
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000423nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000386nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000637nc.pdf
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Retrovisor / Claudia y Xóchitl en la Convención Bancaria 
Ahí donde los códigos son masculinos, donde los aplausos se los han llevado los 
secretarios de Hacienda, ayer hubo dos mujeres hablando de futuro. Se trata de un 
acontecimiento al parecer inédito a nivel mundial: la disputa de la Presidencia de la 
República protagonizada por dos candidatas competitivas. Un hecho singular que 
coloca a México en el centro de la atención mediática y del debate democrático, no 
sólo por el carácter plebiscitario de la elección. Excélsior, P 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000773nc.pdf 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Escalan crímenes contra candidatos 
Alberto Antonio García, candidato de Morena a la Alcaldía de San José 
Independencia, en Oaxaca, fue encontrado muerto tras ser reportado como 
desaparecido, junto con su esposa, la Alcaldesa Agar Cancino Gómez, desde el 
miércoles pasado. La funcionaria municipal, también morenista, fue hallada con 
vida aunque con huellas de tortura en el Municipio de San Miguel Soyaltepec, luego 
de un operativo desplegado por las autoridades, informó la Fiscalía de Oaxaca. 
Reforma,  P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000629nc.pdf 
 
Debaten de pensiones y ofrecen estabilidad económica 
El encuentro de los candidatos a la Presidencia de la República con los 
representantes del sector bancario sirvió a manera de debate sobre teña de las 
Afore, con la que Morena y el gobierno buscan que las cuentas individuales de 
trabajadores que no sean reclamadas se usen para financiar las pensiones. 
Durante sus participaciones en la 87 Convención Bancada, Xóchitl Gálvez Ruiz, 
Jorge Álvarez Maynez y Claudia Sheinbaum Pardo lanzaron críticas, atajaron 
señalamientos y expusieron sus propuestas económicas en las que ofrecieron 
estabilidad, además de certeza e impulso a las inversiones. El Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000743nc.pdf 
 
México logró ser el primer socio de EU 
El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó que, en su gobierno, México 
se convirtió en el primer socio comercial de Estados Unidos. "China era el primer 
socio comercial de EU, después fue desplazado por Canadá; nosotros subimos al 
segundo y ahora ya estamos en el primer sitio: somos el principal socio comercial 
de Estados Unidos", señaló al repasar sus logros económicos en la clausura de la 87 
Convención Bancaria. "Esto nos debe llevar a pensar en que es muy importante la 
integración económica, el tratado comercial. Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_20042024/20042024000742n
c.pdf 
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lugares comunes son lo más común en
Convención Bancaria en año electoral. Sin

en la edición 87, los mensajes de los
fueron particularmente huecos,

poco que mencionar con respecto a los
planteamientos de las candidatas y el

^..u.uu.v, lo cual refleja lo poco estratégica
|ue es la agenda del país debido a que no hay
seguimiento; la atención de México va saltan
do de coyuntura en coyuntura.
OLVIDO

Un tema de fondo del que ya no se habla es
fa plataforma de Cobros Digitales, conocida
como CoDi. En septiembre de 2019, el enton
ces gobernador del Banxico, Alejandro Díaz
de León, lanzó CoDi, con lo cual se buscaba
adicionar la enorme cantidad de dispositivos
móviles al sistema de transferencias electróni
cas entre cuentas de depósito. La idea era te
per una plataforma de pagos central y neutral
que permitiera aprovechar la enorme adop
ción de dispositivos móviles en México, donde
hay 107 líneas de telefonía celular por cada
Í00 habitantes y 88 millones de usuarios de
teléfonos inteligentes. No obstante, a más de
cuatro años de su lanzamiento, prácticamente
ha desaparecido y ya no ha recibido impulso.
CONTRASTE CON BRASIL

Un año después de que se lanzó CoDi, en
Brasil lanzaron un sistema similar denomi
nado Pix. El sistema del país sudamericano
ha superado a CoDi por mucho. Mientras que
el sistema mexicano cuenta con 27 millones
de descargas en teléfonos celulares, el brasi
leño tiene 137 millones. La mayor diferencia
Se da en la utilización: en México, CoDi tiene
Registrado que un millón 800 mil cuentas han
¿echo al menos un pago, mientras que con el
•Sistema de Brasil son 4 millones 322 mil men
|uales. De acuerdo con un análisis del FMI, 71
nillones de brasileños hicieron una transac

ción por primera vez con Pix; en México no
i sido el caso.
JSLAMIENTO

l promesa de CoDi no se está logrando y los
ámeros muestran que está decreciendo. En
;iero de 2020, a unos meses de su lanza
lienft, 71 mil 373 Atentas ya habíÉi realiza
do al menos un pago. Para enero de 2021, el

crecimiento en esa métrica fue de 373%, aun
que para enero de 2022, todavía con Díaz de
León, el ritmo de crecimiento bajó, aunque
se mantenía en triple dígito con un avance de
128%. Ya con Victoria Rodríguez Ceja al fren
te, en enero de 2023, el crecimiento de cuen
tas que habían realizado al menos un pago fue
de 57%, y a enero del presente año. un avance
de 44% con un millón 749 mil cuentas.
PROBLEMÁTICA
El mayor habilitador de CoDi es BBVA, que, al
tener 22 millones de clientes digitales, repre
senta 50% de los teléfonos con el sistema ope
rativo Android y 62% de iPhones. En términos
de pagos, representa 39%. El segundo lugar es
Banco Azteca, con el 14%, y en tercer lugar Ci
tibanamex, con 11%. ¿Qué ha faltado para que
CoDi despegue? En primer lugar, promoción.
El bajo perfil que ha mantenido la goberna
dora del banco central ha provocado que el
sistema pase de lado. Sin promoción, más allá
de la inexistente visibilidad que le pueda dar
la titular del banco central, tampoco hay gasto
suficiente en publicidad y, sin incentivos para
las entidades financieras de habilitarlo, prefe
rirán desarrollar sus propios ecosistemas. Por
lo tanto, México se va quedando atrás com
parado con países como Brasil e India, por
no decir China o Argentina, donde al menos
ha sido el sector privado el que ha provocado
un crecimiento extraordinario. Actualmente,
en China, usar efectivo se ha vuelto práctica
mente imposible, cuando hace menos de diez
años era el reino del efectivo.
EL FONDO

El tema de CoDi es un ejemplo de lo volátiles
que son los focos de la agenda nacional. Aun
que el término más utilizado en las convencio
nes bancarias desde hace más de 10 años es
"inclusión financiera", no hay continuidad en
las iniciativas que podrían permitir que avan
zara de manera menos errática. Aun cuando
la naturaleza institucional del banco central es
transexenal, se necesita que asuma en toda su
amplitud el mandato y deje atrás los espacios
vacíos que se están generando. Los medios
de comunicación también tenemos la tarea
de darle seguimiento a los temas, más allá del
área que ilumine el reflector o el escándalo.
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Mencionó tres temas necesarios para el
despegue económico: seguridad, energía y
agua. Para lograr la igualdad su plan es me
jorar la educación.

Su diagnóstico de los problemas de Méxi
co es bastante correcto. Sus propuestas en lo
individual son razonables. Le falta una visión
'Integral.

La candidata de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia tiene una visión que parte
del hecho que hoy la economía de Méxi
co se encuentra bien. A futuro lo que bus
ca es desarrollo con bienestar. Mantiene la

idea de lograr una prosperidad
compartida.
Sobre el manejo de la po

lítica fiscal, está muy en línea
con tener un equilibrio y no
endeudar más al país. Hizo el
compromiso de no aumen
tar el precio de gasolinas y
energéticos.

Otro compromiso es no ha
cer una reforma fiscal, y si se
necesita sería por consenso.
Cree que hay un potencial de
recursos fiscales adicionales a

partir de la eficiencia y digitalización.
En lo que corresponde a la seguridad

hace mención a sus resultados en la CDMX.
Entre las propuestas están el fortalecimien
to de policías, inteligencia y disminuir la
impunidad.

Tiene muy clara la relevancia del TMEC,
de la relación con Estados Unidos y del po
tencial del nearshoring. Entiende que para
aprovecharlo se requiere de inversión en
infraestructura. Interesante su plantea
miento de desarrollo regional y vocaciones
productivas.
• Una diferencia es que un motor de creci
miento tiene que venir del mercado interno.
Va a continuar con la política de aumentar el
salario mínimo.

Muy bueno escuchar las propuestas. Hay
claridad en el principal motor del crecimien
to y en la responsabilidad fiscal. Sí hay di
ferencias importantes de visión respecto de
continuidad o replanteamiento.

Es la quinta ocasión que en este foro se pre
sentan quienes aspiran a ocupar la Presi
dencia de México. Es interesante escuchar
su diagnóstico y propuestas para contras
tarlas. Lo relevante es entender la manera
de lograrlo.

El formato es el mismo para todos con
un auditorio homogéneo y no politizado.
Mis comentarios los hago en el orden de
aparición.

La candidata de la coalición Fuerza y Co
razón por México tiene una visión económi
ca de lograr un país de clases medias, lo que
implica menps pobres.

En cuanto a una función re
levante del gobierno comen
tó que debe ser una fuente de
certidumbre. Se tienen que for
talecer las instituciones, en par
ticular, al Poder Judicial. Otro
planteamiento en la parte ins
titucional es la división de Po
deres y la rendición de cuentas.

En lo que se refiere a finan
zas públicas el postulado de
mantener un equilibrio razo
nable, pero todos lo proponen.
Es parte del discurso políticamente correcto.

Su comentario interesante fue sobre Pe
mex. Parte del hecho que este Gobierno le
ha metido mucho dinero a la empresa para
hacer frente a sus compromisos financieros,
y a la inversión en la refinería. La crítica es
que no hay resultados. La empresa sigue con
problemas.

Tiene muy claro que uno de los motores
de crecimiento económico es el nearshoring.
Su visión es pragmática argumentando que
estamos frente a la mejor oportunidad de la
historia, pero hay que aprovecharla. Es decir,
la podemos perder.

Se requieren proyectos en el sector de
electricidad, en puértos, en carreteras y en
agua. Su visión es que el gobierno no lo pue
de hacer solo. Se requiere de la participación
del sector privado.

El candidato de Movimiento Ciudadano
quiere lograr un México cón prosperidad,
justicia e igualdad. •;;>/),;
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Esta frase la uso frecuentemente al tratar la
dinámica de las familias en sus relaciones,
tanto personales como dentro de los ne
gocios de su propiedad. Esto es válido para
todos, líderes políticos, familias y especial
mente en épocas electorales, para quitar
paja y populismos. Aquí, algunas reflexiones.

a. Sistema patriarcal. Sabemos que so
mos un país donde predominan las fami
lias de tres generaciones, con un sistema
patriarcal muy definido, aunque a veces el
patriarca sea una matriarca. El hecho es que
esta persona es, a su vez, guía moral y jefe
máximo, dueño del patrimonio,
tanto de las empresas como de
las casas y el dinero, así como
el líder de opinión en sus fami
liares, subordinados y a nivel
comunitario.
A últimas fechas, esta es

tructura patriarcal se ha veni
do deteriorando notablemente.

Las causas son variadas, pero
principalmente es la moder
nidad y comunicaciones, las
continuas crisis económicas,
distanciamiento geográfico,
incluso la urbanización del país con el con
secuente cambio de giro, al comercio, indus
tria y servicios de lo que antes era el campo.

La educación ha tenido un papel primor
dial en cuanto asegura a los hijos y nietos(as)
de ese patriarca la posibilidad de obtener
trabajo, crecer, incluso de ser independien
tes sin recurrir necesariamente al apoyo pa
triarcal o familiar.

b. Ser patriarca no es bueno o malo. Se
dan muchos casos donde esa persona es un
líder que sirve para mantener a la familia y
al negocio unidos, con cariño y visión em
presarial. Otros se vuelven dictadores, in
cluso con la edad adquieren una rigidez (y,
por lo tanto, una parálisis) que puede crear
un conflicto familiar y arruinar a la empre
sa. Entonces, lo importante es ser líder con
sabiduría, sentido común y, repito, mucho
cariño y deseos de continuidad.
c. A fuerza ni los zapatos entran. Hay

gente que piensa que en una empresa

familiar no hay de otra que obligar a los
miembros de ésta a que se plieguen a los
sueños y decisiones del fundadorpatriarca y
que estamos viviendo en esta etapa de cam
bio generacional. Esta idea se amplifica con
los procesos de sucesión dentro del negocio
y demuestra un deseo lógico y profundo del
emprendedor por asegurar la continuidad y
crecimiento de su obra con sus herederos

(as) como sucesores. Sin embargo, como to
dos lo sabemos, los planes y sueños son una
cosa y la realidad puede ser otra. Si el pa
triarca trata de forzar la situación los resulta

dos pueden ser fatales, tanto en
vida de él como posterior a su
fallecimiento cuando los con
flictos pueden florecer ya sin el
dueño como árbitro. Créanme
que a fuerza no se obtienen re
sultados confiables, sino tal vez
el sometimiento de los hijos por
amor, miedo o respeto, pero sin
la convicción necesaria.
d. Convencer es esencial.

El dueñofundador tiene me
tido un gran capital emocional
en su bebénegocio, además de

su patrimonio y muchos años de esfuerzo
y crisis. Es lógico que no quiera perderlo,
además de que busque, con su obsesividad
de emprendedor el que su sueño continúe.
Todo está bien, pero su labor junto con la de
su cónyuge, amigos y asesores es la de con
vencer con argumentos válidos a aquellos
herederos capaces y motivarlos a enfrentar
el reto.

Decirles "algún día todo esto va a ser
tuyo" no es un argumento suficiente, ya que,
al ser de ellos, sin tener el deseo y el orgullo
de tomar la estafeta, además de la capacidad
y liderazgo necesarios, la nave se puede es
tancar, ir a pique o ser vendida.

Los indios comanches definían a un "lí

der" como alguien que nos convence.

O
Asesorías:

55 6965 6876
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Rosario Avilés

raviles0829@gmail.com

La aviación ante
las elecciones

Fuera del tema de la infraestructura aeroportuaria
eri el Valle de México, las propuestas en materia
de aviación han sido poco más que generalidades
en las campañas electorales. Desde luego que el
asunto es muy técnico como para enredarse en

explicaciones, dentro del escaso tiempo que se tiene en una
campaña política.

En cuanto al futuro de los aeropuertos del Valle de Méxi
co, la candidata de Morena se ha apegado a la política actual
en cuanto a ampliar el Aeropuerto Internacional Felipe Án
geles (AIFA), sin especificar qué sucedería con el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México (AICM) y menos con
el de Toluca (TLC). Ya ni hablemos de Cuernavaca o Puebla,
soslayados desde hace décadas.

Por su parte, la candidata del Frente Opositor se ha refe
rido a que estudiará la posibilidad de que se retome el Ae
ropuerto de Texcoco, aunque sin mayores detalles. De Máy
nez no se sabe su postura pero, como hemos comentado, no
parece que la aviación sea un tema de la campaña y eso es
lo lamentable.

La aviación mexicana está en serio peligro de depaupe
rarse aún más de lo que ya está. La falta de una visión de
largo plazo la está arrinconando porque las decisiones de
los diversos gobiernos federales (y a veces las intervencio
nes de los estatales) la han dejado sin rumbo y sin susten
to para el futuro. No es un problema de este sexenio, sino
desgraciadamente de la falta de conocimiento de lo que
representa el sector para un país al que le urge infraestruc
tura de transporte y aerolíneas que acompañen los planes
de crecimiento y, si nos apuran mucho, de lo que los políti

cos no se cansan de apuntar como la alternativa del futuro,
o sea, el nearshoring.

Pareciera que no hemos sufrido dos veces en los últimos
15 años, una degradación de nuestra autoridad aeronáutica
a la Categoría 2 de la Administración Federal de Aviación
de los Estados Unidos (FAA). Dos veces —2010 y 2021— se
han sufrido las consecuencias económicas, técnicas y hasta
de reputación, de no cumplir con lo que estipulan los ane
xos relativos a los criterios en la FAA, de la Organización de
Aviación Civil Internacional (OACI).

Esto de por sí, debería ser motivo de una reflexión a fondo
en los equipos de campaña. Pero no sólo de las presidencia
les, sino de todas. La aviación es un sector que le compete a
todo el país, todos los estados de la República tienen uno o
dos aeropuertos y muchos son deficitarios por falta de una
visión de Estado que les dé una vocación que los haga viables
y, sobre todo, útiles a las poblaciones donde están ubicados.
Y más allá de las posibles penalizaciones por no cumplir,

no parece haber una conciencia real de que el transporte aé
reo es una herramienta de competitividad global. Tener un
aeropuerto o una aerolínea SOLO por tenerlos, sin un pían
de conectividad, sin pensar en el desarrollo de la zona a la
que sirven, y si se tienen no explicarlo, es un triste panora
ma que representa lo poco que se valora la derrama econó
mica de este sector, lo importante que es para desarrollar el
turismo, el comercio y el intercambio con otros pueblos. Es
peramos más de nuestros futuros gobernantes •
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Afore: ¿quién roba a quién? ti Barones, caeos
profesionales // Salinas Pliego, Hank, Bailleres

CARLOS FERNANDEZVEGA

ONDE SE APRIETE, brotan los
negocios turbios, o abiertamente
ilegales, que el régimen neoliberalJ armó en beneficio de los multimi
llonarios marca Forbes, quienes, en

su mayoría, han construido fortunas de ensueño
siempre con dinero de la nación y el ahorro de
los trabajadores. Como diría el filósofo, no deja
ron piedra sin labrar hasta en el más recóndito
ámbito económicosocial, en la creencia, falsa,
desde luego, de que ellos no son del país, sino
que éste es de su propiedad, Y siempre son los
mismos, a partir del salinismo, cuando el innom
brable "reconstruyó" a la oligarquía.

COMO A CADA acción legal corresponde una
reacción ilegal, cada vez que el gobierno federal
descubre las tropelías, excesos, atracos y cone
xos de esos barones, de inmediato la derecha
y sus jilgueros arman tremendas cuan sucias
campañas propagandísticas para defender lo
que ellos creen que les pertenece, como entre
lo más reciente, que no lo único el ahorro de
los trabajadores, que alo largo de los últimos 29
años les ha dejado pingües ganancias (no a los
propietarios de los recursos), por medio de las
administradoras de fondos para el retiro (Afore).

EN LA MANANERA de ayer, el presidente Ló
pez Obrador lo explicó así: "nadie se puede robar
la pensión, porque queda a salvo el derecho del
trabajador para que en cualquier circunstancia
reclame su dinero. Nada más que ese dinero que
no se reclama por ley lo debe de cuidar el Institu
to Mexicano del Seguro Social y no las Afore, las
que deben de entregar ese dinero al IMSS para
que éste custodie y garantice que, si el trabajador
reclama esa pensión, se le entregue. ¿Y qué es lo
que estamos notando, por qué están enseñando
el cobre? (léase la campaña sucia) Pues que no
quieren entregar al Seguro esas pensiones no re
clamadas, y las están administrando ellos".

ASÍ ES: POR ley, desde 2020, las Afore deben
entregar al IMSS la cuentas no reclamadas, pero
los barones especialistas en estos chanchullos
y creyéndose impunes han fingido demencia y
de cada peso que legalmente deben regresar al
Seguro Social sólo han depositado, si bien va, 2
centavos. De ese tamaño el negocio, uno más a
costillas del ahorro de los trabajadores.

EL DIRECTOR GENERAL del IMSS, Zoé
Robledo detalló de qué se trata: el número de
cuentas no reclamadas (luego de 10 años) que
debe entregar a esa institución suma 259 mil

945, mismas que acumulan un monto de 41 mil
541 millones de pesos. Esta es la cantidad que
los dueños de las 10 Afore en operación están
obligados a depositar en el Seguro Social, pero
en los hechos de ese total solo han entregado
946 millones 176 mil 804 pesos, es decir, apenas
2 por ciento de lo que la ley los obliga. Lo demás
lo jinetean a su favor.

PARA DAR UNA idea de qué se trata: sólo
invertidos en Certificados de la Tesorería de la
Federación (Cetes) y con las altísimas tasas de
interés prevalecientes, esos 41 mil 541 millones
de pesos generan un rendimiento anual cercano
a 4 mil 673 millones de pesos (sólo en el año
2023), que fueron a parar no a las cuentas de los
trabajadores, sino alas chequeras de los dueños
de las Afore.

COMO BIEN LO apuntó Zoé Robledo: a raíz de
todo esto se han generado "todo tipo de comen
tarios, críticas e incluso disparates, porque esto
que se ha hablado de expropiación, confiscación,
robo a las pensiones de las personas que no han
reclamado después de 10 años, simplemente es
una campaña de desinformación".

Y EL CITADO sólo es un filón del negocio de las
Afore, porque, además jinetean todas las cuentas
de los "aforados" y al mismo tiempo les cobran
altas comisiones por su "administración", en el
entendido de que si hay rendimiento positivo pa
ra el trabajador, entonces "ganamos, hermano",
pero si sucede lo contrario (les llaman "minus
valías"), simplemente "perdiste y ni te conozco",
porque los barones no pagan los platos rotos,
aunque sean los responsables del quebranto.
Cuando en julio de 1995 Ernesto Zedillo dio el
banderazo de salida al nuevo negocio con dinero
ajeno, estaban registradas 24 Afore; a estas al
turas quedan 10, lo que da puntual cuenta de la
concentración existente en ese mercado.

ES OCIOSO MENCIONAR a los dueños, pues
aparecen en todas partes, pero entre ellos está el
impresentable Ricardo Salinas Pliego (Azteca),
que solo ha entregado al IMSS uno por ciento
de lo que, por ley, le corresponde; Carlos Hank
Rhon, de Banorte, con 3 por ciento; Carlos Slim
(Inbursa), 3 por ciento; la familia Coppel (nueva
Forbes), con uno por ciento, y Profuturo, de la
familia Bailleres, 2 por ciento.

Las rebanadas del pastel
ENTONCES, ¿QUIÉN ROBA a quién?

X, antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmciil. com

Fecha: 20/04/2024

Página: 20

Area cm2: 315

1 / 1

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 25,830

Página 7 de 11



Más calor donde no había

En México, el cambio climático está transformando
nuestra percepción del calor y del frío. Ciudades co
mo la Ciudad de México y el Estado de México, por
ejemplo, conocidas por su clima templado, ahora en
frentan olas de calor que hacen indispensable el uso
de aire acondicionado para poder dormir sin sudar.
Este fenómeno, que parecía lejano, se ha convertido
en una dura realidad para muchos. No solo enfrenta
mos veranos más calurosos, sino también inviernos
más fríos, lo que marca un patrón de extremos climá
ticos cada vez más pronunciado.

El cambio climático, impulsado por el aumento de
gases de efecto invernadero como el dióxido de car
bono, metano y óxidos de nitrógeno, está alterando los
patrones climáticos globales. Estos gases atrapan el
calor en la atmósfera terrestre, lo que resulta en un
aumento generalizado de las temperaturas. En el caso
de México, este efecto se traduce en veranos más in
tensos y prolongados, e inviernos más cortos pero más
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crudos.

Ante este escenario, el
aire acondicionado ya no
es un lujo, es una necesi
dad. Sin embargo, su uso
masivo conlleva el riesgo
de incrementar aún más

los gases de efecto Inver
nadero, a menos que op
temos por tecnologías
más eficientes y amiga
bles con el ambiente. Aquí es donde la tecnología in
verter y las soluciones inteligentes entran en juego.

Los aires acondicionados con tecnología inverter,
como los que ofrece LG, son vitales. Esta tecnología
permite que el compresor del aire acondicionado
ajuste su velocidad en función de la necesidad de en
friamiento, lo cual reduce el consumo de energía has
ta en SO por ciento. Además, LG integra la tecnología
de inteligencia artificial ThinQ que optimiza el uso
del aire acondicionado basándose en patrones de uso
y condiciones ambientales, asegurando un consumo
energético.
Es indispensable que como sociedad adoptemos

medidas que no solo nos permitan sobrellevar el au
mento de las temperaturas, sino que también contri
buyan a mitigar las causas subyacentes del cambio
climático. La adopción de aires acondicionados más
eficientes es un paso en la dirección correcta, pero
también es necesario fomentar una cultura de soste

nibilidad. Esto Incluye desde la elección de dispositi
vos con menor impacto ambiental hasta la implemen
tación de políticas que favorezcan a los usuarios al
elegir tecnologías que fomenten el cuidado al medio
ambiente.

El calor en México no es solo un tema de comodi

dad, sino de salud y sostenibilidad. A medida que el
cambio climático continúa alterando nuestro entorno,
la tecnología y la innovación se presentan como alia
das clave en nuestra adaptación a estos nuevos retos.

El cambio climático es una realidad palpable que
requiere de nuestra atención inmediata, no solo para
adaptarnos a él, sino para combatirlo activamente y
anticiparnos para frenar el acelerado desgaste de la
tierra.
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Rosario Avilés

raviles0829@gmail.com

La aviación ante
las elecciones

Fuera del tema de la infraestructura aeroportuaria
eri el Valle de México, las propuestas en materia
de aviación han sido poco más que generalidades
en las campañas electorales. Desde luego que el
asunto es muy técnico como para enredarse en

explicaciones, dentro del escaso tiempo que se tiene en una
campaña política.

En cuanto al futuro de los aeropuertos del Valle de Méxi
co, la candidata de Morena se ha apegado a la política actual
en cuanto a ampliar el Aeropuerto Internacional Felipe Án
geles (AIFA), sin especificar qué sucedería con el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México (AICM) y menos con
el de Toluca (TLC). Ya ni hablemos de Cuernavaca o Puebla,
soslayados desde hace décadas.

Por su parte, la candidata del Frente Opositor se ha refe
rido a que estudiará la posibilidad de que se retome el Ae
ropuerto de Texcoco, aunque sin mayores detalles. De Máy
nez no se sabe su postura pero, como hemos comentado, no
parece que la aviación sea un tema de la campaña y eso es
lo lamentable.

La aviación mexicana está en serio peligro de depaupe
rarse aún más de lo que ya está. La falta de una visión de
largo plazo la está arrinconando porque las decisiones de
los diversos gobiernos federales (y a veces las intervencio
nes de los estatales) la han dejado sin rumbo y sin susten
to para el futuro. No es un problema de este sexenio, sino
desgraciadamente de la falta de conocimiento de lo que
representa el sector para un país al que le urge infraestruc
tura de transporte y aerolíneas que acompañen los planes
de crecimiento y, si nos apuran mucho, de lo que los políti
cos no se cansan de apuntar como la alternativa del futuro,
o sea, el nearshoring.
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Pareciera que no hemos sufrido dos veces en los últimos
15 años, una degradación de nuestra autoridad aeronáutica
a la Categoría 2 de la Administración Federal de Aviación
de los Estados Unidos (FAA). Dos veces —2010 y 2021— se
han sufrido las consecuencias económicas, técnicas y hasta
de reputación, de no cumplir con lo que estipulan los ane
xos relativos a los criterios en la FAA, de la Organización de
Aviación Civil Internacional (OACI).

Esto de por sí, debería ser motivo de una reflexión a fondo
en los equipos de campaña. Pero no sólo de las presidencia
les, sino de todas. La aviación es un sector que le compete a
todo el país, todos los estados de la República tienen uno o
dos aeropuertos y muchos son deficitarios por falta de una
visión de Estado que les dé una vocación que los haga viables
y, sobre todo, útiles a las poblaciones donde están ubicados.
Y más allá de las posibles penalizaciones por no cumplir,

no parece haber una conciencia real de que el transporte aé
reo es una herramienta de competitividad global. Tener un
aeropuerto o una aerolínea SOLO por tenerlos, sin un pían
de conectividad, sin pensar en el desarrollo de la zona a la
que sirven, y si se tienen no explicarlo, es un triste panora
ma que representa lo poco que se valora la derrama econó
mica de este sector, lo importante que es para desarrollar el
turismo, el comercio y el intercambio con otros pueblos. Es
peramos más de nuestros futuros gobernantes •
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POR MÁS que el gobernador de Tamaulipas, el
morenista Américo Villarreal ha buscado minimizar
en su discurso los riesgos contra los candidatos, la dura
realidad se hizo presente ayer... y apenas cuatro días
después de iniciar las campañas locales.
EL ASESINATO del alcalde con licencia de El Mante
que buscaba la reelección, Noé Ramos, concretó las
amenazas que desde hace meses denunciaban partidos
y políticos.
Y EN LUGAR de responder a esas advertencias con
operativos y acciones en las zonas más peligrosas, como
El Mante, Villarreal dijo que la seguridad de los candida
tos estaba garantizada y que no había casos específicos
que atender.
AHORA las campañas han sido suspendidas por el PAN,
PRI y MC, y hasta por aspirantes de Morena, como
Carlos Peña, alcalde de Reynosa, la ciudad más poblada
del estado, hasta que haya medidas de seguridad.

QUIEN anduvo dos días de "road show" en la CDMX

fue el alcalde con licencia de Monterrey, Luis Donaldo
Colosio Riojas
Y SI le surgió la duda sobre qué tiene que andar
haciendo por acá un aspirante a una senaduría por
Nuevo León, no es el único.

LUEGO LUEGO, algunos sospechosistas pararon las
antenas y se dieron cuenta de que, en sus entrevistas,
como era de esperarse, Colosio habló de temas nacio
nales, más'que de sus propuestas relacionadas con su

entidad.

HABLÓ sobre su padre, Luis Donaldo Colosio Murrie
ta, cuestionó las políticas de Andrés Manuel López
Obrador, mostró su escepticismo por la morenista
Claudia Sheinbaum y criticó a los colaboradores *
prianistas de Xóchitl Gálvez.
POR SUPUESTO, aprovechó para darle el espaldarazo
al abanderado presidencial de su partido, Jorge Álvarez
Máynez, y a la estrategia del dirigente de MC, Dante
Delgado, de no ir en alianza con el PRI.
Y DADO que el partido naranja no tiene ni de cerca una
figura con la proyección de Colosio, la gira fue vista
como un intento de darles algunos puntos a las alicaídas
campañas nacionales emecistas. Ya se verá si les salió la
movida.

LOS "PENDIENTITOS" que trae con la justicia Enrique
Vargas, candidato a senador por la alianza opositora
en el Estado de México, traen inquietos a sus propios
compañeros.
CUENTAN que algunos les siguen rascando a los
expedientes para ver si todos los asuntos polémicos
en los que se ha visto involucrado están cerrados.
Y DESPUÉS de que la candidatura del ex gobernador
de Tamaulipas Francisco García Cabeza de Vaca fue
desconocida por el Tribunal Electoral, los focos de
alarma volvieron a encenderse en la alianza.

CON ESO de que las Fiscalías mexiquense y capitalina
están en manos de gobiernos morenistas, la preocupa
ción crece.
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FRANCISCO J.
GUERRA Y RULLÁN*

En las campañas no
hay visión de ciudad
Por la manera cómo evolucionan las campañas para la Jefatu
ra de Gobierno de la Ciudad, parecería que lo que tendremos
será más de lo mismo... "con un estilo personal de gobernar".
Esto significa el estancamiento de niveles de calidad de vida y
avanzar en el deterioro de la Ciudad de México para sustentar
las actividades que interesan a ciudadanos y familias.

Muchos mítines y adhesiones. Se escuchan propuestas:
algunas obvias, otras redundantes y muchas absurdas. Que
remos saber cómo la gobernanza garantizará la democracia
y convertirá la diversidad de nuestra Ciudad en un espacio
de oportunidades de vida y crecimiento; que nos digan qué
se propone para fortalecer la capacidad ciudadana para deci
dir su destino con libertad y cómo se consolida un clima de
certeza y seguridad para que cada ciudadano y familia pue
dan alcanzar sus aspiraciones.

No se debate el problema creciente de la pobreza urba
na. Menos aún, cómo las parejas no pueden formalizar su
relación amorosa y construir una familia por carecer de ac
ceso a vivienda; tampoco se mencionan las horas de vida
que perdemos los chilangos por vialidades deficientes y un
transporte público urbano que se desmorona. No escucha
mos propuestas para enfrentar la concepción urbanística de
nuestra Ciudad, que es discriminatoria y promueve la des
igualdad; también se evade reconocer la fragilidad e insufi
ciencia de la infraestructura urbana

Tampoco se pregunta en las campañas qué es lo que de
termina que en la Ciudad las mujeres no encuentren igual
dad de derechos y oportunidades, evadiendo hacer eco de su

reclamo por acoso, demandando respeto e igualdad. La equi
dad social y económica debe asumirse como eje del modelo
de Ciudad que queremos, reflejado en instrumentos que la
hagan realidad en la cultura de la administración, los nego
cios y la interacción social cotidiana en la Ciudad.

Preguntamos si es que algún candidato/a ha considera
do que vivamos en una ciudad inteligente.Si conocen lo que
sucede en otras metrópolis donde se consolidan plataformas
de inteligencia urbana que apoyan mejoras en calidad de vida,
dan soporte a actividades económicas y clima de negocios, ga
rantizan rentabilidad y eficiencia de la infraestructura urbana y
operan como instrumento efectivo frente al cambio climático.

O que seamos una ciudad sustentable, con el mejor ma
nejo de agua, energía e impacto ambiental, comprometiendo
a ciudadanos con el proyecto urbanoambiental de la Ciudad,
donde alcaldías y barrios compiten por la excelencia en la:
calidad de vida. Nos agradaría que nos propusieran alcanzar
el liderazgo mundial en estilos de vida urbana sustentables.

La campaña electoral por la Ciudad de México —inclu
yendo alcaldes y legisladores— debería ser el momento pa
ra que definamos qué ciudad queremos y que los candidatos
se comprometan a garantizarla; lo que sucede es lo contrario,
los candidatos presentan ideas según el contexto inmediato
de campaña: no abordan la esencia de la problemática y no
hay visión de Ciudad.

Se han creado expectativas para esta elección y parece que
todo acabará en decepción Alguien se apuntará un 'gol político',
pero los problemas de la Ciudad seguirán igual... o peor.
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En horas de la madrugada sentí sed,
y fui a la cocina de la casa del Potrero
a procurarme un vaso de agua. Las
habitaciones estaban a oscuras todavía,
pero los muebles y yo somos amigos
 me agradecen que escriba sus
historias, y sin hacer ruido se apartan
para que no tropiece yo con ellos.

De pronto me topé con el espectro del
coronel don Ignacio de la Peña y Peña.
Ninguno de los dos se sobresaltó: él es
militar, y yo creo que se debe temer más
a los vivos que a los muertos. Nos vimos
el uno al otro unos instantes. Luego cada
quien siguió su paso, yo hacia la cocina,
él hacia la región donde moran los que
fueron como yo, y que me esperan para
recibirme cuando yo sea como ellos.

La mañana siguiente comenté:
Anoche vi un fantasma.

Y don Ignacio comentó:
Anoche vi un fantasma.

iHasta mañana!...
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¿Sorpresas?
El novio de Glafira habló con el

papá de la muchacha 'Vengo
a pedirle la mano de su hija".

"¿La mano? repitió don Poseidón
Veo que se conforma usted con po
co"... Alguien dijo que hay tres clases
de mentiras: las pequeñas, las grandes
y las estadísticas. Esa frase, pienso, no
es aplicable al Inegi. una institución
de excelencia cuyos datos han sido
siempre valederos y confiables, no
como los "otros datos" de ya saben
quién, mentirosos, falaces y torcidos.
Me pregunto si aquello que se dice de
las estadísticas puede decirse también
de las encuestas que en tiempos elec
torales se hacen, así de multiformes y
variadas son. Lo digo porque fuentes
muy serias me han hecho llegar en
cuestas según las cuales en las últimas
semanas Xóchitl Gálvez ha acortado
la distancia que la separaba de Clau
dia Sheinbaum, hasta el punto en que
algunas colocan a la candidata de la
oposición a sólo 4 puntos por debajo
de la gobiernista, lo cual equivale a lo
que se conoce como "empate técnico".
Quienes comentan las dichas encues
tas indican que las tendencias de Gál
vez son a la alta, en tanto que las cifras
de Sheinbaum han llegado a su tope y
no dan señales de subir ya más. Otra
cosa añaden esos observadores: todos

los indicios hacen ver que el tropiezo
de la hidalguense en el primer debate
no hizo bajar los números a su favor,
pues cuenta con un voto duro, sobre
todo entre la clase media y los electo
res jóvenes, voto que irá aumentan
do en el tiempo que falta para el día
de la elección. A ese respecto citan el
conocido refrán hípico según el cual
"caballo que alcanza gana". No estoy
en posibilidad de discernir entre la
validez de tales aserciones y lo que
en inglés se llama "wishfiil thinking',
algo así como pensamiento esperan
zado, pero creo que la elección pre
sidencial de junio no debe darse aún
por decidida Sé bien que en política
no existen los milagros: es un campo
demasiado profano, y profanado, para
que en él haya cosas de milagrería En
cambio, sí existen las sorpresas, y na
die con criterio objetivo y desapasio
nado descartará desde ahora que en la
dicha elección haya alguna Muchas
cosas pueden suceder en estas sema
nas. Mientras tanto, la olla sigue en
el fuego... Por razones estrictamente
crematísticas de dinero, para decirlo
sin términos altísonos la joven Nín
fúla, muchacha veinteañera, accedió a
contraer matrimonio con don Crési
do, señor que llevaba encima muchos
calendarios, pero también muchos

billetes. Seguramente no conocía ella
el admonitorio dístico que advierte:
"No te cases con viejo por la moneda /
La moneda se acaba y el viejo queda".
Grande fue el asombro de la desposa
da cuando la noche de bodas el pro
vecto galán le hizo el amor tres veces
seguidas, sin más intermedio entre
una y otra vez que el necesario para
fumarse un cigarrito. Su asombro fue
mayor cuando el novio repitió la ha
zaña la siguiente noche, y las demás
también, lo mismo que al regresar de
la luna de miel: tres veces cada noche
sin fallar ninguna, tanto que la recién
casada hubo de preguntarle a su in
saciable esposo: "¿Acaso eres de Sal
tillo, o bebes sus miríficas aguas?". Se
preocupó, sin embargo, y llevó a don
Crésido a una clínica privada (Inten
tó primero llevarlo al Seguro, pero le
dieron cita para el 30 de diciembre
de 2028). Ahí Nínfúla le dijo al médi
co: "Doctor: mi esposo tiene 80 años,
y no obstante eso me hace tres veces
el amor todas las noches, sin otro des
canso que el de fumarse un cigarro
después de cada vez". El facultativo
le indicó al veterano: "Señor: corre
usted peligro de muerte". "No, doc
tor opuso don Crésido. Nada más
esos tres cigarritos me fumo en todo
el día"... FIN.
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El daño de una mala gestión
económica casi nunca se

presenta en el momento
mismo, se resiente algún
tiempo después. Así ocurrió
con la del periodo de 1970
82, cuyas consecuencias se
registraron hasta la siguiente
década.

El costo del dispendio
asistencialista, los pésimos
proyectos y las consecuentes
pérdidas apenas comienza
a manifestarse en una

astronómica deuda, hecho
que obliga al apoderamiento
hasta de parte de las Afores.
Pero eso es un robo en

despoblado, ya que dichos
fondos tienen dueño.

Juan Manuel Ochoa Torres

Miguel Hidalgo,
Ciudad de México

En despoblado
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El invisible trabajo tóxico
Hace meses, Otis devastó Aca

pulco. Comenzó como siem
pre, como una insípida tor

menta tropical. Luego, casi nadie esta
ba alerta En el curso de un anochecer,
mutó a huracán categoría 5. El viento
arremetió contra casas, escuelas, ho
teles. Parecía como si al puerto lo hu
biera azotado un terremoto. Los luga
reños, que viven del turismo, han lim
piado como pueden los escombros. Lo
han hecho con las manos, sin proteger
se, sin trajes especiales ni cubrebocas
de impacto. Y han enfrentado enemi
gos tóxicos, de los que casi no se habla
y que han azotado otras playas, además
de Acapulco.

En 1998, el huracán Mitch destro
zó una parte de Honduras. La pobreza
aumentó. Algunos hondureños, entre
ellos Santos, migraron al norte. Unos
años más tarde, su hermano Mariano
alcanzó a Santos en Estados Unidos.
Desde entonces, ambos encontraron
que les convenía limpiar los escombros.
Es un trabajo que se paga pronto, hay
pocas regias y, con el cambio climáti
co y duros huracanes cada año, hay
mucha chamba Lo más importante:
los patrones emplean a trabajadores
indocumentados.

Desde el huracán Katrina, en 2005,
Santos y Mariano han trabajado en
los escombros de cada huracán que
ha cruzado EU. En algún momento
sospecharon que había algo raro, por
que los trabajadores "blancos" (los es
tadounidenses) entraban a las zonas
de desastres vestidos como si fueran

a la Luna, con trajes que los cubrían
casi por entero, cubrebocas y equipo
de protección Los hermanos, en cam
bio, iban con tenis, jeans y playeras, co
mo si estuvieran limpiando un jardín.
Cuando cuentan estas diferencias, y
cómo entraron a limpiar sin entrena
miento, Santos y Mariano se encogen
de hombros y dicen, con tono resigna
do, que han estado "en las manos de
Dios". Hace unos años, sus cuerpos
han comenzado a resentirlo.

En un desastre natural, como Otis
o Katrina, las sustancias más tóxicas
que enfrentan los limpiadores son
moho, asbestos y plomo. Cuando una
persona limpia estructuras con esas
sustancias y no se protege, el daño
cala sobre todo en el sistema respira
torio. A los trabajadores les da una tos
seca que aveces no les permite hablar.
Tienen que dejar de jugar fútbol en sus
ratos libres con sus amigos, porque se
ahogan. En la noche, despiertan por
que les sangra la nariz. Durante años,
muchos mexicanos que han migrado a
EU han encontrado el sustento hacien
do estos trabajos. En México, muchos
limpian después de los desastres sin
que nadie cuente sus historias.

En los últimos meses, el equipo
de periodismo que dirijo trabajó'en
"Labor Tóxica", una profunda inves
tigación sobre este problema Ayer,
publicamos el documental en audio.
Un grupo de reporteras, productoras
y editoras del Center for Public Inte
grity, Futuro Investigates y Columbia
Journalism Investigations entrevistó

a trabajadores migrantes indocumen
tados que han sufrido las consecuen
cias en su salud por este trabajo tóxi
co. Revisaron documentos, hablaron
con los fúncionarios de gobierno que
deberían proteger a los trabajadores, y
no lo hacen, porque casi no les dan di
nero ni personal para supervisar a las
empresas. Cuestionaron también a las
grandes compañías que se benefician
del negocio multimillonario de la lim
pia postdesastres. Desde la cúspide de
esta industria los empresarios dicen
que ellos no tienen nada que ver con
los trabajadores, que no los conocen.
Y esto es verdad, porque entre traba
jadores y consorcios multimillonarios
hay varias capas de empresas contra
tistas, intermediarios y laxas reglas de
gobierno.

En este lado de la frontera, des
pués de los desastres, desde huracanes
hasta terremotos, lo que hay es un si
lencio sepulcral, desde la prensa hasta
las organizaciones y los gobiernos. No
sabemos qué pasa con esos trabajado
res, ni qué están viviendo.

Antes de vivir en EU, creía que his
torias como las de Santos y Mariano no
sucedían en el país más rico del mun
do, donde llaman al Presidente "el líder
del mundo libre". Por eso el periodis
mo importa, para contar que el cam
bio climático es real, la migración por
desastres naturales está creciendo, que
los abusos a estos migrantes y los peli
gros no terminan cuando han cruzado
la frontera Y también, que hay mucho
por investigar, también de este lado.
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Vecinos no creen en la teoría
del sabotaje
::::: Nos platican que no fue del todo bien recibido
el anuncio del Gobierno capitalino sobre la de

nuncia que presentó ante la fis
calía capitalina por sabotaje, en
torno a la problemática del agua
contaminada en la alcaldía Be
nito Juárez, pues de acuerdo
con los vecinos, durante la reu
nión que sostuvieron con el ti
tular del Sistema de Aguas de la
Ciudad de México (Sacmex),

Rafael Rafael Carmona, dijo a pre
Carmona gunta expresa que no había in

dicios de sabotaje, por lo que
exigieron una investigación seria y se den a cono
cer los resultados de los exámenes que se hicie
ron a las muestras de agua tomadas en la zona
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Se alistan candidatos para el
segundo debate
::::: A unas horas de que se realice el segundo de
bate entre los candidatos a la Jefatura de Gobier
no, nos platican que los respectivos equipos alis

tan la artillería pesada para este
domingo. Por lo pronto, quien sí
decidió guardarse para prepa
rarse para el encuentro fue el
abanderado de Movimiento
Ciudadano, Salomón Cherto
rivski, mientras que sus con
trincantes optaron por mante
ner algunas actividades públi

Salomón cas. Clara Bragada, de la coali
Chertorivski ción Sigamos Haciendo Histo

ria, tendrá un encuentro con
deportistas de la lucha libre y una asamblea veci
nal en Coyoacán; Santiago Taboada de Va por
la CDMX, se reunirá hoy con integrantes de la co
munidad LGBT1Q+.

Se pronuncia sistema judicial del
Edomex en tomo a la prisiún
preventiva
::::: Quienes esta semana se pronunciaron en tor
no a la eliminación de la prisión preventiva ofi
ciosa fueron los titulares de la Fiscalía General de
Justicia del Estado de México, José Luis Cer
vantes, y el presidente del Tribunal Superior de
Justicia estatal, Ricardo Sodi Cuellar. El fiscal
se sumó al pronunciamiento de sus homólogos,
en el que señalan que de concretarse habría efec
tos inconmensurables en el sistema de justicia,
mientras que el magistrado Sodi señaló la impor
tancia de despresurizar las cárceles mexiquenses,
donde hay poco más de 7 mil internos en prisión
preventiva, aunque precisó que es urgente incre
mentar el número de jueces para avanzar con las
sentencias de los casos.
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Hijo de Víctor Cervera cada vez
mas cerca de Morena
::::: El que "está echando miradas coquetas" a
Morena en Yucatán, nos platican, es Víctor Cer
vera Hernández, hijo mayor del dos veces exgo
bernador Víctor Cervera Pacheco (PRI), pues

recientemente se supo que él y
su familia se reunió muy cor
dial con la candidata presiden
cial de Morena, Claudia Shein
baum, y ahora "habla maravi
llas" del movimiento de la 4T.
Nos indican que don Víctor no
niega su respaldo a Morena y
asegura que "si hay algo que se
acerque más a lo que mi papáVíctor Cervera

luchó y vivió eso está en MoreHernández.

na", y todo apunta para que
pronto se pinte de guinda, pues ha sido duro crí
tico de la alianza del PRI y PAN en el estado,
aunque los morenistas se miran extrañados. ¡Zas!
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"Sacando jugo" a la falta de agua
::::: El que le está "sacando jugo" a la falta de agua
en Guanajuato, nos comparten, es el diputado lo
cal con licencia y candidato del PVEM a la alcal

día de León, Gerardo Fernán
dez González, pues tomó co
mo bandera proselitista la mo
lestia ciudadana por los cortes
de agua del Sistema de Agua
Potable y Alcantarillado de
León (SAPAL), que contraviene
varias disposiciones normativas.
Nos relatan que don Gerardo se
presentó ante el Ministerio PúGerardo

blico y denunció que en 10Fernández

años la dependencia realizó
más de 2 millones de cortes ilegales, violentando
derechos humanos, su propio reglamento, el có
digo territorial, la Ley de Justicia Administrativa,
aunque varios se preguntan ¿por qué esperó tan
to tiempo para actuar?

Causa polémica chaleco antibalas
::::: Desde Sinaloa, nos cuentan que no cayó muy
bien que el candidato de la coalición Fuerza y
Corazón por Sinaloa a la alcaldía de Ahorne, José

Domingo Vázquez Márquez
(PAN), portara un chaleco blin
dado bajo su ropa, pues algunos
lo consideraron una exagera
ción, ya que no ha sido amena
zado ni su vida está en riesgo.
Nos señalan que algunas voces
se levantaron, como la del acti

Rtm vista Javier Iiausás Magaña,
del organismo ConstruyendoJosé Domingo
Espacios para la Paz, quien aseVázquez
guró que su acto genera un am

biente de incertidumbre y aunque la justificación
de don Domingo fue que lo usa por petición de
su familia y su equipo, está generando un clima
de tensión, que nada le favorece. ¡Qué tal!
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La parejera yucateca
y las propiedades del "Huacho"
De las elecciones estatales que

se definirán el 2 de junio, la
de Yucatán es una de las que

aparecen más apretadas en las en
cuestas. Aunque la mayoría de los
sondeos hasta ahora dan una ventaja
a Renán Barrera, el candidato de la
alianza PANPRINueva Alianza, y en
un segundo lugar no tan lejano apa
rece el candidato de More
naPVEMPT, Joaquín "Huacho"
Díaz Mena, las diferencias entre uno
y otro varían entre los 7 y los 5 puntos,
lo que hace prever un desenlace ce
rrado de estas elecciones en las que se
pone en juego el dominio panista en

la entidad peninsular, ante el embate
de Morena, que busca arrebatar el
control del estado.

Los números a un mes y 10 días de
la elección y el hecho que se trate de
un bastión histórico para el PAN, ha
cen que la disputa por la gubernatura
se esté recrudeciendo y que si bien el
partido gobernante afirma que man
tiene su ventaja, desde la 4T y parti
cularmente desde la campaña presi
dencial de Claudia Sheinbaum, se ha
declarado a Yucatán como una "en
tidad prioritaria" entre los objetivos y
metas de Morena en esta eleccióa Yes
que conun candidato como "Huacho"
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Díaz que es panista de origen y de mi
litancia reciente en el morenismo, el
partido oficialista busca en la entidad
yucateca dar un "golpe de efectó'yter
minar de dominar todo la región su
reste del país, en donde Yucatán es el
único estado que aún no gobiernan.
Mientras Renán Barrera saltó a la

candidatura a gobernador desde una
gestión exitosa de 6 años en la alcaldía
de Mérida, Joaquín "Huacho" Díaz
Mena enfrenta en estos comicios de
2024 su tercer intento por ganar lagu
bernatura de Yucatán. Con dos derro
tas previas en su haber, en 2012 como
candidato del PAN y en 2018 ya como
abanderado de Morena, el candidato
de la 4T se juega en estos comicios la
que podría ser "la vencida" o también
su última oportunidad de intentar ser
gobernador de su estado.
Y en medio de la guerra electoral,

un expediente que se encuentra en
poder de esta columna revela y do
cumenta el crecimiento patrimonial
que ha tenido en los últimos años el
candidato Díaz Mena, cuyos bienes
inmobiliarios han crecido con cada
una de sus postulaciones a la guber
natura Y aunque él perdió en dos
ocasiones, el aumento en sus propie

dades lo muestra más bien como un
"ganador" de la política
De acuerdo con información del

Registro Público de la Propiedad de
Yucatán, difundida una parte ya por
EL UNIVERSAL, "Huacho" se hizo
en 2008 de su primera casa de 250

metros cuadrados, cuando se de
sempeñaba como diputado federal
por el distrito 1 de Yucatán; adquirió
esa propiedad en la Calle 50, Núme
ro 195 del Fraccionamiento 15 de Ma
yo en Mérida y la registró con un va
lor de transacción de 120 mil pesos;
aunque en el mercado actual la casa
tiene un precio de 970 mil pesos. Por
cierto esa propiedad nunca la decla
ró ante la Función Pública
Así que el candidato morenista a la

gubernatura tal vez no ha ganado has
ta ahora muchas elecciones, pero sin
duda ha ganado en patrimonio inmo
biliario en estos últimos años. Vere
mos si las tendencias se mantienen y
si, en un final que podría ser de los más
cenados de las 9 entidades que renue
van gubernaturas, Yucatán se mantie
ne blanquiazul o se pinta de guinda..
Los dados cierran semana con Esca
lera Doble. Descanso y relajación para
los amables lectores. •
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Mala noticia para
Sheinbaum: crece percepción
de inseguridad
Hace dos días, el INEGI

dio a conocer los resul
tados de la última En

cuesta Nacional de Seguridad Pú
blica Urbana (ENSU) que se pu
blicará antes de la elección presi
dencial. No habranueva informa
ción hasta mediados o finales de
julio, un mes y medio después de
los comicios. Malas noticias para
Claudia Sheinbaum; los datos co
rresponden al primer trimestre de
2024 y muestran un incremento
de prácticamente dos puntos en
la percepción ciudadana de inse
guridad (L9). Eso es mucho, es un
aumento "estadísticamente sig
nificativo", para utilizar el lengua
je del INEGL
¿Quiénpagalosplatos rotos?La

mayoría de los ciudadanos, por
una confusión general que preva
lece desde hace décadas, no dis
tingue la diferencia entre delitos
de fuero común y del orden fede
ral, y por ello suele cobrarle las fac
turasde la inseguridad al gobierno
de la república, aunque en prime
ra instancia deberían pagarlas los
gobiernos estatalesymunidpales.

Por ello, este incremento en la
sensadón de vulnerabilidad fien
te a los criminales será pagada por
el Presidente y su candidata, salvo
que al final de mayo haya una
considerable disminudón de la
inddencia delictiva
Revisemos los datos del INE

GI. En marzo de este año el 61.0
% de la población de 18 años y
más, "residente en 90 ciudades

de interés", consideró "inseguro"
vivir en su ciudad. Seis de cada
diez mexicanos. Lo anterior re
presenta "un cambio estadística
mente significativo" en relación
con el porcentaje de diciembre
de 2023, que fue de 59.1%.
Se trata de un golpe seco para

el lopezobradorismo, porque con
este incremento de casi dos pun
tos puntos porcentuales se frenan
las buenas noticias que desde
2022presumían AMLO y sus fiin
donarios: la baja en la percepdón
de inseguridad comenzó en junio
de aquel año, cuando tuvoun pico
de 67%, y luego no dejó de des
cender hasta que llegó al 59% re
gistrado en didembre pasado.
Lapreguntanoesquévanade

cir ahora en las conferencias ma
ñaneras de Palado Nadonal, sino
qué va a declarar Claudia Shein
baum que en los últimos meses
presumió unay otra vez los resul
tados descendentes de la ENSU.
Al abordar el tema de la insegu
ridad en cada entrevista que dio,
o en videos que hizo, siempre pre
sumió esa curva descendente en

la percepdón dudadana Cierta
mente era una gran noticia, una
información esperanzadora
¿Qué va a decir ahora en el segun
do debate? Ahí, Xóchitl Gálvez tie
ne una gran oportunidad.
Más cifras. En esta edición de la

encuesta, catorce ciudades mos
traron incrementos en la mala
percepción y sólo cuatro registra
ron reducciones. Y otro dato muy

negativo para Claudia la percep
ción de inseguridad entre las mu
jeres, que se podrían reflejar en
ella es mucho más elevada del
665% (en junio de 2022 tuvo un
pico de 74% y luego había descen
dido hasta el 64.8% de didembre
pasado). Otro mal dato, el 63.9% de
la gente dijo sentirse insegura en el
transporte público (641% en di
dembre, apenas unamejora de 02
puntos porcentuales para marzo),
lo cual exhibe la misma impuni
dad de los asaltantes que roban sin
restricdones a los dudadanos, co
mo hemos visto en reportajes, cró
nicas o notas cotidianas.

Y si no hubo mucha esperanza
en este primer trimestre, tampoco
se palpa hacia el porvenir: el 55.4%
de los mexicanos prevé que en los
siguientes doce meses la situa
ción de inseguridad seguirá "igual
de mal (33.9%)" o que "empeorara
(2L5%)". Eso también implica
una mala noticia para Shein
baum si bien amplia favorita así
que un eventual gobierno bajo su
batuta claramente no inspiró
confianza en el primer trimestre,
al menos en lo que condeme a
combatir la inseguridad
Será muy interesante constatar

si estos datos del INEGI se reflejan
o no en las próximas encuestas,
pero, sobre todo, el 2 de junio. •
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¿Fuego amigo en el equipo
de Xóchitl?
::::: Nos cuentan que en la campaña de la candi
dato presidencial opositora, Xóchitl Gátvez, sos

pechan que alguien quiere divi
dir al equipo con la filtración de
información falsa. Ayer desmin
tieron la versión esparcida en
redes de que Ildefonso Gua
jardo y Enrique de la Madrid
habían sustituido a Max Cortá
zar y Santiago Creel en los
ensayos que sirven de entrena

Ildefonso miento a doña Xóchitl rumbo al
Guajardo segundo debate. Lo curioso es

que tras establecer la falsedad
de la información, reconocen que sí se está afec
tando la cohesión del equipo. ¿Será que sospe
chan que los bulos y borregos provienen desde
adentro de la alianza? Fuego amigo, pues.

Bajo la lupa, productora de los
debates presidenciales
::::: En el ENE comenzó la cuenta regresiva para
el segundo debate presidencial que se realizará
el próximo domingo, 28 de abril. Nos cuentan
que la instalación del set en los Estudios Churu
busco avanza, a fin de que los representantes de
las candidaturas puedan ir la próxima semana a
supervisar todos los aspectos técnicos. Nos di
cen que esta vez revisarán con lupa hasta el úl
timo detalle para que no vayan a ocurrir errores
como los del primer encuentro, cuando falló
hasta el reloj. Veremos si la empresa productora
Full Circle logra enmendar los incidentes para
que la discusión no se desvíe de nuevo hacia la
organización del INE. El contrato con esa firma
para los tres debates presidenciales fue de 16.4
millones de pesos, por lo que resultaría imper
donable que Volvieran a fallar.
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Plan M de AMLO quema a Monreal
con abogados
::::: Nos cuentan que luego de que varios planes
y reformas del presidente López Obrador se
toparon con la pared de la Suprema Corte, que
los invalidó por inconstitucionales, desde Pala

cio Nacional se echó a andar
el Plan M, que tiene como alfil
al senador Ricardo Monreal,
con un paquete de reformas
que busca quitar atribuciones
al Poder Judicial bajo la ban
dera de combatir la corrup
ción de jueces y magistrados,
así como a la "dictadura de to

Ricardo ga". El zacatecano, quien está
Monreal quedando muy mal con sus

colegas abogados por empren
derla contra uno de los orgullos del derecho
mexicano, que es el amparo, advierte que vie
nen más reformas de este paquete.

Alcalde se distrae del tema de las
pensiones
::::: El presidente Andrés Manuel López Obrador
puso fecha fatal para la reforma al sistema de ju
bilaciones. En la mañanera de ayer dijo que le
gustaría que el Fondo de Pensiones del Bienestar
esté aprobado para el próximo 1 de mayo, Día del
Trabajo, para que sea una reivindicación para los
trabajadores del país. Pero nos cuentan que
mientras el mandatario afilaba su atención, quien
de plano estaba en otro tema era la secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde, quien tuvo
que ofrecer una disculpa porque no supo respon
der si la nueva ley sería retroactiva para quienes
ya se habían jubilado. "Ay, perdón, estaba... (dis
traída)", dijo la titular de Segob, y el director del
IMSS, Zoé Robledo, entró al quite.
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Rayuela
Los banqueros
están contentos,
¡vaya que tienen
razón para estarlo!
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Jomada
Büsquedade
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

A NA ENAMORADO Y
otras madres de migrantes
desaparecidos en territorio

mexicano, recorren en estos mo
mentos Sonora, Baja California,
Guanajuato y la Ciudad de Mé
xico. Van en busca de vida, y eso
marca su ruta y esperanza. Llega
ron desde Guatemala, El Salvador,
Honduras y Nicaragua, países que
cargan con la responsabilidad de
haberlos expulsado, mientras que
México deberá responder por su
paradero.

SUS HIJOS, EXPLICA Ana,
"salieron un día de su país con
la intención de llegar a Estados
Unidos, se comunicaron desde
México por última vez con sus
familiares y no se volvió a saber
nada de ellos". Por eso desde 2023
organizan brigadas de búsque
da en las que demandan que el
Estado mexicano "haga lo que
le corresponde", al tiempo que
ellas recorren cualquier lugar
que les dé una pista. "Falta que se
incorporen las fiscalías, porque
dicen que a ellas nos les toca hacer
búsquedas, pero sí tienen que salir
con nosotros al campo a buscar,
pues desde la oficina no van a
encontrar anadie", señala Ana,
hondureña que busca desde hace
14 años a su hijo Óscar.

LOS RECLUSORIOS SON luga
res esenciales de esta búsqueda,
pues saben que "dentro hay mu
chas personas migrantes incomu
nicadas, solas, abandonadas". Les
han negado el acceso, pues temen
que estas madres descubran las
inhumanas condiciones peniten
ciarias. "Nos quieren mostrar imá
genes, pero no lo vamos a aceptar.
Están violando el derecho a la bús
queda", advierte Enamorado.

SIMULTÁNEAMENTE, ESTE
19 de abril fue declarado por
diversos colectivos como el Día
de las Familias Buscadoras de
Desaparecidos en México, dedi
cado a visibilizar las exigencias
de los familiares, sensibilizar a la
población sobre la problemática y
mostrar su labor en las jornadas
de búsqueda, así como los riesgos
que éstas implican.

LOS COLECTIVOS CRECEN
junto con la crisis de derechos hu
manos que contabiliza 112 mil des
aparecidos y desaparecidas en el
país. Por eso se avecina una nueva
Jornada Nacional de Búsqueda. Es
un hecho que los colectivos y las
brigadas no deberían existir, por
que nadie debería estar buscando
a un ser querido desaparecido.
Hoy las buscadoras son sinónimo
de radical exigencia y dignidad.

Desinformemonos.org
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Si yo fuera
presidenta...
(decálogo 5, 6, 7)
ANDREA BARCENA

5 NUTRICIÓN. ENTRE
MÁS pequeños los infan

• tes, más graves son los
estragos de la desnutrición, que
es una "tragedia producida social
mente" y nos deja niños muertos
o sobrevivientes con debilidad
física y mental irreversible. El Va
lle de la Muerte es el nombre que
aunque evoca a Juan Rulfo se
refiere a la gráfica (crestas y va
lles) de la estadística que muestra
cómo va cayendo la salud infantil,
entre el destete y la muerte, o la
sobrevivencia de los que logran
atravesarlo a pesar de episodios
continuos de infecciones intesti
nales y respiratorias. Es evidente
que "todos los niños tienen
derecho a comer", pero México
condena a su infancia, desde hace
muchas generaciones, al hambre
y la disminución permanente de
su desarrollo físico y mental. Seis
de cada 10 niños mexicanos viven
en pobreza: es indispensable crear
programas sociales reales contra
la desnutrición. No más clase po
lítica millonaria con tanta niñez
pobre y vulnerada.

6. EDUCACIÓN GRATUITA,
laica y obligatoria, establecida en
la Constitución; se cumplirá sin
demoras, con participación de
maestros y especialistas probos
elegidos por los mismos docen
tes. El cerebro infantil alcanza la

mayor parte de su crecimiento
durante los primeros 12 años de
la vida si recibe nutrición ade
cuada. La educación básica debe
ser prioritaria y no ofrecer becas,
sino alimentación (desayuno y
comida), espacios dignos y mate
riales educativos completos. Las
becas no llegan a los niños ni son
suficientes para cubrir los gastos
escolares. La pedagogía en educa
ción básica estará dirigida al desa
rrollo de facultades mentales y no
a la acumulación de información,
que los niños aprendan a pensar
con libertad y con alegría.

7. CENTROS DE cuidado y esti
mulación temprana instalados en
todo el país como derecho de todo
infante y de toda madre, sea o no
trabajadora. Es la mejor forma de
asegurar una nutrición completa
y una buena estimulación tem
prana, ambas definitivas para el
desarrollo. Entre más pequeños,
más "hambre" tienen los niños de
proteínas, amor y estímulos. Cre
cer tempranamente entre otros
niños de la misma edad es, ade
más, magnífica experiencia para
el desarrollo afectivo y mental de
los más pequeños.

LA IGUALDAD DE oportunida
des en la niñez es el primer funda
mento de la democracia.

infcin ciadestin oes@gmail. com
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Chaziv Yar
JUAN PABLO DUCH

LOS BOMBARDEOS
RUSOS de Chasiv Yar, no
menos de 20 a 30 bombas

con alas y capacidad de planear
y ser dirigidas hacia un blanco
concreto se lanzan desde aviones
cada día sobre fortificaciones,
instalaciones industriales y casas
en esa localidad de Donietsk y sus
alrededores, seguidos de incur
siones prácticamente suicidas de
unidades de infantería, parecen
confirmar que el Kremlin fijó
como meta de su campaña militar
en Ucrania para las siguientes
semanas en su versión optimista,
cuando no para el verano en la pe
simista, hacerse con el control de
esa estratégica plaza.

ESTRATÉGICA NO PARA ga
nar la guerra, sino para intentar
"liberar" (en la lectura de Moscú)
u "ocupar" (en la de Kiev) la to
talidad de la región de Donietsk.
Porque Chasiv Yar da ventaja a
quien la defiende por ser el sitio
de mayor altitud de la zonahasta
247 metros en su punto más ele
vadoy por contar en su flanco
oriental con una adicional barrera
natural, el canal Seversky Do
nietsDonbás.

POR LO MISMO, es considera
do la puerta para acercarse a la
extensa franja más protegida en
Donietsk por el ejército ucranio
que es la llamada aglomeración

urbana de KostiantinivkaKrama
torskSloviansk.

LAS COLINAS Y la mayor parte
de las edificaciones de Chasiv Yar
se encuentran en la margen occi
dental del canal, lo cual complica
sobremanera tomar la ciudad,
que antes de la guerra tenía 12 mil
habitantes y ahora quedan sólo
varios cientos de ancianos que se
niegan a ser evacuados.

EN OPINIÓN DE expertos milita
res, no sería sensato intentar ocu
par Chasiv Yar (más allá de que
la propaganda bélica de Moscú
afirme, desde el deshabitado lado
oriental del canal, que las tropas
ya entraron a la ciudad) y la única
posibilidad de que el ejército ucra
nio se reitere es si surge el peligro
de quedar rodeado o que el castigo
aéreo, tarde o temprano, cause el
efecto devastador que busca.

SIN EMBARGO, TODO puede
cambiar si Ucrania empieza a reci
bir el armamento occidental, por
ahora bloqueado en Washington,
que necesita para contrarrestar
las bombas dirigibles rusas.

AUN SI KIEV pierde Chasiv Yar,
será una derrota más política
que militar, pues Ucrania no se
rendirá ni siquiera de lograr Rusia
el control de la totalidad de las
cuatro regiones ucranias que se
anexionó, junto con Crimea, el 20
por ciento de su territorio.
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La quimera del gandul
Nada complace más a los autoritarios que hacerse de un rebaño cínico y conformista...

i\ Qué bonito es no hacer na
Á \ da!", reza el adagio que al
\_J gunos aplicamos, a modo

de ironía, cuando nos referimos a la gen
te holgazana. Mentiría si dijera que que
jamás hice méritos en especial durante
la niñez y adolescencia para ganarme la
fama de zángano. Si por aquellos tiem
pos alguien me hubiera sugerido que
podía pasar el resto de mis días rascán
dome la panza y nada más, habría conta
do con todo mi entusiasmo. "¡Tú naciste
cansado!", despotricaba con frecuencia
mi madre, que era industriosa como una
hormiga arriera y camellaba incluso du
rante el sueño.
Afortunadamente uno madura, lo

suficiente al menos para ir entendiendo
que la holganza total es más agotadora
que el cansancio. Por más que se les vea
como antípodas, esclavos y haraganes
han de cargar el fardo de la indignidad,
puesto que ni unos ni otros son dueños
de sus actos y viven condenados a mi
rar hacia otros que eventualmente res
pondan por ellos, cual si jamás hubie
sen alcanzado la mayoría de edad. Aho
ra bien, desde el punto de vista moral es
aun preferible la esclavitud, por cuanto
así se evita ser objeto del calificativo de
sinvergüenza.
Vivir como un perpetuo desemplea

do implica deshacerse de los últimos
rastros de pundonor. Decir "yo soy así"
y volverle la espalda al qué dirán, o en su
caso echar mano de uno más entre tan

tos argumentos risibles que integran el
acervo del huevón vitalicio. No encuen
tran, por supuesto, un trabajo ala altura
de sus expectativas, y es tal su desencan
to que ni siquiera se molestan en buscar
lo, ya seaporque han hecho las paces con
la inopia o porque no les falta quien vea
por ellos. ¿Por qué entonces, si su vida es
tan dulce y sosegada, la mayoría es clien
te de la amargura?
Contra lo que suponen quienes sono

ramente les desprecian, los buenospa
ranada no conocen de cerca la autoes

tima. Quienes ya hayan vivido los días
desquiciantes del desempleo saben per
fectamente de lo que hablo. Miras a tu
familia con un desasosiego que te hace
sentir mal hasta cuando sonríes, inclu
so si el asunto del dinero no es de por sí
apremiante, yes como si en sus ojos cen
telleara el reproche de que eres un inútil
y encima un mantenido.
No es raro que en países desarrolla

dos, donde existe el seguro de desem
pleo, sean enjambre los vividores que se
cuelgan de ahí para pasarse el día has
ta la madre de esta o aquella sustancia
que puntualmente inhibe los remordi
mientos, si bien ninguna alcanza para
devolverles el amor propio que tal vez
no recuerdan, y sin el cual el resto de los
seres humanos viviríamos condenados

a soportar el yugo de la nada. "Imaginar
la nada", escribió Carlos Fuentes, "o
creer que se gobierna la nada, es una de
las formas, acaso la más segura, de vol
verse loco".

La idea de un gobierno que promue

va la holganza como utopía mayor pa
ra quienes le apoyen parecería un sui
cidio colectivo, si no fuera un atisbo de
dictadura. Nada complace más a los au
toritarios que hacerse de un rebaño cí
nico y conformista, listo para estirar la
mano ante el poder y asumirse menor
de edad mental. Seguramente ahora
quien esto escribe se sentiría más có
modo tendido frente a la televisión, con
un trago a la mano y nada por hacer de
aquí hasta fin de mes, pero habría que
ver la clase de humor negro que le ava
sallaría cada vez que el espejo le devol
viera la imagen de un gandul sin el me
nor oficio o beneficio.

La demagogia busca avasallarnos. Le
estorba que la gente se respete a sí mis
ma, de ahí su poco aprecio por los mé
ritos. Prometernos la arcadia del relax

equivale a negarnos el derecho a exigir
todo aquello que nos corresponde, igual
que a un mantenido vitalicio. Prefiero,
para el caso, estar incómodo. Pues la in
comodidad, como pronto veremos en
las elecciones, es el mejor aliado de los
inconformes.

Vivir como
un perpetuo
desempleado
implica deshacerse
de los últimos
rastros de
pundonor

Fecha: 20/04/2024

Página: 3

Area cm2: 493

1 / 2

Columnas Políticas

Prónostico del Clímax / Xavier Velasco

Xavier Velasco

Costo: 65,899

Página 22 de 84 Índice



Fecha: 20/04/2024

Página: 3

Area cm2: 493

2 / 2

Columnas Políticas

Prónostico del Clímax / Xavier Velasco

Xavier Velasco

Costo: 65,899

Página 23 de 84 Índice



Soldados
de la salud

Muchas veces se confun
de el derecho a la sa
lud con el derecho a la

protección de la salud. Paraprotegerla, exis
te la medicinay los médicos que la practi
can; existen las y los enfermeros; existen,
para su fortalecimiento, las y los profesio
nales de la salud.

Dentro del Ejército y la Fuerza Aérea,
esta protección a la salud se otorga desde
el espacio, infraestructura y personal del
Servicio de Sanidad Militar.
Evidentemente este sistema de salud

del Ejército y la Fuerza Aérea está diseña
do para atender al personal militar y a sus
derechohabientes. Sin embargo, y como
ej emplo, el nivel de atención se lleva tam
bién a la población civil, como lo fue en el
caso de la pandemia de covid, donde en
todos los hospitales y clínicas militares se
dio atención a todo el público.

La medicina militar de México es reco

nocida a nivel mundial, por las muj eres y
hombres que, además de dedicar su vida a
proteger y cuidar la salud de los militares y
sus familias, mantienen una disciplinay un

sacrificio pleno por transitar dentro de la
medicinay también dentro de la vida militar.
La gran fortaleza de la medicina mi

litar y de quienes la ejercen, son las for
talezas humanas con las que cuentan, es
decir, todos y cada uno quienes integran
este sistema de salud militar; no está de
más reiterar que el sistema funciona,
gracias a todos quienes lo integran.

Oficiales de Sanidad, técnicos especia
listas, personal administrativo, enferme
ría y por supuesto cuerpo médico mili
tar, forman un espacio de excelencia que,
siempre está presente en todo lo que el
personal militar y sus derechohabientes,
requieren para la protección de su salud.

Desde aquí, un sincero y sensible reco
nocimiento a las y los mexicanos que des
de la civilidad realizan una labor titánica
por atender las necesidades de muchos
mexicanos. Son héroes anónimos y en
muchas ocasiones no reconocidos.

En México existen grandes médicos civi
les, así como personal técnico y enfermería.
Aúny a pesar de que el sistema de salud

militar es sumamente reconocido, reite
rar su labor dentro del Ejército y la Fuer
zaAéreano está demás; su naturalezales
obliga a atender necesidades cotidianas y
ala vez extraordinarias, como es la aten

ción durante operativos o bien desde la
aplicación del Plan DNIIIE.
Por lo anterior, desde este espacio se

hace un total reconocimiento a la labor

que desarrolla todo el personal del Sis
tema de Salud Militar.

Para algunos, este sistema es un privile
gio, del cual solamente los militares gozany
podría llegaracreerse que existen ventajas
que como militares obtienen a diferencia
delsistemade salud pública civil Más bien,
se trata de encontrar la forma óptima para
lagestióny administración de recursos de
los cuales se obtenga el mayor provecho,
para poder otorgarle al personal militar y
sus familias la mej or atención posible.
También, la realidad es otra cuando

quienes integran este sistema, buscan
siempre estar a la vanguardia en actualiza
ción y desarrollo profesional, mismo que
debe combinarse con su carrera militar.

El esfuerzo y sacrificio de las mujeres
y hombres que integran este sistema de
salud militar no busca el reconocimiento

exterior, por supuesto, tampoco lo hacen
porque interiormente se les reconozca; al
contrario, ellasy ellos sabenbien, que per
tenecen aun universo que debe funcionar
lo mejor posible por el bien de México.
¡Fibra, valientes!
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Política y legalidad
Es indebido politizar la justicia, y una de las fórmulas más perniciosas es cuando desde el poder
se da una interpretación electoral de las acciones y decisiones judiciales...

Para muchos, todo lo que
ocurre en medio de una
elección es intenciona

damente político, particularmente lo
que no viene a modo. Puede ser una ac
titud defensiva o una convicción, y des
de luego que pueden darse casos lega
les por interés electoral; sin embargo,
también es cierto que hay procesos que
no atienden a razones de cálculo políti
co electoral, aunque lo parezcan.
Los tiempos de la justicia son dife

rentes a los del proceso legislativo. En
la primera, la discrecionalidad es muy
acotada, incluso no actuar puede tener
consecuencias legales; la aprobación
de leyes tiene otra circunstancia, y en
estos tiempos ha sido común hacer de
la agenda legislativa un recurso de

campaña, especialmente por el presi
dente López Obrador y sus afines. Nada
impide que el Congreso actúe y en to
do caso, lo importante no es el impacto
electoral de las reformas o las nuevas

leyes, sino sus efectos en la calidad de
vida de las personas.
También son tiempos de la justicia

política en sus dos expresiones. La ac
tuación del Tribunal Electoral y los
llamados juicios políticos que en esta
ocasión se han activado por la iniciati
va de Morena contra la ministra presi
denta, Norma Piña, y la SenadoraXó
chitl Gálvez, candidata presidencial
de la oposición. Por su parte, el PAN
ha anunciado que hará lo propio con
el ministro en retiro Arturo Zaldívar,
acciones más mediáticas que estricta
mente j udiciale s.
Es indebido politizar la justicia, y

una de las fórmulas más perniciosas es

cuando desde el poder se da una inter
pretación política o electoral de las ac
ciones y decisiones judiciales. Con ello
se desacredita la acción legal en curso
y, por otra parte, propicia la impuni
dad, bien sea porque los juzgadores de
sistende actuar o bien porque una vez
que concluyen las elecciones los proce
sos judiciales pierden impulso.
Las controversias judiciales, in

vestigaciones internas y todos los
procesos análogos deben continuar y
seguir su curso en el marco del debi
do proceso y de la presunción de ino
cencia. Será inevitable que las partes
en competencia utilicen los casos en
función de sus objetivos electorales;
no debiera ser por parte del gobierno
y las autoridades jurisdiccionales no
deben distraerse de su cometido por
el ruido mediático asociado a la com

petencia en curso.
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El insólito Dr.
Monreal vs. La
Dictadura de

la Toga

17
¦ ^ n su paseo matinal en el

jardín del monasterio,
por distraído, el cartu

j o tropieza y se desplaza hacia el suelo
—como dicen los comunicados del go
bierno de Martí Batres—, rompiéndose
la crisma. Nadie lo auxilia y queda ahí
tendido, magullado y bocabajo, como
quedarán seguramente los trabajado

res desvalijados de sus afores por un
régimen irresponsable y manirroto, co
mo quedarán quienes busquen prote
gerse contra leyes u obras del gobierno
a través de la Ley de Amparo, reforma
da por iniciativa del senador Ricardo
Monreal, orgulloso padre de Catalina,
la millonaria candidata de Morena a la

Alcaldía Cuauhtémoc, para blindar a
las autoridades ante los reclamos de la
ciudadanía.
El monje recuerda algunas épicas

batallas del insólito Dr. Monreal, las
más cercanas, cuan
do quiso ser jefe de
Gobierno de la Ciu

dad de México y, so
bre todo, cuando pe
leó por ser incluido
entre los aspirantes
de su partido a la presidencia de la Re
pública. Parecía un rebelde radical, pe
ro fue esfumándose hasta volverse

nada. O quizá no tanto, solo un lilipu
tiense dispuesto a complacer a su iras
ciblejefe.Con tal actitud, don Ricardo
podría suscribirlas palabras de Fer
nando Savater, quien en su juventud,
teniendo fama de respondón, seguía la
voz de sus héroes intelectuales con in

quebrantable mansedumbre y de vie
jo, al recordar aquellos días,reconoce:
"¡Vaya destino el mío, creerme nacido
para ser el más indomable de los here
jes y descubrirme finalmente alma de
acólito!"

En el fragoroso ring del Senado,
Monreal defendió con vehemencia su

propuesta. Lanzó patadas voladoras,
recurrió al cangrejo invertido, a la ca
vernaria y a muchas otras llaves de la
lucha libre para salir victorioso. Con el
rostro enrojecido, vociferó: "Me parece

muy grave, muy grave,
que el propio Poder
Legislativo vaya a so
meterse, vaya a ser ta
padera y tapete de la
dictadura de la toga".
"Con su antipatrió

tica iniciativa", dice Everardo Moreno
Cruz, profesor de la Facultad de Dere
cho de la UNAM, Monreal "pretende
cercenar derechos de los mexicanos y
llevarnos a la vigencia del Supremo Po
der Conservador de Santa Ana". En eso
estamos.

Queridos cinco lectores, El Santo
Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén. —

Fecha: 20/04/2024

Página: 2

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

El Santo Oficio / José Luis Martínez S.

José Luis Martínez S.

Costo: 22,936

Página 26 de 84 Índice



Hay debates, pero
¿cómo están las cosas,
aquí y ahora?

T?
I 1 triunfador de un debate entre compe

tidores a un cargo público no es necesa
riamente un buen gobernante. Ni tam

poco el hecho de que haya podido salir airoso de ese
trance significa que tenga más cualidades que su
contrincante directo.

Un aspirante, delante de las cámaras y de sus in
terrogadores, puede ponerse nervioso o tener algu
nos tropiezos o hasta tartamudear. ¿¿¿Y...???
¿De qué estamos hablando? ¿De un concurso pa

ra ser el mejor showman? ¿De una prueba para ele
gir comediantes? ¿De una entrevista para calificar
al más divertido o al más campechano?
En principio, en los debates se defienden princi

pios, se cuestionan las políticas públicas implemen
tadas por la parte contraria, se plantean proyectos y
se exponen ideas. Ninguno de estos propósitos re
quiere de otra cosa que una mínima claridad concep
tual y de cierta capacidad para transmitirles a los vo
tantes las direcciones de un programa de gobierno.
Pero el público, por lo visto, quiere un espectácu

lo. El ganador, entonces, termina siendo el de mayor
gallardía, el más plantado y, ya en plan abiertamente
seductor, el más carismático. De hecho, el carisma
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debería de ser el rasgo menos
determinante en la decisión

de los electores, por no decir
que tendría que sembrarles
una categórica desconfianza
y alej arlos de su persona.
La práctica mayoría de los

grandes canallas de la histo
ria han sido individuos caris

máticos. Y los pueblos, em
brujados por la retórica de esos caudillos histrió
nicos, se han dejado arrastrar hacia el abismo de la
muerte y la destrucción.
En tiempos normales, el gobernante ideal no

tiene por qué ser un brillante orador ni un glorioso
salvador de la patria. De la misma manera como la
cotidianidad de cualquier vecino se circunscribe a
cosas tan inmediatas como calles sin baches, buena
iluminación, transporte público adecuado, acceso
a clínicas y hospitales o seguridad para poder salir
de casa sin temor, el supremo dirigente de la nación
puede ser un sujeto de muy grisácea personalidad,
aburrido e insípido, pero honrado y muy capaz. Esto
es lo que cuenta, verdaderamente, no lo otro.
Una sociedad informada y exigente no respon

de al canto de sirenas de los demagogos. Cuando los
ciudadanos ejercen derechos reales evalúan, antes
que nada, los resultados que pueda haber logrado el
régimen de turno. Llegadas las elecciones, ponen
las cosas en la balanza y deciden, en toda libertad,
su voto.

Los debates, en todo caso, sirven para conocerlos
rasgos de la personalidad de los distintos conten
dientes. Y, a partir de ahí, el votante puede sentirse
identificado con tal o cual candidato o experimen
tar un gran rechazo.
Pero, la primera observación, más allá de mirar

a dos o tres contendientes en una pantalla, debe de
dirigirse a la realidad que cada quien está viviendo
como habitante de una nación. Y, a partir de ahí,
plantear la gran interrogante de si todo puede se
guir igual o si ha llegado la hora de un cambio.
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Antes y ahora, el mejor político es aquel que crece su poder a partir de la destreza con la que vende una narrativa
convincente. No es relevante si ésta se percibe como ilusoria, sino si logra que sus seguidores apuesten por su oferta

El actuar engañoso
Tres cubiletes, unape

lotita blanca, una víc
tima y un estafador.
Ese es el elenco del

juego conocido como
¿dónde quedó la bolita? Si a su
alrededor se junta más gente en
una calle concurrida, el ritual del
engaño es perfecto. El obj etivo es
que el incauto intente discernir
bajo cuál de los cubiletes está el
premio y antes apueste a favor de
su capacidad adivinatoria.
El trilero es el responsable de

asegurar que el fraude funcione.
Traslada de un lado a otro los cu
biletes buscando confundir los

sentidos del espectador, no solo
para despistarlo sobre la ubica
ción de la bolita, sino para con
vencerlo de que sabe dónde que
dó después de tanto movimiento.
La clave deljuego radicaenque

el engañado apueste y, por tanto,
hay que conducirlo a que tenga
certeza sobre un hecho equivo
cado. Se trata de una partida en
dos pasos: mientras en el prime
ro el individuo confía en sus per
cepciones, en el segundo descu
bre que fue burlado. Las reglas
deljuego son sencillas. Uno, el
sujeto no puede dudar de sí mis
mo porque de lo contrario se abs
tendría de poner dinero sobre la
mesa. Y dos, el engañado no pue
de estar en lo correcto porque de
lo contrario el estafador perdería
su negocio.
El público es parte central en

este teatro. El incauto necesi

ta probar frente a sus pares que
su inteligencia es superior a la
del trilero. Si ese mecanismo fa

llara la representación perdería
sentido. No se trata solamente de

ganar una apuesta, sino de hacer
lo humillando públicamente al
estafador. Por este motivo es co

mún que, alrededor deljuego de
la bolita, haya cómplices del tri
lero. Esa gente es la encargada de
producir el fenómeno del conta
gio que inhibe la racionalidad del
incauto, al tiempo que potencia
los efectos de la ilusión óptica.
Prácticamente, todos los jue

gos de apuesta se basan en los
principios básicos deljuego de la
bolita. En las Vegas o en la feria
de San Marcos, en la lucha libre o
en la pelea de gallos, lo verdade
ramente ingenuo es suponer que
el trilero no intentará engañar a
su público.
¿Por qué el engaño nos cau

sa tanta fascinación? Acaso en
el papel del trilero se encuentra
la respuesta. Si pudiéramos ser
el engañador y no el engañado,
todo sería perfecto. El proble
ma es cuando nos creemos tan

listos como para perder de vis
ta que la mesa y los cubiletes, la
bolita y el público han sido obj e
tos deliberadamente colocados

para manipularnos.
No es ocioso trasladar este fe

nómeno humano a otros ámbitos
más allá deljuego. Obviamente
que el circo, el teatro, la literatu
ra o los filmes son creaciones de

nuestra inteligencia que requie
ren de una buena dosis de enga
ño. Los pilares de su relato nos
fascinan desde que la especie co
menzó a habitar la tierra. El ma
go, el prestidigitador, el chamán y
el encantador se encuentran en

tre los personajes más antiguos
de nuestra narrativa

En esta misma lógica, aproxi
marse a los rituales del engaño
es un acto prometedor cuando se
quiere comprender a una socie
dad determinada. Ciertamente,
el proceso del engaño varía se
gún la comunidad, dónde ocurre.
La propuesta es del antropólogo
mexicano Sergio González Va
rela: las maneras de mentir, en
gañar, simular o manipular son
parte central de cada cultura y,
por tanto, varían según la comu
nidad de que se trate.
Hay dos ámbitos de lo social

que sirven para fijar esas mane
ras. Uno es la religión y el otro la
política. En ambos reinos hay
trileros y estafados, prestigia
dores e incautos, ilusionistas y
engañados. Los primeros cons
piran para que el relato atraiga
público. Los segundos son los
consumidores de la estafa, los
receptores del ritual y sus obj e
tos fraudulentos.

Los trileros de la religión son
descendientes del mago, el brujo
y el profeta. También viajan des
de lejos los líderes de la tribu cuyo
método cuenta con sus propios
medios. Antes y ahora, el mejor
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político es aquel que crece su po
der a partir de la destreza con la
que vende una narrativa convin
cente. No es relevante si esta se

percibe como ilusoria, sino si lo
gra que sus seguidores apuesten
por su oferta.
El término "apuesta política"

es perfecto para explicar esta re
lación. Mientras el político quie
re seducir para asegurar la apues
ta, quien le entrega su voto acepta
el triunfo de esa seducción. Si no
hubiese reciprocidad en ese in
tercambio, la política se vaciaría
de sentido.

Con González Varela y su libro
El arte de engañar, la otra clave
para el entendimiento del en
gaño, además del contexto en el
que ocurre, es el sujeto engaña
do. Corren ríos de sesuda tinta a

propósito del político y su rela
ción siempre ambigua con la ver
dad. Sin embargo, padecemos un
déficit reflexivo sobre el incauto

y su vínculo perverso con la men
tira y la falsificación.
Si asumimos que no habría tri

lero sin jugador, lo mismo ten
dríamos que hacer apropósito de
la existencia contigua entre el po
lítico que produce falsedades y el
ciudadano que se las cree.
Las campañas políticas son un

momento perfecto para aproxi
marse a este tema. No hay otra
temporada más intensa en ofer
tas ilusorias destinadas a poten
ciarla ingenuidad. El mejorpolí
tico es aquel que logra convencer
a su público de que votar por él es
lo más inteligente que puede ha
cer, lo más patriótico, histórico,
esencial, primordial, trascenden
te, extraordinario.
De ahí que los discursos de

campaña, conforme se acerca la
jornada de la elección, sean ca
da vez más exaltados. Se trata de
acto destinado a movilizar emo

ciones más que razones. Y para
funcionar, igual que el juego ca
llejero de la bolita, es también in
dispensable el coro que aprueba
la apuesta, la doblaylafesteja.
No estoy afirmando en este

texto que todo en política sea un
actuar engañoso. Tampoco que
toda conducta ciudadana sea in

genua o incauta. Sin embargo,
en esta temporada de huracanes
políticos bien nos haría falta a las
personas votantes tomar distan
cia respecto de las verdaderas in
tenciones del trilero.

Hay una medicina que sirve
para ello. El político que refuer
za nuestros prejuicios tiende a
ser el prestigiador más peligro
so. Por tanto, si nos queremos
ahorrar la decepción, la mejor
manera de escaparnos al enga
ño es desconfiar de esos mismos

prejuicios.

@ricardomraphael
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Conforme se acerca
la elección, los
discursos son más
exaltados, se trata
de movilizar las
emociones
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Al seguir su travesía por el Atlántico, las zapatistas Majo y Jime sostienen una conversación con el capitán Ludwig sobre
cómo ha cambiado la humanidad desde hace 5 mil anos a la fecha durante la cual manifiestan varias diferencias

BITÁCORA PERIODÍSTICA "DIE ANDEREN AUGEN AN BORD"/ CAPÍTULO IX

El barco y el mundo
• Cómo está la situación?
i —pregunta Maj o al capi
tán Ludwig durante una

¦ guardia al atardecer.
—¿Cómo está la situa

ción? Tú dime...
—En todos los aspectos —reto

ma la integrante del Escuadrón
421, en todo lo que se puede
ver de la humanidad... unos ex

plotando la naturaleza, otros
terminando con la vida de los se
res humanos...
—Ahora cuéntame una cosa:

¿cuál es el cambio de hoy a como
cinco mil años atrás?
—Pues era diferente, antes no

había fábricas, pa empezar, no
había industrias...
—No, pero el humano. ¿El ser

humano ha cambiado?

—Ha cambiado generación tras
generación... Ha cambiado desde
que empezó el hombre primitivo,
que vivía nada más de recolectar
todo lo que conseguía para ali
mentarse cuando era nómada

—¿Y de repente el hombre pri
mitivo tenía una fábrica?
No.

—Ah, entonces eso no fue de
repente.
—Conocen el fuego, comien

zan a cambiar su modo de ali

mentación, descubren la agricul
tura, empiezan a trabajar la tie
rra, empiezan a tener un modo
de vida diferente, ya no era como
antes, pero poco a poco fue cam
biando, fue cambiando...

—¿Pero qué fue cambiando?
¿Qué ha cambiado?
—¡Fue evolucionando la vida!

—¿Tú crees que el ser humano
es diferente hoy que 5 mil o 10 mil
años atrás?
—No. Antes eran otros tipos de

personas, no como somos ahora,
pero ¿y entonces usted qué opina?
—¿De qué?
—De la gente de antes.
—La humanidad no ha cam

biado nunca. Desde que sabemos
nosotros, de las primeras escri
turas de los humanos como los

griegos, la humanidad siempre
ha quedado igual, igual, igual, no
hubo ninguna clase de cambio.
De la cantidad de gente obrera, de
la cantidad de esclavos, digamos,
de la clase media, de la clase alta,
de los filósofos, la gente con ideas
nuevas, gente con intención de
mej orar el mundo...
—Dizque mejorar...
—Esa cantidad de gente siem

pre ha sido lo mismo, nunca ha
cambiado, nunca, siempre ha si
do igual. Desde que conocemos
que la gente escribió sus ideas,
no ha cambiado nada, cero, no
hubo cambios...
En eso interviene Jime, la otra

integrante de la fracción zapatis
ta que también está de guardia.

—Para mí que sí ha habido cam
bios, ¿sabe por qué? La vida de an
tes, a comparación de ahora, ya es
muy cambiado en el pensamiento,
también en la vida de los pueblos,

porque antes no había todo lo que
hay ahora... —dice Jime.
—¿Qué hay? ¿Qué es lo que

hay? —cuestiona Lulu, el capitán.
—Un ejemplo. Así como el ce

lular, antes no había buen celular
ya con pantalla y que esto, era un
telefonito chiquitito, pero aho
ra no, ahora ya hay más que eso.
Entonces, todo eso, ¿de dónde
está saliendo? ¿De dónde viene?

Lo que ahora se está cambiando
mucho en la juventud, porque en
la vida de nuestros abuelos de an
tes no conocían ni el teléfono ni

la computadora ni la televisión,
ni la energía, sino que vivían así
nada más, por medio de que se le
vanta uno porque ya ve que está
saliendo el sol y hasta sabían los
horarios, que sabía qué hora es,
cuándo sale el soly cuándo es me
diodía, entonces eso sí ha habido
mucho cambio, en lo personal. Y
es allí donde el capitalismo apro
vecha, ve cómo está la situación,
trae más gente para trabajar co
mo los campesinos, los obreros, y
eso ya los convierte de que ya son
sus esclavos, aunque sí son paga
dos, pero es una miseria lo que les
pagan, nohaycosabuena.
La charla se suspende un mo

mento para realizar algunas ma
niobras con las velas y anotar
las coordenadas de viaje en la
bitácora de la guardia. Tras ese
pequeño lapso, el capitán y las
delegadas zapatistas retoman
la conversación.
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—Para mí, el mejor ej emplo en
el mundo es el barco este —dice

el capitán Lulu. Este es un mun
do, como si fuera un país, como si
fuera un continente, como si fue
ra un pueblo, ¿por qué? Porque
yo, como supuesto, como siem
pre me quieren decir, capitán,
con mi autoridad aquí en el bar
co yo puedo manipular ala gente,
yo puedo hacer que hagan lo que
a mí se me da la regalada gana. Si
yo les quiero convencer de que
seamejorir para allá... — dice.

—Nos vamos... —lo sigue Majo.
—...Nos vamos para allá. El día

después les voy a decir que no,
que nos vamos para allá y nos va
mos para allá y todos ustedes me
van a seguir.
— Sí pues, porque ahí vamos

pues con usted.
—¡Exactamente, exactamen

te ahí está el problema! Así van
dentro de la familia, así van den
tro del pueblo, así van dentro de
la región, así van dentro del país.
La gente es muy vagay no quiere
tomar la responsabilidad para su
entorno y después se dejamani
pular. La gente va dando su pro
pia responsabilidad a otros. Se
la dan para solamente poder es
tar tranquilos y no tener que to
mar decisiones.

Por eso a mí no me gusta cuan
do me llama capitán: yo soy coor
dinador, yo coordino nada más,
normalmente yo le dejo la deci
sión a la gente, lo máximo posi
ble. Sí, tengo mucha experiencia
en la navegación y eso, pero igual
puedo fallar. Eso es lo que pasa
en el mundo desde el principio
y eso nunca ha cambiado, nunca

jamás. Así fueron los primeros
cuando todavía no tenían máqui
nas ni herramientas. El primero
que se dio cuenta que puede ma
nipular a los demás solamente
contándoles una historia, no ha
ce falta más, ni un arma ni nada.
El humano tiene un poquito esa
actitud. Cuando se encuentra a

alguien que toma la decisión, se
pone mejor: ah, mejor lo segui
mos a ély así no necesito pensar.
Así fue el primero que empezó

a manipular porque quería ir pa
ra alláy no para allá. Comenzó di
ciendo: "Por allá no porque es muy
peligroso", entonces los demás se
asustan y después van a decir: "Sí,
este sabe que por allá es peligroso a
la mej or sabe un poquito más, me
jor lo seguimos aél",y así empezóla
historia. Eso es lo que pienso, y así
ha sido siempre desde hace 10 mil
años, igual como hoy.
—Pero sí han cambiado cosas...

—insiste Jime.

—Han cambiado cosas, tienes
toda la razón, porque hubo mu
cho cambio de la tecnología, que
lo hacen peor... ¡Lo peor del mun
do entero es el invento del celular!
Del táctil, del celular no, el celular
es un teléfono móvil, pero el táctil
ese aparato, que no es un celular,
que es un aparato que reemplaza
(con sus manos señala su cabeza),
esa parte, para eso lo inventaron,
para que reemplace la parte donde
piensanlos humanos: ¡el cerebro!
Yalagente dejade pensar. Cuan

do túvas aunlugary preguntas por
el camino, ya no piensan, "ah, ¿có
mo es que iba allegar?". Espérate...
sacan el coso este y te dicen, 'mi
ra en el Google Maps, no sé qué'. Y
uno mismo, en vez de recordar las

cosas, piensa, 'ah, ya no hace falta
recordar, ya lo tengo aquí en mi ce
rebro portátil'.
—Nosotros traemos un celular

para sacar fotos. ¿Por qué? Por
que donde vivimos la gente no
conoce el mar y nunca va a venir y
cruzar como lo estamos haciendo

—comenta Maj o.
—Basta con uno que tome una

foto y y a...
—No somos del mismo pueblo.

Ella vive en otro lugar...
—¿No se pueden compartir las

fotos?
—No, cada quien con su mira

da... yo, por ejemplo, me gustaesa
parte y la Jimena no le va a gustar
ese lado.
—Todos toman las mismas fo

tos, no me cuenten cuentos...
—El delfín sí, laballena no...
—Igual, si quieres ver el mun

do descarga las fotos de internet
que hay de profesionales que
sacaron de todas las partes del
mundo, todo está fotografiado ya.
—Ah, pero es de otra gente...
—Pero lo más importante es

que hay que ver que casi todos
los humanos en el mundo entero

quieren lo mismo. La mayoría de
la gente no quiere nada más que
vivir decentemente... Vivir con

su familia en un lugar donde ha
ya paz, que no haya guerra, don
de puedas vivir sin matarte traba
j ando, sin tener que trabaj ar para
alguien que te explote, para que
crezcan tus hijos y que tengan
una buena vida. ¿Qué más quiere
la gente? Nada más eso.
Solo son unos cuantos, unos

poquitos, poquitos, unos puñitos
que siempre quieren más, que
siempre quieren más.
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Ludwig mira el horizonte y aclara que más que capitán es coordinador de la nave. M ARÍ A SE CCO

"La gente va dando
responsabilidad
a otros solo para

estar tranquilos y
no tener que tomar
decisiones propias"
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La entraña
del tinaco
Así como dicen que ahora se mueren los que

antes no se morían, así también vemos enla
calle que la gente sacabotes y cubetas para
ver de dónde agarra agua en zonas de la ciu
dad donde antes eso de la escasez no ocurría

En casa, Jerónimo y su abuelo deciden trepar a la
azotea para darle una buena lavada al tinaco, que ha
ce siglos (desde que lo instalaron) no recibe.
Arriban con cubetas, jerga, detergente y escobe

tilla para fregar la entraña del monstruo. El sol pega
sin piedad, reverberay crea espejismos al fondo de la
calle: un lago azul, un cielo con nubes...
Quitan las piedras que el abuelo, hace siglos, colocó

sobre la tapa para que estaño volara conlos aironazos:
—Dale buena restregada con la escobeta, m'hijo.

Hasta renacuajosy salamandras debe haber...
—Yo me encargo de eso, abuelo, usté nomás agarre

bienla escalera para treparme... Páseme eljabón. Hue
le atierra enlamada; pase labotella del cloro, plis.
—Nomas dótenme la sombrilla, que el sol está que

arde... Ahí te va la cubeta, ándate con cuidado ahí
adentro: no te vayas a dar un resbalón, m'hij o.
El agua escasea. Pasan las pipas del ayuntamiento

y dejan unos minutos la manguera dentro de la cis
terna Las amas de casa refunfuñan:

—Oiga, una miada me rinde más. Échele otro chorro y
le doy su propina.. Somos muchos de familia, cuando me
nos que alcance pa' lavarse la caray los sobacos... Yo no tiro
l'agua de la lavadora la uso para regar las plantitas...
—Claro que sí, vecina: de a poquito y verá que para

todos alcanza l'awita.. Creo que este año viene ruda la
temporadadesecas. Ojalá quesevenganpronto las llu
vias. Podemos cosechar el agua de la azotea Así le ha
cíamos antes que metieran la tubería del aguapotable.
El abuelo recibe el aguajabonosa que Jerónimo

extrae del tinaco.

—Hasta su nido quisieron hacer aquí encima los
pichones, abuelo. Ni se le ocurra nunca tomar de es
ta agua, porque se nos petatea
—Pues ni que diatiro estuviera muriéndome de

sed, muchacho. Una vez leí que allá en la ciudad en
contraron adentro del tinaco a una persona que da
ban por juida. ¿Verdad o leyenda? Sabrá Dios. Pá
same la j erga para enjugártela bien y que quede ahí
adentro rechinando de limpio...

—Ai le va Con cuidado, no se vaya a caer, abuelo. Vea el
agua cómo vibra de gusanos, son larvas de mosquito: cuan
do levanté la tapa salió un enj ambre. He visto que la abuela
agarra suvasodeesta agua para lavar sucepillodedientes.
—Yale he dicho que no lo haga, pero dice que de al

go se va amorir la gente. Échale más cloro, pero salte
yapa' que note intoxiques. Dejamos que se rezuma
y luego ponemos la bomba para que suba el agua y se
llene la desta cosa. Y ya nos vamos bajando porque
nos va a dar una insolación que Dios guarde la hora..
—Ni una nubecita se mira en el cielo, abuelo. No se

quite el sombrero, porque se le quema la calvay se le
evaporan los sesos. Ahí le paso la cubetay los arreos. ¡Y
pensar que hay gente que nunca en su vida ha lavado su
tinaco! Hasta dinosaurioshan de tener ahí, agazapados.
—Cuando vivía tu abuela, a cada rato andaba dando

lata para que lavaran el tinaco. Pero creo que la gente
daporhechoque el agua llega de milagroy se olvidan
de asear el recipiente..^™

^ESCRITOR. CRONISTA DE NEZA

Fecha: 20/04/2024

Página: 15

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Emiliano Pérez Cruz

Costo: 31,813

Página 35 de 84 Índice



Que el presidente Andrés
Manuel López Obrador se
despidió de los banqueros del
país en la convención de Aca
pulco destacando la certeza de
que cumplió con los compromi
sos asumidos desde el principio
de su gobierno y aprovechó el
discurso para presumirles sus
"otros datos", como bautizó una
serie de láminas con las que re
pasó, durante 37 minutos y con
el raro uso de anteojos en públi
co, lo que considera sus logros
en materias económica, social y
de seguridad.

Que el asesinato del candi
dato Noé Ramos Ferretiz en
El Mante, Tamaulipas, motivó
que los dirigentes nacionales de
PAN, PRI y PRD retomaran su
petición al INE sobre crear un
mapa de riesgo electoral e insis
tieran en que se debe proteger
a los aspirantes habida cuenta
de que apenas va la mitad de las
campañas. Mientras tanto, no
cesan las declaraciones desafor

tunadas de los encargados de la
salvaguarda de los ciudadanos
y ahora fue el vocero en la ma
teria de aquella entidad, Jorge
Cuéllar, quien argumentó que
la víctima no había solicitado
apoyo. Ah, bueno.

Que el Instituto Electo
ral de la Ciudad de México, que
encabeza Patricia Avendafto

Duran, entregó a la Junta Local
Ej ecutiva del INE las boletas pa
ra que mil 572 personas en pos
tración y en prisión preventiva
voten de manera anticipada por
jefe de Gobierno capitalino, di
putados locales y alcaldías en
tre el 6 y el 20 de mayo próximo.
Junto con las boletas, la autori
dad envió la misma cantidad de

dípticos con las plataformas de
los candidatos, infografías, car
teles e instructivos para ejercer
el sufragio.

Que el candidato a la Jefa
tura de Gobierno de PAN, PRI y
PRD, Santiago Taboada, acep
tó como buen puma de corazón
la apuesta que le lanzó la dipu
tada panista Diana Lara por el
partido de los felinos contra el
América, que se jugará hoy en
Ciudad Universitaria. En caso

de que los universitarios pier
dan, el abanderado de Va X la
CdMx deberá donar pintura a
la primaria Guadalupe Gómez
Alonso, ubicada en La Magda
lena Contreras, y en caso con
trario será ella quien cubrirá los
gastos. Ya veremos.
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Por Marisol Escárcega

Ninguna será libre
hasta que todas lo seamos.

Cuando estaba en mis veinte, me había re
signado a que no vena los cambios por los que
luchaba desde los 16 años. Sin embargo, me
reconfortaba saber que era posible, que todas
las mujeres que venían detrás de mí vivirían en
un mundo mejor.

Contrariamente a lo que se cree, la "gran
marcha" feminista no fue la de marzo de 2020,
justo antes de que las autoridades mexicanas
declararan el inicio del confinamiento debido
a la pandemia por covid19.

No. El 24 de abril de 2016, en México, pero
en especial en la capital, tuvo lugar una mar
cha histórica. La llamamos en ese momento:
Primavera Violeta, que no sólo hacía alusión
a la Primavera Árabe de unos años atrás, sino
que, además, tuvo una organización esencial
mente feminista.

Aquella marcha logró una unión que, al me
nos, yo no había visto en todos los años que
llevaba participando en el movimiento femi
nista. Aquella vez, el primer eco se logró en re
des sociales, donde los #24A, #MiPrimerAcoso
y #VivasNosQueremos permitió que miles de
mujeres compartieran los tipos de violencia
que habían vivido, pero, sobre todo, reflexionar
acerca de la violencia de género, el patriarca
do y cómo se han normalizado estas acciones,
en particular, el acoso, abuso y hostigamiento
sexual.

En ese momento, muchas mujeres se die
ron cuenta de que no eran las únicas, que lo
que estaba viviendo una chica en Guadalajara
era lo mismo que sufría una niña en Tabasco;
que lo mismo acosaban en las universidades
de Monterrey que en las de la Ciudad de Méxi
co. Nos reflejamos en las historias de las demás
y ellas en las nuestras. Nos encontramos.

La Primavera Violeta se realizó y miles de
mujeres agrupadas en decenas de colectivas
feministas hicieron visibles las demandas que
nuestras bisabuelas, abuelas y madres, cons
ciente e inconscientemente, hubieran querido
para ellas.

Aquella marcha nos sirvió para exigir alto
a la violencia machista para exhibir que, en
promedio, el primer acoso que vive una mu
jer es a los cinco años. Las pancartas no sólo
tenían consignas feministas, también visibili
zaron los feminicidios, que, en ese momen
to, ningún medio mexicano llamaba así; otras
pedían acceso a servicios de salud e informa
ción sexual y reproductiva dignos, así como
despenalizar el aborto.

Ese #24A nos permitió converger y recor
darnos una premisa que, hasta el momento,
seguimos al pie de la letra: "Las calles son
nuestras".

Nos apropiamos de la Primavera Viole
ta, dejamos un precedente que, después, en
2019 dio lugar al #MeToo (Yo También) en el
que volvimos a tomar las calles para visibilizar
que, si bien las denuncias oficiales por acoso,
abuso y hostigamiento sexual eran alarmantes,
las llamadas cifras negras eran exorbitantes, de
ahí la importancia del #MeToo y de visibilizar
en redes sociales a todos los hombres, sin im
portar su posición, que han acosado, abusado,
hostigado e incluso violado a mujeres.

Sentimos entonces que si la justicia no la
obteníamos de las autoridades, el escarnio so
cial de nuestros agresores sería suficiente, por
el momento. Y es que de sobra sabemos que
lo primero que hacen las autoridades es dudar
de nuestro testimonio y culparnos de lo que
nos pasó. De acuerdo con datos oficiales, 91%
de los casos de violencia sexual denunciados
queda impune. Aquí vale cuestionadnos) ¿para
qué denunciar?
A ocho años de aquella histórica marcha

hago un alto y reconozco que mis ojos sí están
viendo un cambio, y que muy posiblemente
en unos 20, quizá 30 años, habrá más justicia
para nosotras, pero, sobre todo, sé que aquella
marcha nos acercó, pues cada chica que com
partió su caso animó a otra a denunciar y ésta
a otra y así sucesivamente.

Formamos una cadenita que, desde enton
ces, se ha fortalecido día a día.
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1 Reforma y democracia. El sistema electoral
• amerita una "cirugía mayor" a través de una

reforma el próximo sexenio, consideró Felipe de
la Mata, magistrado del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación. Este cambio, dijo
en la presentación del libro Justicia constitucional
electoral. Repensar la democracia desde sus
desafíos, debe sustentarse en el reconocimiento de
que, sin respeto a los derechos humanos, no hay
democracia. "Una visión donde ya no se trate sólo
de garantizar que el voto cuente; una representación
digna de todos los grupos en situación de
desventaja", indicó. Interesante. ¿Se concretará?

2 Insistencia. El Instituto Nacional Electoral, bajo
• la batuta de Guadalupe Taddei, determinó,

a través de su Comisión de Quejas y Denuncias,
medidas cautelares por presunta vulneración a los
principios de imparcialidad, neutralidad y equidad,
incluyendo una vez más el retiro de una conferencia
presidencial mañanera. Fue el PRD de Jesús
Zambrano el que denunció al titular del Ejecutivo,
Andrés Manuel López Obrador, y a diversos
servidores públicos federales, a Morena, así como
a su candidata a la Presidencia de la República.
Éste es el pleito de nunca acabar. Y las mañaneras
seguirán... ¿Alguien lo duda?

3 No le alcanza. A Rocío Nahle no le basta

• el respaldo de Mario Delgado ni su
autoetiquetada identidad veracruzana para intentar
limpiar su reputación ante las acusaciones de
corrupción que saturan su carrera política. Las

denuncias de enriquecimiento ilícito y la compra
de propiedades de lujo hacen que su candidatura
a gobernadora se "desplace hacia el piso". ¿De qué
sirve sentir que se pertenece a un lugar si los votantes
perciben una desconexión total? No importa cuánto
apoyo institucional pretenda mostrar; las bases están
inquietas y colectivas como Las Brujas del Mar ya le
han dado la espalda. Se aferra, pero va en caída.

4 Desorganización. Morena enfrenta un
• escenario de caos en Celaya, donde no sólo

han fallado en registrar a Juan Miguel Ramírez
como candidato para la alcaldía, sino que también
han tenido que posponer el debate electoral
programado. ¿Cómo es posible que un partido
político tropiece en algo tan fundamental como el
registro de su candidato? Esta falta de coordinación
retrasa un debate crucial y proyecta una imagen
de ineptitud. A una semana de haber anunciado a
Ramírez, a Morena el engrudo se le hace bolas. ¿Y
así quieren ganar?... ¡Bueno!

5 Extinción. El ministro Juan Luis González
• Alcántara Carrancá delineó la legitimidad del

Poder Judicial de la Federación no como un eco de
mayorías efímeras, sino como un ente de reflexión
constante, arraigado en un proceso histórico que
ha forjado su autoridad. Carrancá defiende las
atribuciones del PJF subrayando que son el fruto
de un "afortunado proceso histórico". Sin embargo,
en un contexto en que el balance entre Poderes y
la imparcialidad judicial están bajo escrutinio, sus
palabras quedan un tanto huecas. La supervivencia
de la SCJN está en riesgo. ¿Podrá subsistir?
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Madonna, mucho más
que Madonna
Madonna, la indiscutible reina del pop, ha sido mucho más
que una mera estrella musical a lo largo de su extraordinaria
carrera. Con una pluma, una permanente fuga al futuro, una
autenticidad absoluta y una presencia absoluta que han de
safiado permanentemente los límites sociales y culturales,
ha tejido su legado en los hilos del cambio, el activismo y
la provocación ante todos los rincones del prejuicio, donde
sea que se manifieste. No es sólo la melodía de su música
lo que resuena, sino también la resonancia de su mensaje,
una voz que ha cantado persistentemente en favor de los
marginados, los malentendidos y aquellos que luchan por
encontrar su espacio en el mundo.

Madonna ha sido una torre de iluminación en las som

bras de los prejuicios raciales, de género, de identidad y
de preferencia sexual. A través de su arte, ella no sólo ha
abierto puertas, sino que además ha derribado muros, in
vitando a una generación tras otra a bailar en la sala de es
tar del mundo, un lugar donde cada persona, sin importar
quién sea o a quién ame, puede ser libre. En sus videos, en
sus letras, en sus declaraciones públicas y elecciones per
sonales, Madonna ha elevado absolutamente el estándar
de lo que significa ser un icono pop —no sólo brillar, sino
también iluminar.

Su música, esa mezcla embriagadora de ritmos y ri
mas, ha sido un vehículo para desafiar el srarus quo, para
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cuestionar y confrontar. Desde
Like a Prayer, con su audaz fu
sión de lo sagrado y lo profano,
hasta Vogue, que trajo la cultura
del ballroom de los márgenes a
la corriente principal, Madonna
ha reescrito las reglas del pop
y, al hacerlo, ha reconfigurado
también las normas sociales. Ha
mostrado una capacidad singular
para adaptarse y transformarse,
nunca perdiendo de vista el pul
so de los tiempos ni dejando de
presionar hacia adelante, hacia
una mayor aceptación, empatia
y comprensión.
Además, su activismo no ha

conocido fronteras ni ha mos
trado fatiga. Ha abogado por la
paz y los derechos humanos, uti
lizando su plataforma para ilumi
nar injusticias y movilizar apoyo para causas olvidadas o
ignoradas. Desde su abierta crítica a las políticas de intole
rancia hasta su apoyo a las víctimas de VIH en una época en
que pocos se atrevían siquiera a hablar del tema, Madonna
ha usado su voz para hacer más que entretener, ha buscado
educar, liberar e inspirar. Ahora, su activismo está contra el
"edadismo", dignificando a todas las mujeres mayores que
aún tienen tanto que darle al mundo.

Y ahora, este sábado 20 de abril, el Palacio de los De
portes en la Ciudad de México se prepara para acoger a esta
formidable artista. Este concierto, de la gira Reínventions,
promete ser más que una muestra de su habilidad para cau
tivar a las audiencias; será una celebración de su incansable
espíritu de cambio, un testimonio del poder de un arte que
no teme enfrentar a las realidades más crudas, que abraza
la complejidad y que, sobre todo, celebra la diversidad de
la experiencia humana.

Así que mientras Madonna suba al escenario con el bri
llo de los reflectores iluminando su figura, recordemos que
estamos no sólo ante una artista, sino ante una fuerza de
cambio, una mujer que ha modelado el mundo no sólo a
través de sus canciones, sino, además, a través de sus ac
ciones. En el eco de cada nota que toque esa noche resona
rán las vibraciones de un legado que ha sido tan disruptivo
como deslumbrante, tan provocativo como profundamente
humano. Para eso sirve un coeficiente intelectual de 144.
Para cambiar al mundo, incluso cuando el mundo se resiste.
Gracias por todo, gracias por tanto. Madonna.

Fecha: 20/04/2024

Página: 12

Area cm2: 340

2 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 24,177

Página 40 de 84 Índice



Si usted fue una de las personas que perci
bió que hizo más calor esta semana, no lo
atribuya sólo a que se rompió el récord de
mayor temperatura desde 1998 (Observa
torio Meteorológico de Tacubaya). La con
frontación política subió de tono, pero no
entre Xóchitl Gálvez, Claudia Sheinbaum
y Jorge Álvarez Máynez, que, hasta cierto
punto, sería normal por la campaña. Lo que
verdaderamente calentó el ambiente político
fue el amago del exministro Arturo Zaldívar
y su partido de Morena de iniciar el proceso
de juicio político en contra de la presidenta
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
la ministra Norma Piña. Ante la amenaza, el
bloque opositor del PAN, PRI y PRD, respon
dió que también harían lo propio en contra
del exministro.

El tema no es menor, el juicio político es
un mecanismo constitucional para fincar
responsabilidad política por abuso de poder.
Algunos de los motivos que establece la Ley
Federal de Responsabilidades de los Servi
dores Públicos para iniciar el juicio político
en contra de actores del ámbito federal, son
el ataque a las instituciones democráticas, el
ataque a la forma de gobierno republicano,
representativo, federal, las violaciones a los
derechos humanos, el ataque a la libertad
de sufragio y la usurpación de atribuciones.

Tal y como se observa, bajo estos motivos,
hasta estas fechas, es poco probable que se
pueda demostrar que hay elementos para ini

ciar el juicio político al exministro o a la mi
nistra, sin embargo, si quisieran proceder, el
bloque conformado por Morena y sus aliados,
son los que podrían lograr la procedencia en
contra de la presidenta Norma Piña, no así,
el bloque opositor en contra del exministro
Zaldívar, porque el juicio político inicia con
la declaratoria de procedencia en la Cámara
baja, con una votación de mayoría absolu
ta (50% más 1), y concluye con la declarato
ria del Senado que se erige como jurado de
sentencia. Tal vez los senadores de Morena y
sus aliados no logren la mayoría calificada,
sin embargo, el daño estaría hecho en contra
del Poder judicial y, muy concretamente, en
contra de la ministra Norma Piña, quien, por
defender la independencia del Poder judicial
ha enfrentado una feroz campaña de despres
tigio encabezada por el mismísimo Presiden
te de la República y secundada por actores,
como el exministro Zaldívar.

Precisamente, lo que detonó el enojo del
exministro Zaldívar en contra de la actual
presidenta de la SCjN fue el hecho de que se
filtró la información sobre una posible inves
tigación en su contra y la de varios integran
tes del Poder Judicial durante su presidencia,
a partir de una denuncia anónima ante el
Consejo de la judicatura Federal (CjF), por
los delitos de extorsión, enriquecimiento ilí
cito y tráfico de influencias, entre otros.
Cabe mencionar, que ante la reacción

del exministro Zaldívar, el CJF emitió un
comunicado en donde informa que, a partir
de las reformas legales de 2020 (cuando era
presidente Zaldívar) "se prevé que si en las
denuncias se señalan las circunstancias de
tiempo, modo y lugar que permiten advertir
indicios de conductas probablemente cons
titutivas de responsabilidad administrativa,
se podrá ordenar la práctica de investigacio
nes (...)". De esta forma, en el mismo comuni
cado de la CJF se menciona que la Unidad de
Responsabilidades Administrativas notificó
al máximo tribunal y será éste el que resol
verá lo conducente.

Aún no se sabe cómo concluirá este caso,
pero, si consideramos el contenido del docu
mento filtrado, la denuncia plantea pruebas
claves que servirían como ruta de las inda
gatorias, algunas de éstas son: testimonios
de diversos personajes involucrados en los
señalamientos, la petición de revisión de de
terminados expedientes, el seguimiento de
determinadas declaraciones patrimoniales y
cuentas bancarias, expedientes laborales de
vinculados, entre otras.

En ese contexto, y hablando de juicio po
lítico, hasta este momento, no se conocen
los elementos con los que se fundamenta la
petición contra la presidenta Norma Piña,
pero, con base en la investigación, tal vez,
el juicio político sí podría ser procedente en
contra de varios actores señalados en la de
nuncia anónima.
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Legisladores
con preparación
En este mismo espacio hemos comentado la importancia
que tiene el principio de la división de Poderes, con mo
tivo de la conmemoración del bicentenario de la primera
Constitución Federal de los Estados Unidos Mexicanos de
1824, documento que fundó nuestro Congreso general en
dos Cámaras: Diputados y Senadores.
Algunas de las finalidades más loables del bicamera

lismo es equilibrar el ejercicio de poder, así como garan
tizar la representación del pueblo y la de las entidades
federativas.

Es innegable que la tarea sustantiva del Poder Legisla
tivo no radica sólo en ser un instrumento de control polí
tico, sino además en la creación de las leyes que regirán
la organización y operación de nuestra vida republicana,
promoviendo, respetando, protegiendo y garantizando
los derechos humanos y la observancia de nuestra Carta
Magna.

La educación es un derecho esencial, pues es un derecho
llave que permite a su vez conocer, comprender, ejercer y
defender los demás derechos.

Con mayor razón, quien legisla debe tener los atributos
para poder representar a sus electores y contar con la for
mación suficiente para contribuir a la trascendente labor de
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elaborar las leyes.
Es fácil comprender que la

función de legislar para regular la
vida pública de una nación, exige
a quien lo pretende realizar, no
sólo gozar de notoriedad entre
la sociedad, sino también poseer
los conocimientos mínimos que
le permitan ejercer el cargo con
dignidad y eficiencia.
Del total de ciudadanos que

se han postulado ante el Insti
tuto Nacional Electoral como

candidatos a cargos federales, es
decir: la Presidencia de la Repú
blica, Cámara de Senadores y Cá
mara de Diputados, sólo 61.62%
reporta tener un grado académi
co equivalente a licenciatura o
superior. Es decir, casi cuatro de
cada diez no cuentan con estu
dios superiores.
Tratándose del grado de doc

torado, sólo cuentan con él, 115
de los cuatro mil 568 aspirantes, aunque casi la mitad re
fiere que sus estudios están en curso o bien, que aún no
cuentan con el título.

Si bien conviene recordar que el texto de nuestra Carta
Magna no establece como requisito para ser representante
popular ningún nivel de estudios, la importancia que tiene
la función legislativa nos exige procurar llevar a los cargos
para desempeñarse en el Poder Legislativo, a personas que
puedan desarrollar su tarea conforme a las exigencias de
la vida moderna. Pues su labor será promulgar las normas
jurídicas que dirigirán los destinos de casi 130 millones de
mexicanos.

Los ciudadanos debemos realizar una tarea responsable
para estudiar las trayectorias, experiencia y capacidades
probadas de aquellos a quienes habremos de favorecer con
nuestro voto en las próximas elecciones. Se trata de una
labor que debe ser cuidadosa y detallada, ya que serán mu
chos los cargos que estarán en disputa.
Quienes habrán de ocupar las curules y escaños del

próximo Congreso general deben tener la capacidad de
comprender que serán representantes populares de la na
ción, no sólo de aquellos que votaron por ellas o ellos. De
ben estar conscientes de que su función es —además de
hacer leyes— servir de contrapeso a los otros dos Poderes,
Ejecutivo y judicial.
Su compromiso —una vez que juren guardar y hacer

guardar la Constitución— es velar por la felicidad del pue
blo mexicano y tratar de producir una legislación que nos
permita el progreso, la unidad y la paz social, que tanto
anhelamos.

Como Corolario, la frase de Jonathan Hennessey: "La
inorancia es el peor enemigo de un pueblo que quiere
;r libre".
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La guerra de Gaza
se globaliza
Con el ataque iraní de drones y misiles sobre Israel la noche del
13 de abril, la guerra en Oriente Medio ha adquirido una nueva
dimensión. Por años, el conflicto entre Irán e Israel había sido
una guerra en la sombra en la que ambos bandos evitaban
ataques militares directos en territorio del otro. En su lugar,
el conflicto llegaba subrepticiamente a las calles de Teherán
con asesinatos de científicos e ingenieros nucleares iraníes y
en áreas asoladas por la guerra como Siria, el Líbano, Yemen
y Gaza. En estos puntos calientes, el llamado Eje de la Resis
tencia compuesto por Hezbolá (en Líbano), Hamás (en Gaza)
y los hutíes (en Yemen) recibe un amplio apoyo en la forma de
dinero, armamento y entrenamiento iraníes.

La actual guerra comenzó el 7 de octubre de 2023, cuan
do Hamas lanzó un ataque sobre Israel que se cobró mil 200
vidas y 253 rehenes. Pronto Israel contratacó y desde enton
ces la guerra en Gaza ha estado activa. Como resultado de la
campaña de las Fuerzas de Defensa de Israel para eliminar a
Hamás de una vez por todas, han sido asesinados más de 30
mil palestinos y el enclave ha sido prácticamente demolido.

A pesar de estos horrores y de las apabullantes condiciones
que hay en Gaza, la guerra es el capítulo más reciente de un
sangriento conflicto en que israelitas y palestinos han estado
trabados por el mismo territorio en los casi últimos 80 años.
En contraste, el ataque directo de Irán a Israel representa algo
nuevo. Lanzar un ataque desde territorio iraní, en lugar de ha
cerlo por alguna de las organizaciones militantes intermedias,
es invitar a las represalias sobre el país mismo. El régimen iraní

debe de sentirse muy seguro de sí, o está bajo una enorme
presión para demostrar su fuerza, incluso si eso significa una
guerra abierta no sólo con Israel, sino además con EU.

El gatillador inmediato fue el golpe israelí del Ia de abril
al edificio del consulado iraní junto a la embajada de Irán en
Damasco, en el que murieron varios miembros del Cuerpo de
la Guardia Revolucionaria de Irán, incluidos dos comandantes
de alto rango. Si bien difícilmente hayan sido las primeras víc
timas de la guerra en las sombras en Siria y el Líbano, las au
toridades iraníes esta vez se sintieron motivadas a responder.

Es cierto que Irán supuestamente avisó a Estados Unidos
por canales informales que su contraataque era inminente, por
lo que nadie se sorprendió cuando ocurrió. De todos modos,
las implicancias de la medida son profundas. La guerra ya no
es una entre Israel y Palestina sobre una franja de territorio;
ahora se ha regionalizado o incluso globalizado. Acechando
ominosamente en el trasfondo del escenario está la amenaza
potencial que plantea el programa nuclear iraní. Dados los úl
timos sucesos, esta amenaza existencial a Israel se vuelve cada
día menos hipotética. ¿Dará Irán ahora los últimos pasos para
cruzar el umbral nuclear, y esa mera posibilidad aumentará
las probabilidades de una guerra con Israel y EU? Ésa es hoy
la gran pregunta para toda la región.

Más aún, sabemos que los planes de Irán van más allá de
lograr el predominio regional. El régimen vería con agra
do el reemplazo del orden internacional encabezado por
Washington por un sistema más multipolar en el que compitan
las potencias grandes y emergentes. Para tener una posición
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de solidez en este nuevo orden internacional se necesitarán
armas nucleares, acceso a tecnología de avanzada, y el fin
del aislamiento económico que implican las amplias sancio
nes de Occidente. Todo esto parece a su alcance mediante la
profundización de las relaciones con China, Rusia y partes del
Sur Global.

Los teócratas de Irán saben que su posición es frágil den
tro del país. Las manifestaciones de gran escala lideradas por
mujeres, jóvenes y minorías étnicas (como en Kurdistán y Ba
luchistán) han desacreditado el régimen, así como la rampante
corrupción de la élite gobernante. Los envejecidos gobernantes
ya no tienen legitimidad y se sostienen gracias a la represión
directa.

Sin embargo, la situación es completamente diferente en
términos geopolíticos. El régimen teocrático iraní se encuentra
entre los grandes ganadores de la transición hacia un orden
mundial no liderado por los estadunidenses. Según la Agen
cia Internacional de Energía Atómica, el programa nuclear de
Irán ha avanzado más que nunca y ha llegado al umbral de
enriquecer suficiente uranio apto para uso militar. También
habría que suponer que el país cuenta con los conocimientos
tecnológicos para construir un cabezal nuclear y los sistemas
para lanzarlo.

En un paisaje político cada vez más favorable, el matri
monio de conveniencia de Irán con Rusia y China resulta de
importancia capital, no en menor medida porque permitirá al
régimen escapar de décadas de aislamiento internacional. A
medida que las potencias nuevas y emergentes busquen de
sarrollar nuevas estructuras multilaterales más allá de la he
gemonía occidental, es casi inevitable que Irán se beneficie.

La guerra en Oriente Medio se debe entender en este con
texto mayor, que también incluye a Ucrania y Tai wán. Estamos
siendo testigos de iniciativas cada vez más osadas y ambicio
sas para derribar el viejo orden Occidental por cualquier medio
necesario, incluso la guerra directa.
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En febrero pasado el señor Andrés Manuel
López Obrador hizo añoranzas del minis
tro Zaldívar en retiro, "cuando él estaba,
podíamos hacer respetuosas recomenda
ciones...". Casi se lamentó. Es comprensible,
Arturo Zaldívar actuó como presidente de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
al servicio de un poder que requería de sus
servicios para anular amparos, restringir
sentencias, llevar agua a los molinos de
Morena y del Presidente.

En suma, traicionar los mandatos consti
tucionales y la propia autonomía de la Corte
mayor del país. ¿Qué lo llevó a
ese comportamiento? No te
nía necesidad económica con
un salario cercano a los 250
mil pesos mensuales, premios,
compensaciones, secretarias,
automóviles y aguinaldos se
mejantes a las prebendas de
Las mil y una noches.

O
¿Qué lleva a un hombre adi

nerado, rodeado de lujos, fa
vores, regalos, autos de marca
y relaciones sin límites a trai
cionarse a sí mismo?

Esto es un asunto que tras
ciende a politólogos y soció
logos para ubicarse como un
caso para psiquiatras y analis
tas de las perturbaciones men
tales. Arturo Zaldívar merece
un reconocimiento como un

el QR.ser perturbado, extraviado por
la seda de todos los días que lo
lleva a ser cómplice de que a la Corte llegue
la señora Batres y ponga en el límite la fun
cionalidad del máximo tribunal.

Zaldívar dejó la toga y las leyes para in
cursionar en la lista de la indignidad y desde
ahí incrustarse entre los propagandistas de
Claudia Sheinbaum. ¿Y cómo es que ella
lo recibió y lo catapultó como ave sin alas?
"Halcón que atrapa y suelta no es hal

cón", dicen en Sonora. Quizás para ella

misma es una sorpresa, aunque cómo pudo
haber tenido confianza en un pájaro que
donde estuvo cerca de toda su vida dice "el

Poder Judicial y la Corte están podridos".
¿Lo están hoy, no antes?
Zaldívar, por boca presidencial, cola

boró en las sentencias y arreglos que con
venían a su patrón, dejó de ser un juez
imparcial, y sobre todo, impoluto, digno.
Se encargó de sumar negativos a una ta
rea independiente y con ello ampliar una
obra destructiva que lesiona gravemente los
derechos básicos y las garantías individua

les. Con ello se sumó a los más

humillantes recursos que un
individuo puede hacer contra
el país que lo vio nacer.
Lo estamos viendo —en

gerundio—, argumentar con
tra su propia cuna de aboga
do y de su alma mater laboral
como nunca antes se había
visto. Desde un atril con el
anuncio de Morena, declara
en rueda de prensa, que como
juez y presidente de la Corte,
nunca emitió asuntos favora
bles a Morena. No es broma,
las fotos y los videos están al
alcance de cualquiera. Lo sor
prendente en un país ajeno a
toda sorpresa, es que tanto
el Presidente de la República
como la candidata oficial, lo
defienden. ¿De qué?

O
La investigación en curso ya

cuenta con nombres de jueces, datos, fe
chas, casos concretos en donde intervino su
mano y sus presiones fueron desplegadas a
favor de Morena.

Abogado de su causa, bien pudiera guar
dar silencio y renunciar a la cargada talega
de su pensión emanada de un Poder Judi
cial y una corte podridos. Es lo menos que
el decoro perdido y sus protectores pudie
ran esperar de él.
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La tensión regional en Oriente Medio sigue
escalando. Los sucesos que hemos presen
ciado en los últimos meses han sido de los
más relevantes en los últimos años, hemos
vivido de los momentos más tensos en este
conflicto de décadas entre Israel y Palestina,
que, dicho sea de paso, se extiende mucho
más allá de los dos territorios. Hay intere
ses e influencias de otras partes del orbe, el
mundo se divide ante el conflicto e incluso
la evolución de éste afecta la situación so
cial y democrática en otros y viceversa, la
realidad y acontecimientos políticos en otros
países afectan cómo avanza el
enfrentamiento.
Las variables son muchísi

mas y todas de diferentes án
gulos, lo que nos deja mucho
más que un conflicto, sino todo
un suceso de política mundial
complejo que nos debería de
interesar a todos. ¿Por qué?
Aunque las tendencias de los
últimos años apuntan hacia
el aislacionismo, hacia revivir
nacionalismos que cierran las
puertas al exterior, la realidad
es que el mundo de hoy es un
mundo interconectado e inter

dependiente, lo económico es
predominante y, al tener mer
cados mundiales ya muy amal
gamados, cualquier suceso de
este calibre tiene un efecto do
minó en nuestro día a día.

La nueva era de la diplomacia y relaciones
internacionales nos ha alcanzado. La semana
pasada vimos un ataque con drones por parte
de Irán a Israel en respuesta al bombardeo
israelí en la embajada de Irán en Siria, lo que
despertó opiniones fatalistas que apuntaban
al inicio de una tercera guerra mundial y aun
que esto, por el momento, suene sensaciona
lista o exagerado, la realidad es que si bien no
se trata de nada que no hayamos visto antes
en el pasado reciente, sí viene a sumar a una
escalada de tensión y violencia.

Recordemos que este año hay elecciones
en la mitad del mundo, y es aquí donde los

intereses unilaterales son parte importante
del juego, nadie está dispuesto a sacrificar
la estabilidad necesaria para el ejercicio de
mocrático por enfrascarse en un conflicto
bélico. Más aún cuando la democracia ha
sido tan puesta en duda y es este año, si te
nemos elecciones exitosas, en que puede
reivindicar su papel en el mundo y reno
varse frente a la nueva realidad mundial.
Estados Unidos y sus amigos de Occidente,
autoproclamados garantes de la democra
cia, no están interesados en otra cosa, por
ahora, que no sea proteger su sistema, no

están siendo proactivos, sino
sólo reactivos ante cualquier
suceso externo. ¿Apáticos?, no.
También se están preparando,
junto con su sistema, para re
novarse y hacer frente a los
nuevos retos del orbe.

El statu quo se queda como
está. Así también lo han de
mostrado los estadunidenses
en los días anteriores, cuando
en Naciones Unidas decidieron
vetar la resolución que propo
nía el ingreso de Palestina a
esta organización como miem
bro de pleno derecho.

Es cierto, el poder de deci
sión sigue estando en las ma
nos de unos pocos y parece
imposible entonces hacer un
cambio en el sistema, sin em
bargo, tenemos que recono

cer que la voz impulsora de cambios y de
quebrar esquemas (para bien y para mal)
también está tomando fuerza en el sistema

internacional. Los ataques a las embajadas
de Irán por parte de Israel, a la de México
por parte de Ecuador, ataques con drones
y una resolución que propone a Palesti
na como miembro de pleno derecho en el
foro multilateral más importante que tiene
la humanidad son hechos que están mar
cado precedente en la historia y que, en el
futuro muy próximo, van a tener eco para
cambiar el mundo tal como lo conocemos
hasta ahora.
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Asesinan a dos candidatos
más en el México "pacífico"
de AMLO; van 25

La violencia a todo lo que da en el país "pacífico" de Andrés
Manuel López Obrador. Un fenómeno que el Presidente se
niega a aceptar, a pesar de que las estadísticas son contun
dentes e irrefutables. Del primero de diciembre a la fecha 65
meses se han registrado en México 184 mil 471 asesinatos,
uno cada 15 minutos, según TResearch, agencia especiali
zada en estudios de opinión. Una cifra nunca vista.

Esa violencia ha permeado las elecciones. Ayer se suma
ron a la cuenta de aspirantes asesinados dos candidatos más.

En Ciudad Mante ejecutaron a puñaladas al candidato de
la coalición opositora a la presidencia municipal de esa loca
lidad de Tamaulipas, Noé Ramos, quien buscaba reelegirse.

En 2022, el asesinado candidato denunció amenazas de
muerte: "Me enviaron dos mensajes. Yo temo por mi familia.
Pero tengo que señalar cómo son las cosas, porque imagíne
se si me intimido o me dejo llevar por ese tema, voy a dejar el
municipio en manos de esas personas" (Fuente: El Mañana
de Tamaulipas). t

Hay también un video del senador panista Ismael García
Cabeza de Vaca, grabado antes del asesinato, en el que dice
que, a pesar de las amenazas que recibió por parte crimen
organizado, a Noé Ramos le fue retirada la protección.

Hace responsable al gobernador Américo Villarreal y
al secretario de Seguridad en Tamaulipas, Sergio Chevez
García, de lo que le pudiera pasar. "Hicieron caso omiso de
la situación", dijo.
* Noé no fue el único candidato asesinado. Alberto Antonio
García, tesorero del municipio de San José Independencia y
candidato de Morena a la alcaldía en esa localidad de Oaxa
ca, también fue asesinado.

Había sido secuestrado el pasado miércoles con su es
posa, Agar Cancino. edil en funciones. Ella está viva, pero
presenta signos de tortura.El hallazgo del cuerpo se dio en
San Miguel Soyaltepec, municipio vecino.

Con estos dos asesinatos ya son 25 los aspirantes a algún

cargo de elección popular en el proceso electoral en curso,
según el informe Votar entre balas, de Data Cívica, México
Evalúa y Animal Político, que hasta el día de ayer cifraban en
23 los precandidatos y candidatos ejecutados.
* Eso se llama curarse en salud. Tres semanas después de
detectar el agua contaminada con lubricante en la alcal
día Benito Juárez, el Sistema de Aguas de la Ciudad de México
, (Sacmex) presentó el pasado jueves una denuncia por ¡sabo
taje! ante la Fiscalía capitalina. "Por hechos con apariencia
del delito de sabotaje", según el comunicado de Sacmex. La
palabra "apariencia" nos da el derecho de sospechar que,
como siempre, quieren repartir culpas.

Clarito se ve la intención de revertir el escándalo provoca
do no sólo por el agua contaminada, sino por el ritmo de tor
tuga con el que atacaron el gravísimo problema. En concreto,
le pidió investigar las causas de la problemática del agua en la
demarcación, tras hallar aceite degradado en el agua extraída
del pozo Alfonso XIII, ubicado en la alcaldía Alvaro Obregón,
identificado como punto óe origen de la contaminación.

El escándalo inició haife 21 días con las denuncias de ve
cinos de Benito Juárez qúe reportaron olor a combustible y
grasa en el líquido, y roncnas en sus cuerpos. Eso los llevó a
bloquear el neurálgico cruce de Insurgentes y Xola por es
pacio de seis días, luego de que el mismísimo jefe interino
de gobierno, Martí Batres, minimizó el problema, aunque
recomendó no beber el agua. El clásico sí, pero no.
* Nos llamó ayer el panista tabasqueño Juan José Rodríguez
Prats, candidato a diputado local, para denunciar que están
movilizando a los servidores de la nación para promover el
voto a favor del partido en el poder.

El aspirante panista compite en el Distrito XX, municipios
de Teapa y Tacotalpa, contra Reynol Chamec, de Morena,
hasta hace unas semanas encargado del programa Sembran
do Vida. "No quieren una voz disidente en el Congreso, no
quieren un órgano que delibere. Quieren una comparsa so
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metida al Ejecutivo", sostuvo Rodríguez Prats.
* De Yucatán nos llegó una foto de )oaquín Díaz Mena, alias
El Huacho, con el comandante Luis Felipe Saidén Ojeda,
secretario de Seguridad Pública del estado. La imagen es

acompañada del siguiente mensaje de El Huacho. "Lo que
es seguro es que Yucatán va a seguir siendo seguro".
Saidén ocupa ese cargo desde los tiempos de Ivonne

Ortega como gobernadora (20072012) y, si gana Morena
la gubernatura, podría quedarse en el cargo al menos hasta
2030.
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Ahí donde los códigos son masculinos, donde los aplausos se los
han llevado los secretarios de Hacienda, ayer hubo dos mujeres
hablando de futuro.

Se trata de un acontecimiento al parecer inédito a nivel mun
dial: la disputa de la Presidencia de la República protagonizada
por dos candidatas competitivas.

Un hecho singular que coloca a México en el centro de la
atención mediática y del debate democrático, no sólo por el ca
rácter plebiscitario de la elección.

Porque claro que tiene razón el presidente López Obrador
cuando plantea que el próximo 2 de junio se va a elegir entre la
continuidad de su proyecto o una nueva alternancia.

Esa polarización que ha sido signo del sexenio y que se pro
fundiza en la coyuntura electoral desdibuja los pormenores coti
dianos de una contienda sin antecedentes, porque nos encamina
sí o sí a una alternancia de género. Y uno de los episodios más
elocuentes de esta alternancia que se asoma es la pasarela de
candidatas que ayer se dio en la Convención Nacional Bancaria.

Un evento que cada seis años, ya en la recta final de la con
tienda electoral, nos permite conocer de qué país se están ha
ciendo cargo quienes aspiran a conducirlo.

Frente a un público predominantemente masculino, quizá
uno de los más reacios a la incorporación de altos mandos fe
meninos, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum fijaron postura
sobre lo que somos y hacia dónde ofrecen llevarnos.

Así que, más allá del saldo en las urnas y del llamado aplauso
metro, están los diagnósticos, palabras y promesas que las pre
sidenciables expusieron sobre la generación de la riqueza y sus
vínculos con el desarrollo y el crecimiento.

La candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia pin
tó así el momento actual: "Decirles que nos va a ir muy bien los
próximos seis años, que vamos a tener buenas relaciones, que
necesitamos trabajar conjuntamente, y ahí donde no estemos
de acuerdo en algunos temas siempre tengamos el diálogo para
poder salir adelante.

"Creo que estamos en un momento excepcional para nuestro
país y que colaborando todos y todas podemos hacerlo todavía
mejor", dijo Sheinbaum ante los banqueros.

Frente a ese optimismo, la candidata de la coalición Fuerza
y Corazón por México contrastó: "Seis años más de Morena y se
nos va el nearshoring. Los inversionistas lo saben: sin la partici
pación del sector privado en subastas abiertas y competidas, no
habrá energía suficiente limpia y barata. ¡Despierten! No dejemos
ir la mejor oportunidad que hemos tenido en una generación
para impulsar nuestra economía".

¿Qué ofrecieron? Cito el reporte de mi colega Arturo Páramo
sobre la intervención de Sheinbaum: "En su participación en la
Convención Nacional Bancaria, en Acapulco, la candidata expuso

que, a lo lago de la administración de Andrés Manuel López
Obrador, a los bancos, a los empresarios y a la población 'les ha
ido bien' y que, en caso de ganar la Presidencia, buscará que así
siga ocurriendo.

"Lo importante es poner enfrente en todo lo que estamos de
acuerdo y seguir trabajando en este momento histórico que tiene
nuestro país, de potencial de desarrollo, y digo desarrollo, no de
crecimiento económico, de desarrollo económico con bienestar
y sustentabilidad para poder aprovechar los próximos seis años".

Por su parte, mi colega Héctor Figueroa contó así la expo
sición de Gálvez: "En la 87 Convención Bancaria, la candidata
presidencial del PAN, PRI y PRD presentó ocho propuestas para
mejorar los servicios públicos en educación, salud, vivienda, se
guridad y justicia para fortalecer las clases medias, que se han
empobrecido en los últimos seis años. Propuso un gobierno que
sea fuerte, con certidumbre, que respete la Constitución, las ins
tituciones y los tratados internacionales; finanzas públicas sanas
porque es inadmisible la cantidad de recursos que se han des
tinado a Pemex, y un gobierno que proteja a los ciudadanos, no
a los criminales".

Veamos el contraste en el inicio de sus mensajes:
"Antes de iniciar la presentación, primero, agradecerles por

la realización de esta convención en Acapulco; creo que es una
muestra de solidaridad, de fraternidad y de reconocimiento, y
de trabajo conjunto frente a una situación como el huracán Orís,
inició la exjefa de Gobierno de la CDMX.

"Hagamos juntos un ejercicio de memoria. Hace seis años el
presidente López Obrador vino como candidato y los amena
zó que si no ganaba la elección "soltaría el tigre", ¿y saben qué?
Ganó y soltó algo peor que el tigre, soltó la jauría de la muerte,
el dolor, la mentira y el miedo", abrió la senadora con licencia.

Vayamos a sus cierres: "Este 2 de junio, con alta participa
ción vamos a derrotar a la mentira y a la manipulación, vamos a
gobernar sin odio, sin divisiones, todos unidos, jalando parejo,
como un solo país, como un solo pueblo. Luchemos juntos por
la vida, por la verdad y por la libertad, solo así conseguiremos la
prosperidad", concluyó Xóchitl.

"Necesitamos generar todas las condiciones para que también
el crédito pueda llegar a las micro y medianas empresas que
potencien el desarrollo. Y por supuesto, nuestro objetivo es un
México más fuerte con prosperidad compartida", cerró Claudia.

Como sociedad que aspira a la igualdad en todos sus ámbitos,
es importante guardar registro del significado cultural que para
la democracia entre hombres y mujeres tiene en la vida de los
mexicanos este acontecimiento.

De manera que, ante la inevitabilidad de saber que pronto
contaremos con una primera presidenta de la República, es im
portante registrar el cambio que desde ya experimentamos.
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Maltrato
a los viejos enfermos
Mi querido viejo: como sabes yo soy médico y ejercí mi
profesión con amor hasta que me jubilé, y siempre he ad
mirado y respetado a mis colegas, médicos, enfermeras y
camilleros, que atienden con cariño a los pacientes que
sufren por enfermedades o accidentes.

Por eso quiero contarte lo que he visto, vivido y escu
chado, que me entristece mucho, porque nadie merecer ser
tratado con desprecio, menos alguien que está sufriendo, y
menos aún si tiene ya muchos años encima.
Hace meses fui testigo de esa actitud del personal de

los hospitales, cuando fui a visitar a un entrañable ami
go que había sufrido múltiples complicaciones después de
un accidente; lo vi, tenía mucho dolor, y le pregunté qué
pasaba: "la enfermera me dijo que me espere, porque no
hay analgésicos, sino hasta más tarde". No podía imaginar
la indolencia de ese personal frente a los dolores terribles
que tenía mi amigo.
Y recientemente he sabido de tres casos más de mala

atención: un familiar de un paciente mío tuvo que esperar
seis horas sentado en una silla, presa de tremendos dolores,
porque le dijeron a su esposa que "no había camas y no lo
podían atender hasta el cambio de turno".

Otro caso más: un individuo de más de 70 años tuvo un
accidente que afectó la cabeza y los brazos, pero que no
recibe analgésicos ¡porque no hay equipo de venoclisis en
el hospital!

El problema, querido viejo, es muy grave y tiene por ori

gen el desorden monumental del Sistema de Salud, que ha
sido despedazado por una administración errónea e igno
rante, lo que dio por resultado la muerte de miles de mé
dicos y personal de Salud enfermos de covid.

Después, las cancelaciones de contratos, la falta de pago
a médicos y enfermeras, los cambios de adscripción y de
más problemas burocráticos, hace que todo el personal de
los centros de salud y hospitales esté de mal humor, insa
tisfecho, y éste puede ser un factor para el mal trato a los
enfermos.

Desde la escuela aprendimos: prlmum non nocere ("pri
mero no dañar"), y fuimos enseñados a aliviar el dolor de
cualquier forma al ver el sufrimiento en un individuo.

Pero cuando hay tales irregularidades en el sistema de
Salud, cuando no funcionan los equipos de rayos X, los la
boratorios y ni siquiera los elevadores, quienes ahí trabajan
están de mal humor y, a veces, "se desquitan" con los pa
cientes, lo cual es inadmisible.

Urge que ahora que tendremos cambio de gobierno, el
nuevo se dé cuenta de la gravedad del problema de salud,
las monumentales carencias, los errores, las corrupciones,
etcétera, y establezca un nuevo sistema de Salud, con bases
científicas, con una planeación adecuada y una supervisión
constante para que nuestros enfermos, sean de la edad que
sean, reciban el mejor trato y el mejor tratamiento.

Si tú quieres y puedes, querido viejo, vota este 2 de junio
por Fuerza y Corazón por México, que encabeza Xóchitl
Gálvez y tendremos la mejor salud en poco tiempo.
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ANIMALES MALTRATADOS. EL GRITO
DE UN MÉXICO FURIOSO

Un adolescente rodea el cuello

de una perra con un cable, la
carga, se ríe, da sólo cuatro pasos
para llegar a un pozo vacío y sin
dudarlo, la arroja. Aunque escu
cha sus lamentos allá abajo, el tor
turador continúa, ahora lanzando
enormes piedras al fondo del po
zo donde yace la víctima, míen
tras las risas nunca cesan.
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Parece un relato de ficción ma

cabra, sobre la obra de un psicópata,
pero es la realidad ocurrida en Brisas
del Campestre, en León, Guanajuato,
donde esa perra permaneció por tres
días a unos 15 metros de la superficie,
sin agua y sin comida.

Gracias a un reporte ciudadano
pudo ser rescatada y obviamente
no por las autoridades. Fue Marcos
Aguilera, un rescatista independiente
quien acudió al lugar y entró al pozo
para salvar la vida de la perra.

Luego de ponerla a salvo, fue al
Ministerio Público a levantar la de

nuncia correspondiente y ahora "se
busca" a los responsables, que muy
probablemente nadie encuentre, por
que no es prioridad buscar al maltra
tador de un perro, donde también "se
busca" a tantos que hacen de Guana
juato el estado más violento del país.

Y es que México está lastimosa
mente desinteresado en los animales,
lo vemos en las calles, en nuestros
zoológicos, en nuestra sociedad mal
tratadora y en las propias autoridades.

Según datos del Inegi, seguimos
ocupando el tercer lugar en mal
trato animal a nivel mundial y el

primero en Latinoamérica; En Mé
xico, 7 de cada 10 animales sufren
maltrato, abandono y abusos que los
llevan hasta la muerte, incluida la
tortura y el abuso sexual.

Recientemente se hizo viral el

caso de Walter y su perro Budi, quie
nes fueron desalojados del Metro
de la Ciudad de México, cuando el
hombre trasladaba a su mascota

al veterinario. La escena desató tal

polémica en redes sociales, por la
indolencia con la que los policías
del STC sacaron del vagón a Walter
que desesperado intentaba proteger
a su perro herido.

Horas después en un comunicado
el Metro justificó las acciones de su
personal, señalando que se realiza
ron a petición de los usuarios.

Ciertamente el Reglamento de la
Ley de Movilidad de la CDMX esta
blece restricciones claras respecto al

transporte de animales, con excep
ción de animales de asistencia o de

servicio, como los perros guía. Pero la
polémica fue sobre la evidente falta
de empatia por parte de la autoridad
con el animal herido.

En México el maltrato animal es

tan grave, que se calcula que cada
año mueren 60 mil animales con

crueldad. El Consejo Ciudadano para
la Seguridad y Justicia de la Ciudad
de México atendió entre 2020 y
2022, más de 17 mil 600 reportes por
maltrato animal, 87% de los casos
están relacionados con perros.

Es un hecho comprobado que la
violencia hacia los animales tiene

una relación directa con otras formas

de violencia y se trata de una descom
posición social.

De acuerdo a la Defensoría Ani

mal, "los municipios con mayor ín
dice de maltrato hacia los animales

son aquellos que al mismo tiempo
presentan las mayores tasas de crí
menes violentos como homicidios,
feminicidios, violaciones, robos con

violencia o secuestros".

Apenas el año pasado la funda
ción "Comunidades marginadas y sin
voz" señaló que Guerrero encabeza
las cifras por maltrato, crueldad y vio
lencia contra los animales.

Un doloroso ejemplo de ello es
Taxco, Guerrero, donde el crimen
organizado paralizó a principio de
año las calles, cuando las clases se
suspendieron, el transporte detuvo
los servicios por falta de seguridad y
por la misma razón los comercios de
cidieron bajar las cortinas.
El mismo municipio que en

marzo pasado vivió un trágico pa
saje tras el cruel feminicidio de la
pequeña Camila. La presunta res
ponsable fue linchada y en medio de
la turba, sorprendió la presencia de
Max, el perro pitbull que defendía a
la mujer y que al final fue rescatado
con desnutrición severa y graves
huellas de maltrato.

El Observatorio de Protección

Animal ha señalado en múltiples
ocasiones, que este tipo de actos son
sólo la antesala de la violencia social

o incluso la acompaña, pues donde
hay maltrato animal, suele haber
violencia contra niños, mujeres
o adultos mayores.

El maltrato animal en México va

mucho más allá de las imágenes vi
rales de internet, son los hechos que
reflejan nuestra profunda descom
posición social, el grito de un México
enojado, que se ha ido volviendo cada
vez más insensible frente a la violen

cia que cobra vidas todos los días, sin
importar la especie de la víctima.
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• /^uántas veces hemos visto es

| vi critas juntas estas dos palabras
magnéticas: "tierra" y "libertad"! Pe
ro, ¿entendemos su significado inte
grado? ¿Comprendemos cabalmente
la conjunción de esos dos conceptos?
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En México asociamos este lema con el

movimiento zapatista. No obstante, su his
toria se remonta a más atrás. Antes, lo enar
bolaron los anarquistas mexicanos. Y antes
de ellos, en Europa y Rusia, otros grupos
semejantes. No es mi propósito hacer aquí
una'riiátona trelí rema.TL,ü queiiíieiliaré es
describir otra manera de entenderlo desde

el presente.
Obsérvese que el lema no es "libertad y

tierra", no es la palabra "libertad" la que va
por delante, sino la palabra "tierra". Dicho
de otra manera, lo que primero se exige es
la tierra y luego, en segundo lugar, la liber
tad. Lo que el orden de la conjunción da a
entender es que el fundamento de la liber
tad es la tierra. Sin tierra no habría libertad,
libertad que valga. Lo anterior no quiere
decir que se pueda prescindir de la liber
tad. No estamos ante una disyunción, sino
ante una conjunción. No se trata de escoger
entre la tierra y la libertad. No. Se quieren
las dos, se lucha por las dos. Si el poderoso
nos diera a elegir entre la tierra y la libertad,
la respuesta tendría que ser que no se quie
re la tierra sin la libertad ni la libertad sin la

tierra, que lo que se demanda es la suma
armónica de ambas, que, sin ellas dos, la
vida carecería de valor.

Una lectura marxista del concepto de
tierra sostendría que por "tierra" hemos
de entender la base material de los me

dios de producción, es decir, lo que permi
te que se genere el alimento, el vestido y
la vivienda, sin los cuales no podríamos
sobrevivir. Desde esa concepción de la
tierra, el agua también es un elemento
fundamental para las actividades huma
nas. Cuando hablamos de tierra y libertad,
también debemos hablar de agua y liber
ta ÍT i fie aire y'ilüeftafi.lofio etilo apmlia
a que, en el presente, el lema decimonóni
co de "tierra y libertad" no puede desligar
se de las demandas del movimiento ecolo

gista. Lo que está en juego es la existencia
de la vida sobre la tierra.

Aunque no descartaría del todo las in
terpretaciones marxistas y ecologistas del
concepto de tierra, yo preferiría otra más
amplia: la de la tierra como el suelo del ser
humano, el suelo literal y metafórico en el
que las personas tienen sus raíces. La tierra,
entendida de esta manera, es todo lo que
nos liga al mundo de la vida: el suelo, el
agua, pero también las plantas, los anima
les, las calles, las casas, la cultura material,
la historia, nuestras raíces todas.

¿Qué nos dicen los poderosos a los que
les exigimos tierra y libertad? En el siste
ma capitalista liberal lo que responden
es: "déjenos a nosotros la tierra y disfruten
ustedes de su libertad". Hay que subrayar
que los poderosos no sólo nos quitan la
propiedad de la tierra, sino, sobre todo, la
relación existencial con ella. El capitalismo
liberal expulsa al ser humano de su tierra
para convertirlo en un tipo de animal erran
te, sin raíces. Hay un poema de Octavio
Paz que dice: "Si el hombre es polvo, esos
que andan por el llano son hombres". Así
vagamos los seres humanos por el mundo,
como nubes de polvo sobre el páramo.

La solución, lo sabemos, no está en el
comunismo, que arrebata la libertad y, de
PcíSD.'r.i'íierni iie'rJ manera másbrutál.TSfo
obstante, hemos de cuidamos quienes nos
dicen que no tenemos de qué quejarnos
porque somos libres y eso es lo único que
importa. El poderoso nos susurra al oído:
"Tienes tu libertad y ella te permite mo

verte a dónde quieras, vivir sin patria y sin
amo. Déjanos a nosotros la tierra y disfru
ta de esa libertad que nunca tuvieron tus
antepasados. Libertad para votar, libertad
para comprar, libertad para vender, libertar
para definir tu identidad, libertad para en
riquecerte, libertad para entretenerte, liber
tad para vivir tu vida como gustes..."

Insisto. No se trata de renunciar a la li

bertad para recuperar la tierra. El dilema es
falso. La lucha es para alcanzar las dos. Sólo
así seremos humanos en el sentido pleno
de la palabra.
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Paul Auster viajó a Ucrania en
2017, en busca del lugar en que

nació su abuelo, quien emigró a Esta
dos Unidos en 1900. Cerca de Leópo
lis encontró la ciudad, en la antigua
Galitzia polaca, hoy llamada Ivano
Frankivsk, en honor al poeta, narra
dor y dramaturgo ucraniano de fines
del siglo XIX, Iván Frankó.
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El último bautizo de la ciudad en 1962,
en tiempos de Nikita Kruschev, da una idea
del peso del nacionalismo ucraniano en
la región. Vladimir Putin y sus ideólogos
repiten que Ucrania fue una invención de
Lenin, pero, para ser una invención, gozaba
de buena salud en tiempos de la Guerra Fría.

En su más reciente novela, Baumgart
ner (2024), una historia de los amores perdi
dos de un viejo profesor de Princeton, Aus
ter recupera el drama de la ciudad, ahora
bajo una nueva guerra de conquista. La te
rrible historia de su familia judíoucraniana
emerge en la trama como un afluente de la
memoria sentimental del narrado:

Variantes de Stanislawów (Stanislau,
Stanislaviv, Stanislav), es decir, de la patria
de San Estanislao de Cracovia, el obispo
polaco del siglo XI, dieron nombre a la
ciudad durante el imperio de los zares
rusos. Auster entiende esos cambios to

ponímicos como obra de una sucesión de
dominios: el polaco, el austrohúngaro, el
alemán, el soviético.

En 1941 vivían en la ciudad cerca de

cien mil habitantes, la mitad judíos. Du
rante la invasión nazi, unos diez mil fueron
fusilados detrás del cementerio hebreo y
otros diez mil fueron enviados al campo
de exterminio de Belzec, en Polonia. Entre
1942 y 1944, los restantes fueron ejecuta
dos de un tiro en la nuca, en las afueras de
la ciudad, de veinte en veinte, y enterrados
en fosas comunes.

Un poeta local, como aquel Iván Frankó
que da nombre a la ciudad, le confirmó a
Auster una historia contada por sus abuelos.
En 1944, cuando el ejército soviético liberó
la región del dominio nazi, la ciudad estaba
deshabitada y en vez de personas vivían allí
centenares de lobos que la habían converti
do en madriguera.

Escuchando al poeta, Auster recordó
unos versos de George Trald, escritos en
medio del estallido de la Primera Guerra

Mundial e inspirados en el "frente oriental"
de Alemania: "Un páramo de espinas ciñe la
ciudad./ Por las escaleras de sangre la luna/
persigue mujeres aterrorizadas./ Lobos sal
vajes irrumpen en las puertas". Toda una vi
sión de las guerras que asolarían una y otra
vez ese mismo pedazo de Europa.

El poeta estaba convencido de que lo
que narraba había sucedido realmente
Auster recuerda que sus abuelos contaban

la historia con la misma seguridad. Pero en
algún punto se pregunta si aquello era más
una leyenda que un suceso fáctico y com
probable. Una historiadora de la Universi
dad de Leópolis agrandó sus sospechas: no
había evidencia alguna de que el pueblo se
hubiese convertido en una madriguera de
lobos entre 1943 y 1944.

El tema obsesionó a Auster, quien es
cribió un ensayo justamente titulado "Los
lobos de Stanislav" (El País, 1/ 5/ 2020) y
luego una conferencia con la que agradeció
el Doctorado Honoris Causa de la Univer

sidad Autónoma de Madrid. En busca de

cualquier evidencia, vio películas soviéticas
de la época, en las que se repetía la misma
escena: unos pocos habitantes del pueblo
saludando los tanques victoriosos de Stalin,
pero ni rastro de los lobos.

En la novela Baumgartner, el escritor se
pregunta si un "acontecimiento tiene que
ser real para que se acepte como verdad",
no en el sentido de una fake news u opera
ción de postverdad sino como aquello que
tal vez ocurrió, pero es incomprobable. Qué
sucede, dice, "si a pesar de tus esfuerzos de
averiguar si tal acontecimiento sucedió o no
llegas a un punto muerto de incertidumbre".

La respuesta del escritor es entrañable:
"a falta de cualquier información que confir
me o desmienta la historia que me contaron,
he decidido creerle al poeta", no a la histo
riadora. Y agrega: "ya estuvieran allí o no, he
decidido creer también a los lobos".
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TERMOMETRO

OOf* Aunque las encuestas parecen
Ljcongeladas, estas semanas, ahora

sí subió la temperatura de las campañas. Ya
se están publicando las encuestas levanta
das después del primer debate presidencial
y los resultados siguen siendo los mismos.
Claudia Sheinbaum sigue con una cómoda
ventaja de alrededor de 25 puntos frente a
Xóchitl Gálvez. De la observación de las ten

dencias desde septiembre de 2023 a media
dos de abril, Sheinbaum se llevaría el 5055%
de los votos y Gálvez estaría topada al 3035
por ciento.

20°C: Hay problemas en el paraíso. Claudia salió bien librada
del debate, pero en Morena se encargaron de que no saliera sin
raspones. Trascendidos y columnas en varios medios de comuni
cación, basadas en supuestas fuentes de Palacio, hablaron sobre
una molestia de AMLO con Sheinbaum por no defender a su go
bierno de las preguntas de la ciudadanía y los ataques de Xóchitl.
En efecto, el Presidente criticó, en una de sus mañaneras, que
las preguntas en el debate planteaban una narrativa adversa a su
administración.

Sobre si el Presidente está o no molesto con Claudia, o si
mucho o poco, se puede especular, pero estos mensajes no los
está mandando él. El mensaje viene de quienes siguen en el cuar
to de máquinas del obradorato, y es fuerte y es claro: que ella no
se olvide cuando llegue de compartir prosperidad. Es fuego
amigo que el Presidente no encendió, pero que permitió, aunque
luego lo descalificó. Pero también una chispa que contribuye a
avivar las especulaciones sobre si el mando residirá en Palacio o
en Palenque.
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40°C: Hablando de obradoristas, el papelón de Martí Batres en
la Ciudad de México. Su gestión de la crisis y la atención guber
namental por el caso del agua contaminada en la alcaldía Benito
Juárez le quita la sonrisa hasta al propio Máynez. Quienes la están
pagando son los ciudadanos que no saben cuál es el contaminan
te, cómo llegó al agua y los riesgos sanitarios. El Gobierno de la
CDMX y la alcaldía Benito Juárez dan explicaciones distintas y
la atención a la ciudadanía está descoordinada, porque hay una
campaña electoral en curso. Este domingo se llevará a cabo el se
gundo debate entre Clara Brugada, Santiago Taboada y Salomón
Chertorivski. Uno de los temas: EL AGUA.

60°C: En la Ciudad de México, el segundo padrón electoral
más grande del país, la elección está competida. En Jalisco, MC
se perfila hasta el momento para quedarse con la gubernatura del
tercer padrón electoral más grande. En Veracruz, el cuarto estado
con más electores, Rocío Nahle, exsecretaria de Energía y candi
data del oficialismo para la gubernatura no ha logrado deslindarse
de las acusaciones de corrupción y el PAN, PRJ y PRD de la mano
de Yunes, pueden competir en la elección. En Guanajuato, el sexto
padrón electoral más grande, el PAN lleva la ventaja. Si hay una
esperanza para el Frente de ganar posiciones de poder está en lo
local.

I05°C: Esta semana se filtró un acuerdo por medio del cual
Norma Piña procedió a dar trámite a una denuncia anónima en
contra del exministro presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, y
algunos colaboradores por actos en contra de la independencia
del Poder Judicial, abuso de poder, extorsión y corrupción. De ser
ciertas, estamos hablando de un Poder Judicial corrompido du
rante la administración de AMLO. En respuesta, Zaldívar y Morena
presentaron una demanda de juicio político contra la presidenta
de la Suprema Corte, Norma Piña.

El conflicto entre Poderes que se ha extendido durante toda la
administración de López Obrador, ya subió de tono. Además, en
el Congreso, el senador Ricardo Monreal se fue a la carga contra
el Poder Judicial al que señaló de ser una dictadura en toga que
impide al Congreso de la Unión legislar. El Senado aprobó que los
jueces no puedan dictar suspensiones sobre leyes generales cuan
do afecte el interés social o contravenga disposiciones de orden
público, el asunto ahora está en Diputados. Los Poderes están
enfrentados. Al final del sexenio todos se señalan de dictadores:

dictadura de la toga y dictadura de la mayoría.

@hastaelPeter

LOSPODERES
están enfrenta
dos. Al final del
sexenio todos
se señalan de

dictadores: dic

tadura de la toga
y dictadura de la

mayoría
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"Toda la vida"

Interesante y también divertido momento, nos comentan, el que compartieron ayer en
Acapulco Claudia Sheinbaum, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Fran
cisco Cervantes, el de la Canaco, Jesús Rodríguez y el director de banca Mifel, Daniel
Becker. Y es que a la salida de la candidata de la 4T del sitio donde fue su participación en la
Convención Bancaria los dos últimos le ofrecieron cantarle una canción. Claudia les puso
atención y al momento se arrancaron con "Toda la vida", de Emmanuel Le echaron ganas,
pero no ensamblaron bien y cuando iban en la segunda línea, Sheinbaum quien también
se veía divertida dijo: "No, ya ya ya". Enfilaron entonces hacia la salida y alguien más que
había atestiguado el momento, Antonio Pérez Garibay, papá del Checo Pérez, se atracó
con la arenga "¡Presidenta, Presidenta!" Ahí el dato.

El agua contaminada, más argumentos
Dábamos cuenta ayer en este espacio de que el Sistema de Aguas de la Ciudad de México
había presentado una denuncia por sabotaje en el caso del agua contaminada en la Benito
Juárez. Sobre este tema no tardó la Fiscalía capitalina en poner manos a la obra, nos co
mentan, pues ayer esa dependencia informó que ya integra una carpeta de investigación
por la contaminación del pozo de agua Alfonso XIII; también, que en el lugar se presentó
el ministerio público con personal de servicios periciales y en materia hidrosanitaria, de
seguridad industrial e ingeniería, para recolectar indicios. Informó el fiscal Ulises Lara que
se buscan también cámaras y testimonios que pudieran aportar indicios en el esclareci
miento de los hechos. Nos hacen ver que con lo anterior, los argumentos sobre este tema
que señalábamos también, sería parte del debate chilango de mañana, aportan algunas
líneas de argumentación.

Eliminando tentaciones

Y es la Iglesia católica la que, nos comentan, no quiere tener ningún problema con el ár
bitro electoral y, por supuesto, tampoco con los candidatos en contienda. Lo anterior lo
interpretan quienes conocen de los asuntos políticoreligiosos a partir de un aviso que
acaba de enviar la Arquidiócesis Primada de México a los sacerdotes para que se absten
gan de realizar cualquier acto que pueda interpretarse como una inducción o coacción
del voto. No obstante, mantendrán la directriz de promover que los feligreses ejerzan sus
derechos y voten el 2 de junio. "El ciudadano tiene el derecho de acudir a las urnas ejercer
su derecho al voto eligiendo la opción política de su preferencia, según sus convicciones
e ideología política, sin coacción o cualquier otra influencia externa que atente contra esa
libre voluntad", ha señalado.
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Fiscalización cuestionada

Y llama la atención, nos dicen, el dato que acaba de dar a conocer la organización Mexica
nos Contra la Corrupción y la Impunidad sobre auditorías y estudios que han sido cance
lados de 2018 a la fecha por parte de la Auditoría Superior de la Federación: un total de 194.
El área de investigación aplicada de la referida organización se dio a la tarea de recabar la
información, luego de que hace unos días se diera a conocer el despido del auditor Agustín
Caso. Entre las revisiones que ya no se realizaron se encuentran las de Evaluación a la
Política de la Deuda Pública Nacional, Vigilancia Epidemiológica, Medicamentos para el
Tratamiento del Cáncer Infantil, Panorama del Agua en México. Caso, como se recordará
a su salida denunció que "la autonomía e independencia de la ASF están en riesgo".

Dos crímenes en un día

La cifra de candidatos asesinados en el actual proceso electoral sigue al alza y alcanza, de
acuerdo con reportes independientes, 24. Esta vez no fue uno, sino dos los casos que se
sumaron a la terrible lista. A Noé Ramos Ferretiz, candidato a la presidencia municipal de
El Mante, de la coalición Fuerza y Corazón por Tamaulipas, un sujeto lo apuñaló cuando
realizaba un recorrido casa por casa. El panista buscaba su reelección en el cargo y, según
se ha reportado, había solicitado la protección de las autoridades desde hace cuatro me
ses, aunque también entre estas últimas señalan no contar con datos de que esta petición
de seguridad se hubiere hecho. En Oaxaca fue hallado sin vida Alberto Antonio García,
abanderado de Morena a la alcaldía de San José Independencia. Por el tema de la violencia
los focos de alerta siguen encendidos.

Réplica deCofepris
Envía la Cofepris una nota a este espacio para explicar que: "Esta autoridad sanitaria en
ningún momento ha impuesto alguna medida de seguridad de suspensión de activida
des ni clausura al programa de células progenitoras hematopoyéticas del Centro Médico
Nacional (CMN) La Raza. Con base en acuerdos de colaboración con el Centro Nacional de
Transfusión Sanguíneo, Cofepris derivó en visitas de verificación sanitaria en la Unidad
Médica de Alta Especialidad Hospital General "Dr. Gaudencio González Garza" del CMN
La Raza, que se realizaron en función del programa de trasplante de células hematopoyé
ticas. De las condiciones observadas, que ya fueron atendidas por el Instituto Mexicano
del Seguro Social, se realizaron recomendaciones que no limitaron continuar el manejo
terapéutico de pacientes con enfermedades hematológicas que requirieran la disposición
de células troncales o progenitoras hematopoyéticas".
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SUBE Y BAJA
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Sentencia fatal
Diez tristes años sin Gabo

El encargado de la seguridad de Xóchitl Gálvez,
Francisco lavier García Cabeza de Vaca, acusa
do de delincuencia organizada y operaciones
con recursos de procedencia ilícita, no es elegi
ble a candidato "porque existen dos órdenes de
aprehensión en su contra por delitos graves, sin
que haya prescrito la acción penal"...

El que sí fue elegible por no tener órdenes
de aprehensión es Ricardo Anaya, quien desde
2021 vive en Estados Unidos...

¡Wow, qué candidatazos..! Parece que es
cogieron como volado de merengueros:
"águila o sol"

¿HABLÓ EL SUBCONSCIENTE?
Jesús Zambrano, líder del PRD, tuvo un resba
lón, o como quien dice, "la pendejió".
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Durante un evento de la alianza opositora
para posicionarse en contra de la reforma de
pensiones del presidente AMLO, el líder del Sol
Azteca decía:

"...Los tres presidentes aquí presentes, junto
con nuestra candidata Claudia... ¡ehh, Xóchitl
Gálvez, perdón...!", dijo Zambrano en el video
que fue difundido en X....

Tsss, no cabe duda que, son polvos de aque
llos lodos...

REFORZAMIENTO

Por cierto, la candidata Claudia Sheinbaum pi
dió al INE una "campaña masiva" para infor
mar que las elecciones son el 2 de junio.

La candidata explicó que no ha visto una
campaña que aclare que el 2 de junio son los
comicios donde se definirá la Presidencia de la

República, senadurías, diputaciones federales
y locales, presidencias municipales y gubema
turas. "La gente se equivoca y suele tener pre
sente el mes de julio al pensar en las eleccio
nes", dijo.

Síii, sobre todo la gente que masca y emba
gga chicles...

OPORTUNO, EL MAJO
Casi seis años después de autoexilio voluntario,
aparece el expresidente de México, Enrique
Peña Nieto. Ahora, justo en la escena política
electoral, y revela que durante su sexenio "lo

querían chingar, hubo un complot para intentar
quitarlo del Poder Ejecutivo", casi al inicio de
su gobierno.

Habló desde un café en República Domini
cana, según narra el libro Confesiones desde e¡
exilio. EPN, del colega periodista Mario Maldo
nado, para el sitio de noticias EL CEO. La entre
vista saldrá al aire el próximo 25 de abril.

Sería interesante que también entrevistara
a otros expresidentes de México que andan por
España, donde se sienten "más castizos que la
Calle de Alcalá..."

REALEZAS EN APRIETOS

En un besamanos previo a la cena de gala de su
viaje de Estado a Dinamarca, la Reina Letizia
Ortiz saludó sentada en un taburete a más de

200 invitados, debido al "neuroma de Morton"
que padece en el pie izquierdo, que le impide
usar tacón alto o permanecer de pie durante
mucho tiempo y le provoca fuertes dolores.

En tanto, la reina Margarita de Dinamarca,
ya octogenaria, la ayudaba diligentemente.

Qué cosa... Su sangre, aunque plebeya, se
tifió de azul, pero igual de jo... que en otras
monarquías...

DESEO

Y mañana domingo, que Dios salve al pueblo
ecuatoriano, (no asi a su gobernante taquero y
cevichero...)
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La brega diaria de Félix
Cortés Camarillo (VI)
Rita Ganem era una excelente reportera que tenía firme amistad
con lacobo Zabludovsky. "Nos conocimos en la brecha; en la tarea",
solían revelar. Rita, informadora del periódico Diario de la Tarde se
sumergió en la Información General. Pronto trató a don Fidel Veláz
quez, a Leonardo Rodríguez Alcaine, a Francisco Pérez Ríos y a diri
gentes como Jorge Durán Chávez, de los "Técnicos y Manuales Cine
matografistas". Así evitó que la remitieran como era usual a la sec
ción de Sociales. Reseña de bodas, bautizos, graduaciones, modas.

Tal vez su mejor apartado, las
exposiciones de creadores
famosos, las conferencias
de personajes de fama in
ternacional. Filmaciones y
entrevistas con actores te

nidos por "estrellas". Roce con la cele
bridad y diálogo con conductores per
mitieron a Rita Ganem sitio de respeto y
consideración. Hecho casi insólito, el
periódico Afcwedtiííes, propiedad de don
Rómulo O'Farrill contribuyó a fortalecer
el monto de una beca que el gobierno de
Yugoslavia otorgó a la audaz, brillante
reportera. A Belgrado se fue Rita Ga
nem. "Don Rómulo me mantuvo el suel

do. No eran muy generosos que diga
mos. Y de filantropía ni hablar. Acuér
date refería Rita que don Rómulo
O'Farrill el patriarca fabricaba radios
para la Volkswagen y echaba mano de

jubilados y enfermos del Instituto Na
cional de Rehabilitación para que con
feccionaran los aparatos. Les pagaba
una miseria y se las daba de generoso
protector de inválidos".
Y Rita, que se movía muy a gusto y

competía gallarda y honestamente con
sus compañeros reporteros varones, era
ducha en el juego del dominó. Podía de
dicar las horas de un viaje a Europa en la
emoción de matar "la muía de seises".
Permaneció más de un año en Yu

goslavia. Allá conoció a Hugo Borsoto.
Un ingeniero naval nacido en Chile. Con
él se casó. Tuvieron dos hijos.

Fue el propio Jacobo Zabludovsky,
quien invitó al grupo de reporteros de 24
Horas a la Fina profesional Rita Ganem.
"Vi que trabajas en los noticiarios de Ca
nal Cuatro. Pásate al Dos, Rita", le pro
puso. Y Rita aceptó. Durante varios años

"cubrió" informaciones en Colombia.

Tiempo muy difícil y peligroso. A fines
de 1979 recibió en Los Pinos, de manos
del presidente José López Portillo el
Premio Nacional de Periodismo en el
"Género Crónica".

Félix Cortés Camarillo recibió en for

ma oficial el rango de jefe de Redacción
del informativo que encabezó el licencia
do Jacobo Zabludovsky. Empero, su de
voción y vocación exigieron su interés en
otras tareas. Crecía su importancia.

"Escribes y le entregas la nota a Félix.
Si él la aprueba, grabas. O si la rechaza y
ordena la reescribas, lo obedeces", ins
truía Zabludovsky.

Martha Venegas alcanzaría celebri
dad al descubrir los santuarios de la

mariposa "Monarca", se dolía:
"Félix tiene mal carácter. Regaña. Es

muy duro. Su tono intimida...
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"Ese desayuno fue a las nueve de la
mañana. Y son las siete de la tarde y no
entregas la nota, Venegas. No la amue
les", demandaba Cortés Camarillo.

"Por ahí no va la nota. Estrada. Revisa
bien lo que te dijo Alan García. Y apúra
te. No queremos la información para el
anuario. Pélale".

Alguno rechinaba los dientes. Otro
silbaba para disimular su enfado. Plan
taban cara. Retorcían ojos y boca. Quizá
murmuraban.

"Ya ni la amuela", Félix.
"Nos quiere traer muy cortitos"
"lacobo no es así".

Félix hacía sentir su calidad. Muy ac
tivo. Pegadito al jefe. Atento a los pen
dientes. Información que propiciara
más información. Contactos amplios
necesarios tareas precisas. Extensión
de influencia. Trato directo con los co

rresponsales nacionales y extranjeros.
Orientación de la información nacional.

Olfato y estilo para aparecer como el

"salvador de las cuestiones urgentes".
"Félix lo soluciona todo. Jacobo le tie

ne mucha confianza. Ve los resultados.

Félix es muy chambeador". Eso le encan
ta al jefe. No interviene en las quejas de
los reporteros. "Habla con Raúl Hernán
dez", resuelve. "Pon al tanto a Félix",
aconseja. Y así quedan las cosas.
Nada solitario y buen gozador de

mesa, Félix Cortés Camarillo uuía a
Fernando Alcalá, Joaquín LópezDóri
ga, Abraham Zabludovsky apenas con
cluía la transmisión del informativo

vespertino 24 Horas. El grupo alegre
mente la emprendía a la entonces des
lumbrante Zona Rosa. Al Parador de Jo
sé Luis, o al Passy, al Bellinghaussen, al
Raffaello. El atento Miguel Ángel Ortega
abría las puertas de su Passy en la calle
Amberes.

"Ahí tiene mesa reserva" de aquí a la
eternidad don Alvaro González Maris
cal. Jefe de prensa de don Gilberto Flo
res Muñoz y del presidente Adolfo Ló

pez Mateos. Un tipazo.
El italiano Belingeri Conti, en el pa

saje Zona Rosa, recibía zalamero.
Y los Prendes ya una tercera gene

ración atestaban patio y salón.
Jóvenes reporteros que día a día se

sabían más conocidos. La televisión los

tornaba familiares. Políticos y funcio
narios los atraían. Con frecuencia los
cercaban. No vacilaban en convidarles

una ronda de bebidas "lo que estén to
mando los señores", ordenaban al me
sero. O una botella de vino tinto.

Grupo educado y muy desenvuelto.
Personajes que "estaban al tanto". Se
"hablan de tú con el Poder".

"¿Viste la entrevista que le hizo
Abraham Zabludovsky a José Alfredo
Jiménez? Se lució el hijo de Jacobo..."
Comida resumen. Entre risas y

tiempo de masticar, se planeaba lo rele
vante del noticiario nocturno.

Pasadas las cinco de la tarde el grupo
estaba de regreso en re/epicentro.
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Félix hacía sentir su calidad. Muy activo. Pegadito al jefe. Atento a
los pendientes. Información que propiciara más información. Contac
tos amplios necesarios tareas precisas. Extensión de influencia. Tra
to directo con los corresponsales nacionales y extranjeros. Orientación
de la información nacional. Olfato y estilo para aparecer como el "sal
vador de las cuestiones urgentes". "Félix lo soluciona todo. Jacobo le
tiene mucha confianza. Ve los resultados. Félix es muy chambeador".
Eso le encanta al jefe. No interviene en las quejas de los reporteros.
"Habla con Raúl Hernández", resuelve. "Pon al tanto a Félix", aconseja.
Y así quedan las cosas.
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"Se cumplió un sueño
de llegar al corazón"
"Mi mayor sueño desde niña fue ser médica y llegar al corazón, sueño que. por
fortuna de la vida, pude lograr en una gran institución que me formó y brindó la
oportunidad de servir con el apoyo de mis maravillosos padres, mis hermanas y
hermanos, esposo, hijos y seres queridos".

La cardiología fue una de mis pasiones y tuve la gran oportuni
dad de hacerla en el Hospital de Cardiología del Centro Médico Nacio
nal Siglo XXI del Instituto Mexicano del Seguro Social (MSS), donde
aprendí a escuchar el corazón de quien sufre.

Crucé pasillos, salas de hos
pitalización y terapias in
tensivas hasta ser Directo

ra Médica en esta gran ins
titución que es el Seguro
Social.

Mi preocupación fue mejorar la
atención de quienes tienen un infarto
agudo del corazón; así fue como en 2015
creamos el Protocolo de Urgencias Có
digo Infarto, con el cual se mejoró la ca
lidad de la atención de esta enferme

dad, logrando salvar hasta el momento
a más de 6 mil personas, quienes son
padres, hermanas, hermanos, hijas o
hijos, abuelas o abuelos y que tienen la
gran oportunidad de mejorar su salud y
bienestar.

Este logro fue gracias a un gran
equipo de profesionales que, sumando
esfuerzos y compromisos, otorgan con
oportunidad el diagnóstico y trata
miento de manera interdisciplinaria
bajo el principio: "Tiempo es músculo y
músculo es vida", que se plasman en el
libro: Testimonios de Código Infarto" y
le da voz a las personas y sus familiares
que han sufrido un infarto y, que gra
cias al protocolo de atención, hoy viven
para contarlo y tener otra oportunidad
de vida.

Durante estos 30 años en el IMSS, tu
ve la oportunidad de ver realizado un
sueño al trabajar con muchas personas,
grandes mujeres, formar nuevas gene
raciones, desarrollar investigaciones,

escribir cerca de un centenar de artícu

los en revistas científicas, protocolos de
atención integral, políticas institucio
nes, algoritmos clínico terapéuticos, ca
pítulos de libros y libros, que hoy per
miten una mejor atención de las enfer
medades cardiovasculares y sus facto
res de riesgo.

Con motivo de mi jubilación, no ten
go más que palabras de agradecimiento
para el Instituto Mexicano del Seguro
Social, para la población derechoha
biente que es lo más valioso, para com
pañeras, compañeros, directivos, direc
tivas, gracias por esta gran oportunidad
de cumplir un sueño y ver que ahora es
una realidad que ha salvado vidas y se
guirá salvando cada día.
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300 años más para
alcanzar la igualdad
En un país lastrado por el machismo, la lucha de los movimientos
feministas comienzan a hacer tangibles los frutos de sus innumerables
batallas, libradas durante siglos. Por primera vez, dos mujeres se dis
putan la silla presidencial, a menos de que algo excepcional suceda.

as féminas celebran, porque
finalmente ya acceden a
puestos principales en el go
bierno; ya no secundarios o
de "repuesto". Para lograrlo,
se tuvieron que arrebatar

los derechos que siempre se les fueron
negados, sólo por ser mujeres. La inte
gración social se logra por consenso o
por coacción. Si es por la primera, se al
canza por vías pacíficas, pero por la se
gunda, causa revueltas y marchas, im
poniéndose por la fuerza. Recordemos a
las sufragistas y a miles de mujeres que
han entregado su vida en este proceso de
alcanzar la igualdad. Debido a esta desi
gualdad histórica, se gestó por mucho
üempo las bases que dieron pie a con
flictos sociales de exigencia, porque la
vía pacífica nunca funcionó. Las protes
tas continuarán indefinidamente, hasta
que un día, ya no sea necesario luchar.

Aunque Claudia y Xóchitl sean mu
jeres, la dirigencia de los hombres pre
valece. A sus costados y espaldas, se ob
servan sólo varones, amontonados, co
mo custodios protegiendo o dictando
qué hacer. Tomará más beligerancias y
tiempo para que a la "siguiente campa
ña", sean más mujeres que hombres, o
de perdida a la par, las que estén a su
lado. Recientemente se compartió el
Latinobarómetro, un estudio que mues
tra una tendencia ideológica bifurcada
en el voto de hombres y mujeres en
nuestro país. Mientras que ellas se defi
nen cada vez más hacia la izquierda, los
hombres, se van a la derecha. Las agen
das feministas se imponen: aborto se
guro y legal (avance en los derechos se
xuales y reproductivos), alto a la violen
cia de género, igualdad salarial, paridad
política, pero parece que a los hombres
no les gusta tanto. Este es un foco para

Xóchitl que trae a un partido conserva
dor "anti derechos", que la han hecho
cambiar de discurso una y otra vez so
bre estos temas. Las mujeres ya no van
a la derecha, aguas. Aun con los avances,
Antonio Guterres, secretario general de
la ONU indicó que con la lentitud a la que
vamos, tomará 300 años lograr la equi
dad de género. Un estudio de Women
Matter México, reveló que, en México, se
alcanzará la igualdad en el año 2154
aproximadamente. Mientras tanto, el
porcentaje de feminicidios ha roto récor
ds históricos. México Evalúa reportó el
100 por ciento de impunidad en los asesi
natos de mujeres en la Ciudad de México
durante el 2022. La misma organización
volvió a reportar el mismo porcentaje de
impunidad en el mismo delito, durante
los meses de enero y febrero de 2024.

Yanez_flor(S>hotma il.com
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Voto en el extranjero, la piedrita...
Se le hizo bolas el engrudo al comité espe
cial para el voto en el extranjero del INE,
presidido por el consejero Arturo Castillo
e integrado por los consejeros Carla Hum
phrey, Beatriz Zavala, Taime Rivera, Mar
tín Faz y Dania Ravel.

El rechazó a 39 mil 724 ciudadanos por
supuestas irregularidades, sin aclarar de
talles, hizo que los partidos políticos le
vantaran sospechas: por un lado, que ha
bía un intento de Morena por cometer un
gran fraude con esos votantes, y por el
otro, que desde el mismo INE se estaba
deteniendo el voto de partidarios de la 4T
para favorecer a Xóchitl Gálvez.

A falta de transparencia sobre lo que
realmente pasó con esos ciudadanos re
chazados, pues las especulaciones se die
ron vuelo.

Y es que el gasto de 261 millones de
pesos que el Instituto Nacional Electoral
asignó para organizar y promover el voto
en el extranjero tiene que ser objeto de
escrutinio. Se esperaba que más de un
millón de mexicanos residentes en el ex

tranjero votaran, pero los números fina
les han sido desalentadores. Solo 226 mil

661 solicitudes fueron registradas, un au
mento modesto respecto a las 182 mil de
2018. La estrategia de promoción parece
haber fallado.

En cuanto al financiamiento, es crucial
que la presidenta Taddei exija una rendi
ción de cuentas detallada sobre el uso de

los 261 millones de pesos, especialmente
los 112 millones supuestamente destinados
a la promoción del voto en el extranjero,
una promoción que aparentemente pasó
inadvertida para muchos.

A los casi 40 mil potenciales votantes
desde el exterior se les había notificado

inicialmente por correo electrónico que su
solicitud estaba aprobada, solo para luego
informarles lo contrario. El comité incluso

ha amenazado con acciones legales contra
algunos por presuntas irregularidades en
su documentación, lo que ha generado
una gran frustración e indignación entre
los afectados.

Este mismo grupo de consejeros es del
que hablábamos aquí en este mismo es
pacio la semana pasada, que habían car
gado con la responsabilidad de los errores
en el primer debate de las candidatas y el
candidato a la Presidencia de la Repúbica

Es el grupo que ha bloqueado los in
tentos de Taddei de nombrar a nuevos

funcionarios, dejando al INE operando
con encargados provisionales de los des
pachos, en una inútil pugna entre los anti
guos consejeros y los nuevos, que llegaron
recientemente.

Pugna que daña la imagen del INE que
estaba funcionando bien con Lorenzo

Córdova, pese a la furia presidencial por
no tener control del instituto, y que nece
sita legitimarse con Guadalupe Taddei,
quien ha dicho que el proceso electoral
20232024 avanza en tiempo y forma:

"Tengan la tranquilidad que no para el
proceso electoral. El INE está bien; está
caminando bien; esta firme, es porque
cuenta con una estructura probada una y
otra vez para llevar a cabo los procesos
electorales. México está bien y estamos
caminando bien."

De paso ha dicho que el INE no es lo
que los partidos políticos mencionan en
sus estrategias de campana, sino la insti
tución encargada de organizar las elec
ciones, y para ello cuenta con una estruc
tura desconcentrada de 32 juntas locales
ejecutivas y 300 juntas distritales, ade
más de trabajar de manera coordinada
con los organismos públicos locales de
todas las entidades.

O sea: nada de debilitar al INE, ni de
afuera ni de adentro.

Fecha: 20/04/2024

Página: 2

Area cm2: 322

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Jiménez

Costo: 9,199

Página 71 de 84 Índice



DISCO DURO
VOTO EN EL EXTRANJERO,
LA PIEDRITA...

ALEJANDRO JIMÉNEZ

Se le hizo bolas el engrudo
al comité especial para el
voto en el extranjero del
INE, presidido por el con
sejero Arturo Castillo e in

tegrado por los consejeros Carla
Humphrey, Beatriz Zavala, Jaime Ri
vera, Martín Faz y Dania Ravel.

El rechazo a 39 mil 724 ciudadanos

por supuestas irregularidades, sin
aclarar detalles, hizo que los partidos
políticos levantaran sospechas: por un
lado, que había un intento de Morena
por cometer un gran fraude con esos
votantes, y por el otro, que desde el
mismo INE se estaba deteniendo el

voto de partidarios de la 4Tpara favo
recer a Xóchitl Gálvez.

A falta de transparencia sobre lo
que realmente pasó con esos ciuda
danos rechazados, pues las especula
ciones se dieron vuelo.

Y es que el gasto de 261 millones de
pesos que el Instituto Nacional Electoral
asignó para organizar y promover el vo
to en el extranjero tiene que ser objeto
de escrutinio. Se esperaba que más de
mi millón de mexicanos residentes en el

extranjero votaran, pero los números fi
nales han sido desalentadores. Solo 226

mil 661 solicitudes fueron registradas,
un aumento modesto respecto a las 182
mil de 2018. La estrategia de promoción
parece haber fallado.

En cuanto al financiamiento, es
crucial que la presidenta Taddeí exija
una rendición de cuentas detallada

sobre el uso de los 261 millones de pe
sos, especialmente los 112 millones su
puestamente destinados a la promo
ción del voto en el extranjero, una
promoción que aparentemente pasó
inadvertida para muchos.

A los casi 40 mil potenciales vo
tantes desde el exterior se les había

notificado inicialmente por correo
electrónico que su solicitud estaba
aprobada, solo para luego informarles
lo contrario. El comité incluso ha

amenazado con acciones legales
contra algunos por presuntas irregu
laridades en su documentación, lo que
ha generado una gran frustración e in
dignación entre los afectados.

Este mismo grupo de consejeros es
del que hablábamos aquí en este mis
mo espacio la semana pasada, que
habían cargado con la responsabili
dad de los errores en el primer debate
de las candidatas y el candidato a la
Presidencia de la República

Es el grupo que ha bloqueado los
intentos de Taddeí de nombrar a nue

vos funcionarios, dejando al INE ope
rando con encargados provisionales
de los despachos, en una inútil pugna
entre los antiguos consejeros y los
nuevos, que llegaron recientemente.

Pugna que daña la imagen del INE
que estaba funcionando bien con Lo
renzo Córdova, pese a la furia presi
dencial por 110 tener control del insti
tuto, y que necesita legitimarse con
Guadalupe Taddeí, quien ha dicho que
el proceso electoral 20232024 avan
za en tiempo y forma:

"Tengan la tranquilidad que no pa
ra el proceso electoral. El INE está
bien; está caminando bien: esta firme,
es porque cuenta con una estructura
probada una y otra vez para llevar a
cabo los procesos electorales México
está bien y estamos caminando bien."

De paso ha dicho que el INE no es
lo que los partidos políticos mencio
nan en sus estrategias de campaña,
sino la institución encargada de orga
nizar las elecciones, y para ello cuenta
con una estructura desconcentrada de

32 juntas locales ejecutivas y 300
juntas distritales, además de trabajar
de manera coordinada con los orga
nismos públicos locales de todas las
entidades.

O sea: nada de debilitar al INE, ni
de afuera ni de adentro.
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DOBLE EFECTO
SINDICATO PETROLERO Y LOS ASPIRANTES
PATRICIA CARRASCO

La aparición de supuestos dirigentes del Sindicato de
Trabajadores Petroleros de la República Mexicana no
es un tema nuevo en este gremio. Hay varios nombres
que han asegurado ser los "verdaderos representantes
de los petroleros", aparecen un tiempo y luego se vari. Y

otra vez, Rubén Choreño Morales, quien se autoproclama secre
tario general legitimo del STPRM demanda su toma de nota.

De acuerdo con fuentes sindicales. Choreño nunca ha sido tra
bajador petrolero, no cuenta con ficha ni ha sido sindicalizado.
Trabajó como director jurídico (fue contratado por el sindicato, no
por Pemex) hace machos años. "Tuvo la intención de ser dirigen
te, se lanzó con ese fin y realizó sus asambleas patito".

El tema volvió a hacer ruido debido a que el pasado miércoles,
un grupo de sus seguidores bloqueó Periférico Sur, a la altura de la
Secretaría del Trabajo y Previsión Social, para exigir a la depen
dencia la entrega de su toma de nota.

No es la primera ocasión en que don Rubén se asume como
secretario general del STPRM. En 2021, previo a la elección del
secretario general para el periodo 20222024. comentó que en
enero de 2019 había sido electo en asamblea extraordinaria para
ocupar la Secretaría General del Comité Ejecutivo, cargo que dejó
vacante el extinto Carlos Romero Deschamps en ese año.

Argumentó que la Secretaría del Trabajo negó la solicitud de
toma de nota de reconocimiento y públicamente anunció la cele
bración de nuevas elecciones, por lo cual se promovió el amparo
1133/2019V, resultando resolución a favor de Rubén Choreño con
fecha 25 de noviembre de 2019.

El amparo fue ordenado por el luzgado Octavo de Distrito en
Materia de Trabajo de la Ciudad de México, para que se expidiera
la toma de nota correspondiente; la STPS recurrió al amparo en

revisión, confirmándose el mismo, desde luego a favor del líder
sindical, replicó.

La historia es larga. Choreño tiene otras argumentaciones para
proclamarse como líder petrolero. Y dice llevar cinco años y me
dio de lucha por su reconocimiento.

El STPRM que encabeza Ricardo Aldana salió a dar la cara y
alertó que no se dejarán sorprender por este supuesto secretario
general petrolero, "ya que con reclamos insostenibles, moviliza
gente que difícilmente podría acreditar ser trabajadores activos
de Pemex o integrantes de nuestra organización sindical".

Aclaró que "lo real del disparatado reclamo es que la Dirección
de Información Sindical de la Coordinación General de Registro
de Asociaciones del Centro Federal de Conciliación y Registro La
boral, mediante documento de fecha 11 de abril del año en curso
resolvió.

"Se declara improcedente la solicitud de registro de modifica
ción de directiva presentada por Rubén Choreño Morales en tér
minos de los considerandos precedentes Notífíquese".

Por lo pronto, el STPRM concluyó sus juegos deportivos. A fi
nales de mayo se instalará la comisión reviso ra para la próxima
revisión salarial en beneficio de más de 97 mil sindicalizados, ya
que el emplazamiento vence el 31 de julio.

EN ESTE TENOR. En agosto pasado. Rubén Choreño en su
cuenta de X, escribió: "el presidente prometió acabar con la co
rrupción en Pemex. Y en especial la del STPRM... Ricardo Aldana
Prieto, como trabajador de confianza en Pemex, no puede ser se
cretario general del STPRM... vamos a tratar que se termine la
corrupción en el Sindicato". Expuso que le consta la gran fortuna
que tiene el actual dirigente petrolero". A decir de los sindicaliza
dos petroleros, él tampoco es petrolero, por lo tanto, no puede ser
secretario general de ese gremio. ¡Qué tal!
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LA ORDEN DE APREHENSIÓN
CONTRA TAB0ADA
El jueves circuló en varios medios una

supuesta orden de aprehensión en
contra del candidato del PANPR1

PRD. Santiago Taboada, llegó a las re
dacciones por WhatsApp y, además

del candidato, la orden incluía llevarse a Jaime Ma
ta Salas, el que es ahora alcalde sustituto en la al
caldía Benito luárez. Se supone que el documento
proviene de la FGR y es una acusación por enri
quecimiento Ilícito. En el equipo de campaña de
Taboada negaron de inmediato la autenticidad del
documento, tanto por las fechas como por los su
puestos delitos. El caso es que hay un equipo com
pleto del candidato panista dedicado a buscar
cualquier citatorio o causa penal en su contra, han
revisado el documento y lo han cotejado, ellos in
sisten, es falso y tiene que ver con los cambios en
la campaña, que, según ellos, aunque siguen abajo
están virtualrnente en un empate técnico. Este do
mingo será el segundo debate, los temas en la
agenda de medios son seguridad pública y el agua
en la CDMX ¿Sacará sus palomitas de nuevo Salo
món Chertorivsky?
D e cara al próximo debate en la Ciu

dad de México, nos cuentan que las
risas en público son la seriedad en
privado. Y es que en el equipo de
Clara Bragada saben que en esta

ocasión, Santiago Taboada viene por el último
round. Algunas encuestadoras ya dan un em
pate técnico y, en el último, mes la candidafa

de Morena es blanco de los consabidos proble
mas en la capital del país y errores del go
bierno. Nos confían que los guantes están
puestos y el debate promete no ser una emisión
como la anterior.

Por cierto, lo que puede pasar en el me
diano plazo es que comiencen a salir
los otros datos del Poder Judicial y es
que los colectivos feministas se dieron
a la tarea de revisar caso por caso y

juez por juez las sentencias que le pegan a sus ele
mentos, y resulta que muchos de ellos estarían en
la influencia de Rafael Guerra, presidente del Tri
bunal Superior de Justicia de la CDMX. A ver en
que termina su análisis.
Durante el jueves 18 de abril, la can

didata de la Alianza Va Por la Ciu

dad de México, en la alcaldía Gus
tavo A. Madero, Maricela Gastelú,
fue violentada verbalmente con

amenazas y palabras altisonantes por una bri
gada de Janecarlo Lozano, candidato de More
na en la colonia Pradera de Cuautepec. Una
treintena de enviados por Lozano reclamó a
Gastelú acusar en sus discursos a Janecarlo de

violentador de mujeres, justo cuando la aspi
rante opositora solicitaba el voto a su favor y
en contra de Lozano. Los brigadistas reclama
ron con el argumento de que es falso lo de vio
lentador y, entonces, amenazaron a la candi
da ta Maricela Gastelú, lo bueno es que no es
violentador.
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En Baja California, el tiro por la curul en el
senado está hecho entre Juan Carlos

Hank, con la bandera del PVEM, y Jaime
Bonilla, con los signos del PT. El primero
se queja de que sus carteles son vandali

zados, y aunque ya metió sus quejas en el INE, las
cosas han pasado a un nuevo nivel: entregan despen
sas a nombre del PVEM y hacen compromisos extra
ños prometen despensas o dinero a nombre del
partido y su candidato, en algunos casos les mencio
nan incluso que lo mejor es que no salgan a votar el 2
de junio. En el PT se quejan de que hay mucho com
promiso de la gobernadora con el candidato Hank,
que Marina del Pilar Avila tiene a un equipo que tra
baja en el PVEM aunque oficialmente Morena tiene
como candidata a la diputada federal Julieta Andrea
Ramírez Padilla, pero no la apoya.
PD: Las frases de Ricardo Monreal en el

Senado. "Aqui hago la ley, para que to
dos se sometan al veredicto de este po
der (...) lo que hago es respetar su sen
tencia, lo que les pido es que nos respe

ten nuestro trabajo", "creemos que hay que poner un
hasta aqui a esta discrecionalidad excesiva que se
torna en arbitraria de un juez de distrito que anula
todo el trabajo, que deroga tu trabajo". Por cierto, sus
pares abogados ya están preguntando qué califica
ciones sacó en derecho constitucional.

PD 2; Nos dicen que la idea de la 4T de
desaparecer los fideicomisos es parte
del compromiso 37, de sus 100 prome
sas de campaña, ahí se menciona en el
que no habria más fideicomisos por

que eran mecanismos corruptos, entonces, ¿El Fi
deicomiso del Bienestar también será corrupto?
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Farsante, reventador
y porro... así, el nivel
de debate provocado
por Fernández Noroña
m Vaya raspadón que le dieron al diputado
Idel PT y representante de Morena en el
Consejo General del INE, Gerardo

Fernández Noroña...! conocido en los corri

llos políticos como "Changoleón", mientras
se discutían criterios para los conteos rápi
dos el día de la elección.

Y es que la sesión del Consejo General
del INE se puso candente...
Dicen por ahí que el valiente vive hasta

que el cobarde quiere. Así fue como el
senador del Grupo Plural, Emilio Álvarez
Icaza, lo puso en su lugar. Clarito, y con una
clara ausencia de orden e imparcialidad de
parte de quien coordinaba el debate, lo

menos que recibió Fernández Noroña fue
ron los adjetivos de farsante, reven
tador y porro.
El cruce de insultos entre Álva

rez Icaza y Fernández Noroña en
el INE se dio mientras la presi
denta del Consejo, Guadalupe
Taddei, se hallaba ausente. ¡Pero
la desgreñada ya se esperaba
desde que el diputado petista
forma parte del Consejo. Los
pleitos han escalado y él
los propicia, sin que

haya un orden imparcial..,
Y es justo lo que defiende el propio Álva

rez Icaza, quien después de haber escenifi
cado el manotazo al diputado Fernández
Noroña dijo que no permitirá la normali
zación de la violencia verbal en el Consejo
General del Instituto Nacional Electoral.

Y es que Fernández Noroña está habitua
do a insultar, amenazar, poner apodos y
nadie le dice nada. Entonces, si exige res
peto, él primero debe darlo... ¿Pide respe
to? Que ofrezca respeto.
Era momento de poner límites a la acti
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tud irreverente, altanera, grosera que el
diputado se ha encargado de propiciar al

interior de la llamada Herradura de la

Democracia.

Así las cosas, en la la sesión
del jueves 18 de abril se pre
sentó una nueva discusión

entre los ya mencionados Ál
varez Icaza y Fernández No

X roña.
El enfrentamiento inició

cuando el senador respondió a
los señalamientos del petista,

quien lo llamó "espurio" y repre
sentante "pirata", debido a su

reciente adhesión al PRD, pese a que llegó a
la Cámara Alta como independiente.
A lo cual respondió: "Yo conozco y sé la

conducta de porros que tienen los represen
tante de la narcocoalición (Morena, PT y
PVEM). Nos vamos a referir en esos términos,
mientras se refieran (a nosotros, la coalición)
en estos términos".

Pero ahí no concluyeron sus señalamien
tos contra el petista, puesto que lo calificó
como un farsante y reventador de sesiones,
esto en referencia a las veces que ha tomado
tribuna para hacerse escuchar en varias se
siones de las cámaras del Congreso de la
Unión.

"Sí, Noroña, porque eres un farsante y un
reventador y un porro, porro, porro".
Evidentemente los ánimos se caldearon y

el ambiente estaba más que tenso, para
cuando Fernández Noroña comenzó a lan

zar gritos desesperados, de pie, "No le voy a
tolerar su majadería..."
Pero el daño ya había llegado al corazón,

por lo que los consejeros del INE tuvieron
que intervenir para cuestionar el nivel de
debate que estaban protagonizando los re
presentantes partidistas.
En ausencia de la presidenta Taddei, la

consejera Norma Irene de la Cruz, imploró
orden, cuando al inicio del pleito había
sido omisa de los señalamientos del petis
ta, pero luego de la respuesta generada,
lastimosamente pedía:
"Diputados, senador, están ustedes en la

herradura de la democracia. ¿Este es el nivel
del debate que quieren ofrecer a la ciudada
nía?".

Y aunque la consejera Taddei, al tomar la
palabra, leyó el reglamento de la autoridad
electoral e hizo énfasis en el diálogo basado
en el respeto mutuo, para que continuara la
sesión, se hicieron oídos sordos del lado ofi
cialista.

Pues siguieron en la misma dinámica de
denostar y adjetivar la labor política los
otros representantes morenistas, Sergio
Gutiérrez Luna y Hamlet García... tan ino
cuos fueron sus planteamientos que no
merecen siquiera ser mencionados.
Fernández Noroña ya había escenificado

otros desencuentros con sus pares en el
Consejo Electoral, del PRD, José Guadalupe
Acosta Naranjo; y del PAN, Germán Martí
nez Cázares. No ha salido bien librado, pero
así continúa su actuación en ese espacio
democrático de discusión fundamental para
la gobernanza en el país. Es su estilo y acti
tud. Falto de respeto. Se le da la fanfarrone
ría y el sarcasmo poco inteligente, cuando
las cosas no le salen como él quiere... En fin,
que esta semana lo pusieron en su lugar y
nosotros, mientras tanto, nos leemos maña
na. Ciaoooü!
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Ley de Pensiones, bomba de
tiempo a largo plazo: Imco

Rafael Ortiz/Karim Mercado

Muchas dudas, inquietudes, iricertidumbre y
temor se han generado en relación con la
nueva reforma propuesta por Morena en la

Cámara de Diputados que tiene que ver con la
Reforma de Pensiones iniciativa del presidente Andrés
Manuel López Obrador, que ahora mismo se encuen
tra en la mesa de discusiones.

En ese sentido, Víctor Gómez Ayala, director de
Analítica de Datos del Imco, explicó que la iniciativa
podría generar un riesgo mayor y cuestionó que el
gobierno de AMLO gastó los recursos de fideicomisos
por cuestiones políticas, y de ahí nace la Ley de
Pensiones.

"Lo que generó un déficit en Ibndo de Estabilización,
por ejemplo, el cual tardaremos 15 o 20 años, además se
desprotegieron algunas fuentes como el Fonden para res
ponder ante un desastre natural que no te espera", explicó.
Al ser cuestionado sobre las denuncias que se escuchan

en tre los opositores a la citada reforma, en el sen tido deque
la iniciativa pudiera ser un robo de cerca de 40 mil millo
nes de pesos como lo afirman.
"Pasar de cuentas individuales al esquema en el que el

gobierno administra esos recursos, en el corto plazo le va a
dar dinero al gobierno, pero a largo plazo es una bomba de
tiempo. La justicia social y la equidad entran en colisión con
la sostenibilidad del sistema. Porque los sistemas adminis
trados de esa manera con beneficios definidos, donde no
hay aportaciones de los trabajadores, porque si el gobierno
administra una bolsota que tú no ves, qué incentivos tienes
de ponerle dinero a eso. Ahí creo que se puede romper el
avance que México ya logró con la reforma del 97, don

de teníamos transparencia", advirtió de manera preocu
pante.
El director de Analítica de Datos del Imco recono

ció que "es importante el tema de las cuentas indivi
duales como el de la sostenibilidad fiscal, que no incu
rramos en un riesgo que nos pongan en una trayectoria
de deuda mucho más peligrosa. Ya pagamos el costo
político, económico y social, hay ele
mentos de esta propuesta para
salir mejor librados que
Chile".

Víctor Gómez también considera que con esta iniciativa
se rompe la discusión de sostenibilidad fiscal que la van a
pagar las siguientes generaciones y eso no es justicia
social.

Vale detallar que de acuerdo con la iniciativa, el Fondo
de Pensiones para el Bienestar beneficiará a los trabaja
dores registrados en el IMSS que empezaron a trabajar a la
par de la creación del sistema de cuentas individuales ges
tionadas por las Administradoras de Fondos para el
Retiro (Afore), es decir, a partir de julio de 1997, a los fun
cionarios públicos que cotizan en el ISSSTE desde abril de
2007y a los trabajadores de 65 años y más que ya cumplen
con los requisitos para pensionarse.
El gobierno de Andrés Manuel López Obrador estima

que hasta 2050 el número de trabajadores beneficiados
por dicho fondo será de 2.7 millones, siempre y cuando
su monto de jubilación sea menor o igual a 16 mil 777
pesos, según se establece en el documento "Pensiones
y Salarios, Paquete de Reformas Constitucionales".
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Flor sin retoño
y árbol torcido
MAESTRO, AUTO, MARKO Y ZAMBRANO ACOR
DARON SUMAR FUERZAS Y TRABAJAR UNIDOS.

A menos de mes y medio de ios comicios, esa flor
ya no retoña porque tiene muerto el corazón... de
tanta corrupción, parafraseando a Rubén Fuentes
y Pedro Infante.
£1 líder pr i istia acusó que la inseguridad en
México no para y el gobierno inorenista dice
que todo está. bien.
Para colmo, la delincuencia política organizada
amenaza con regresar en junio y hay que impedir
lo.

Xóchitl afirmó que necesita a priístas, pañis
tas y perredistas fípara sacar a corruptos au
toritarios".

Uy, a buen árbol que crece torcido y nunca sus
ramas endereza se arrima.

Gálvez reitera que es súper golpeada por su
sobrepeso y sus dientes chuecos.
No es su dentadura, sino sus ideas chuecas y pro
puestas falaces de ofrecer las perlas de la virgen
para todos, y a la mera hora echarse para atrás cul

pando a la 4T de que "no hay dinero",
Denisse Dreser y Cecilia Soto presentaron el
libro Xingona. Una mexicana contra el autori
tarismo, de Ivonne Melgar.
Una mexicana que gelatinas vendía, 600 hacía al
día y no las vendía; qué pena, qué pena, su campa
ña no se eleva; qué pena, qué pena, y está que se ía
lleva... Aunque diga que ya empató a Claudia.
Comenzó el rescate de los restos de mineros

fallecidos en Pasta de Conchos y El Pinabete.
Falta excavar y destapar la cloaca de la Peste de
Conchudos encabezada por Larrea, quien merece
cambiar su lujosa oficina a una crujía coahuilense.
Miley analiza enviar ayuda militar a Ucra
nia y legalizar las balas de plomo durante las
marchas gauchas.
Un fantasma recorre Argentina: eí espectro vide
lísta resucitado con ía tenebrosa frase "Es Miley".
Javier y su hermana Karina recibieron el pre
mio de Embajador Internacional de la Luz.
De la luz ultraderechista, racista y fascista, esa
que no alumbra a los pueblos y sí a los poderosos.
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Antesala del
inlierno

LLEGO LA CRISIS DEL AGUA

Muchas poblaciones de México es
tán padeciendo calores extremos.
Sin embargo, las elevadas tempe
raturas por sequía prolongada e in
cendios, más la creciente escasez de
agua potable han servido de poco
para alertar a los gobernantes, aje
nos auna realidad alarmante.

En contraposición a las señales
catastróficas, los recortes presu
puéstales para el sector lian sido la
norma en los últimos años. La Co

misión Nacional del Agua (Cona
gua, el organismo rector) recibió
apenas poco más de 62 mil millo
nes de pesos de presupuesto para
2024, contrario ala recomendación
de otorgarle al menos el doble pa
ra atender las urgencias de infraes
tructura hidráulica que requiere el
país, según cálculos de especialistas.
La mencionada partida presu

puestal fue menor en casi seis mil
millones de pesos respecto de 2023,
cuando le autorizaron 68,485 millo
nes.

Otro organismo estratégico, la
C o m i s ión Nac ion al Fo re s tal (C o na
for) recibió para este 2024 apenas
2,670 millones de pesos, mientras
que en 2018 le autorizaron 3,990 mi
llones, equivalente a casi un 50% de
recorte.

La catástrofe anunciada tampo
co es accidental, sino resultado de la
ineptitud y corrupción de los gober
nantes de los tres órdenes (federal,
estatal y municipal), que se han de
dicado a todo menos aprevenir la ac
tual situación.

Lo hemos venido señalando en es

te espacio. Desde hace años, estudios
de la ONU y especialistas indepen
dientes apuntan a México entre los
países con alto riesgo de sufrir crisis
hídricagrave.
El World Resources Institute

(wri.org) tiene a México entre una
lista de 25 países con alto riesgo, se
gún reportó en agosto de 2023: "Ca
da año enfrentan un estrés hídrico

extremadamente alto, que los lleva a
consumir regularmente casi todo su
suministro de agua disponible, hasta
más del 80%, para riego, ganadería,
industria y uso doméstico". Puntua
liza que "vivir con ese nivel de es
trés hídrico pone en peligro la vida,
el trabajo y la seguridad alimentaria
y energética de las personas"
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Las
monarquías
REINOS POR CAER

Sin ánimos de ofender, resulta difícil
para muchos comprender y valorar,
en pleno siglo XXI, a los pueblos que
cuentan con monarquías; bien sa
bemos, ía mayoría simplemente son
"decorativas" con un alto costo. Hay
quien las considera innecesarias, les
ubican como una carga para el pre
supuesto, ya que, su actividad es me
ramente social.

Sin duda, lo que impera es la vo
luntad de Ja población. En efecto,
hay monarquías que se vuelven in
dispensables, aunque se encuentren
al margen de los actos de gobier
no, son símbolos que, en ocasiones,
mantienen aspectos esenciales como
la unidad, o bien, el que se convier

tan en el reconocimiento histórico

que les ha permitido su grandeza.
De acuerdo a lo anterior, debe

mos señalar el caso de Japón e In
glaterra, en el primero, mantener al
Emperador del Sol Naciente, es algo
primordial que le da al pueblo nipón
un sentido de identidad. Debe con

siderarse que su existencia data del
año 660 a.C.j y, la mayoría de la po
blación, acepta con fervor el encon
trar en el actual monarca Na milito,
un personaje de altos y respetados
valores.

Respecto a Inglaterra, el trono es
de la Casa Windsor, desde hace mu
chos ayeres. Debemos hacer notar
que no solo incorpora a los ingleses,
sino a diversidad de países que ven
en el actual Rey, Carlos III, insisti
mos, el factor de unidad entre las na
ciones que originalmente formaron
el impactante imperio inglés. Así es
tá dentro de ese grupo, Canadá, Nue
va Zelanda, Australia, y otros más
que hacen un total de 56 paises.
En Europa hay importantes co

ronas, algunas con gran reconoci
miento y otras sumamente endebles,
las cuales empiezan a carecer de po
pularidad, tal es el caso de España,
donde la nobleza ya no es bien vista
por buena parte de la población.
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El significado de
Puebla
El municipio de Puebla es La capital más
poblada, ubicada en el valle está rodeada
de cuatro volcanes; conocida por su
gastronomía, sus artesanías y sobre todo
por sus diversos sitios históricos. Cuenta
con cualidades y estándares que la vuelven
un lugar ideal para vivir debido a su
infraestructura.

El origen de su nombre, aunque existe
discrepancia sobre el tema, algunos textos
mencionan que proviene del antiguo
castellano significa "pueblo" y hace
referencia a una población pequeña o en
crecimiento y que se encuentra dentro de
un Jugar determinado.
Esta región, antes conocida como

Cuctl axcoapari, palabra que proviene del
náhuatl y que tiene diversos significados
como "cuero colorado", "culebra de
agua1', e incluso "en el río de las pieles de
serpiente"; fiie fundada en 1531 y llamada
"Puebla de los Angeles" por la orden
franciscana a cargo de Fray Toribio de
Benavcnte, en referencia a una leyenda
que decía que la ciudad fríe trazada por
seres celestiales o divinos.

Como lo compartía anteriormente,
años después, Benito Juárez, en el año de
1862, cambia el nombre de "Ciudad de
ios Angeles", por "Puebla de Zaragoza",
en honor al general Ignacio Zaragoza,
quien defendería esta ciudad durante la
intervención francesa.
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¿Quién es el señor
I' V

Carsíens?
Una y otra voz, durante su Conferencia

Mañanera, el presidente López Obrador ha
criticado duramente a Agustín Carstens. Pero
¿quien es el exsecretario de Hacienda de Felipe
Calderón?

Hagamos memoria: durante el mandato
de este itamita como gobernador de Baiudcn
(20102017), el banco central tomó decisiones
que impactaron perniciosamente en la
economía de México.

Y una de las decisiones más polémicas de
Carstens, fue mantener altas tasas de interés,
con el (mentiroso) objetivo de "combatir
la inflación". Sin embargo, la decisión del
rubicundo Carstens, terminó afectando el
crecimiento económico del país, ya que las
altas tasas de interés, como era de esperarse,
des incentivaron la inversión y el consumo.
Pero eso no fue todo. En 2008, Carstens

(que es visto con enorme respeto en la derecha),
no supo manejar la crisis financiera que
enfrentó nuestro país.
Y aunque México logró salir relativamente

ileso de la crisis, algunos analistas (incluso
neoliberales) argumentan que esto, en realidad,
se debió más a la fortuna que alas decisiones
tomadas por Carstens.

Por si fuera poco, Carstens siempre destacó
por su falta de transparencia y comunicación.
Durante su mandato en Banxico, por ejemplo,
fiie un sujeto hermético y proclive a desdeñar
a los medios de comunicación. Esto generó
desconfianza y especulación entorno alas
decisiones del banco central.

Por si fuera poco, Carstens tampoco
supo manejar la política cambiaría. Durante
su gestión, el peso mexicano se depreció
significativamente frente al dólar, lo que
afectó el poder adquisitivo de los mexicanos, y
aumentó los costos de las importaciones.
Y aunque la depreciación del peso fue en

parte resultado de factores externos, como la
política comercial de Estados Unidos, algunos
analistas argumentan que el Banco de México
podría haber hecho más para estabilizar el tipo
de cambio.

Y, aunque en Los mentideros de la derecha,
han intentado Lavarle la cara, lo cierto es que,
como secretario de Hacienda (calderonista)
y gobernador de BanxieOj el señor Carstens
jamás consiguió que México pudiera lograr un
crecimiento económico sostenido.

¡Y así pretenden lavarle el pringoso rostro al
señor Carstens!
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